
ТОЧКА ЗРЕНИЯ Французский 
политолог Жак Сапир 
о причинах нынешнего 
международного кризиса

Давайте 
сохранять 
хладнокровие

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЕЩЕ совсем недавно казалось, что угроза миру в глобаль-
ных масштабах осталась в прошлом веке. Однако события  
нынешней весны показывают, что международная без-
опасность как никогда остается хрупкой. Об этом наш 
разговор с видным французским политологом,  директо-
ром Высшей школы социальных наук Жаком Сапиром. 

У двух событий, отбросивших в наши дни мир к време-
нам «холодной войны», есть общая деталь.  В деле об от-
равлении британского шпиона Скрипаля премьер Бри-
тании  Тереза Мэй сразу же обвинила Россию. С такой же 
поспешностью президент  США Дональд Трамп назвал 
Дамаск виновником недоказанной химической атаки в 
сирийском городе Дума. Просматривается вполне опре-
деленная связь, не так ли?
ЖАК САПИР: Действительно, эти два события привели к се-
рьезному международному кризису. В первом случае Тере-
за Мэй возложила вину на российское правительство на 
основе данных, которые после были фактически  дезавуи-
рованы  директором британской химической лаборатории 
«Портон-Даун». Он заявил, что не в состоянии 
определить происхождение средства, которое 
было применено против Скрипаля и его дочери.  

ОБРАЗОВАНИЕ  Обязательное 
распределение 
выпускников вузов может 
вернуться в Россию

В бюджет 
на пять лет

Ольга Игнатова

СТУДЕНТОВ бюджетных отделений хотят обязать отраба-
тывать дипломы в органах власти, госкомпаниях, государ-
ственных организациях.

Как стало известно «Российской газете», законопроект 
об этом внесен в Государственную Думу. Если человек 
учился по программам бакалавриата, то работать придет-
ся не менее четырех лет, по программам специалитета — не 
менее пяти, по программам магистратуры — не менее ше-
сти лет. Тем, кто откажется работать на государство, при-
дется возместить бюджету затраты на свое обучение и 
меры социальной поддержки, полученные в годы студен-
чества. Довольно много выпускников высших учебных за-
ведений не могут найти работу по своей специальности в 
течение трех и более лет с момента окончания вуза, объя-
сняет свою законодательную инициативу член 
Комитета Госдумы по труду, социальной полити-
ке и делам ветеранов Сергей Вострецов. 

Завтра 

в Кремле 

открывается 

сезон разво-

дов пеших 

и конных 

караулов

Ближайшие двое суток 

отданы фильмам 

тихим, без погонь 

и выстрелов: 

«Шумный день» 

и «Близкие»

Анна Попова: 
Отечественные вакцины 
по своим качествам 
ни в чем не уступают 
импортным
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Деньги Снижение курса рубля сдержали высокие цены на нефть

Рубль: зависимый 
и независимый

Ирина Жандарова

С
амые дорогие дачи в стра-
не продаются в Крыму. 
Средняя цена за дом для 

летнего проживания в южной ре-
спублике составляет 3,2 миллио-
на рублей. Чуть дешевле дачи в 
Севастополе — 2,8 миллиона.

Крымский полуостров по до-
роговизне летних домов пере-
гнал столичный регион и не ме-
нее теплый Краснодарский край.  
В Москве и Московской области 
средняя стоимость дачи соста-
вила 2,6 и 2,2 миллиона соответ-
ственно, подсчитали аналитики 
портала «Мир квартир» специ-
ально для «Российской газеты».

Столичные дачи, по мнению 
экспертов, минимально теряют в 
цене. Практически не падает сто-

имость дач среднего ценового 
сегмента с хорошей ликвидно-
стью: у пригодного для купания 
водоема, среди природы, с хоро-
шей транспортной доступно-
стью. «Чем ближе к Москве, тем, 
в принципе, дача дороже, однако 
нахождение участка в зоне види-
мости высотной застройки сни-
жает цену», — рассказывает Па-
вел Луценко, генеральный дирек-
тор портала.

Активная застройка, напри-
мер Новой Москвы, многоэтаж-
ными комплексами — серьезная 
проблема для рынка загородного 
жилья. «Из-за отсутствия генпла-
на существует определенный 
риск того, что рядом с поселком, 
особенно построенным в «чи-
стом поле», может появиться ка-
кой-нибудь многоэтажный жи-

лой комплекс. Поэтому сейчас 
покупатели тщательнее подходят 
к выбору дома. Хуже всего прода-
ются поселки в окружении чи-
стого поля, где непонятные пер-
спективы застройки. Покупатели 
отдают предпочтения домовладе-
ниям, расположенным в окруже-
нии лесных массивов, которые 
вряд ли вырубят для строитель-
ства нового микрорайона», — от-
мечает Илья Менжунов, дирек-
тор департамента элитной не-
движимости «Метриум Групп», 
участник партнерской сети 
CBRE.

Эта проблема усугубляется 
еще и транспортными сложно-
стями, уверен Владимир Яхон-
тов, управляющий пар-
тнер «МИЭЛЬ-Загород-
ная недвижимость».

Александра Воздвиженская, 
Игорь Зубков

Р
убль начал восстанавли-
вать позиции после об-
вала в начале недели, 
иностранные инвесторы 
перестали лихорадочно 

избавляться от российских акти-
вов. Однако новая порция плохих 
новостей может все испортить.

В среду президент США До-
нальд Трамп одним твитом (о ра-
кетах) отправил рубль к многоме-
сячным минимумам (доллар за 
65, евро за 80), а затем другим (о 
сотрудничестве с Россией) дал 
возможность рынку перевести 
дух. Вечером министр финансов 
Стивен Мнучин подтвердил не-

приемлемость санкций на госдолг 
России, а в четверг Трамп закре-
пил эмоциональную разрядку 
твитом о том, что он, оказывает-
ся, и не говорил о сроках ракетно-
го удара: это может быть «вообще 
совсем не так скоро!». Нарушение 

Трампом своего же дедлайна ста-
ло сигналом, что угроза опосредо-
ванного столкновения США и Рос-
сии в Сирии может и миновать. 

Тут же подоспел подогретый 
событиями вокруг Сирии рост 
цены нефти Brent к максимумам 

конца 2014 года (73 доллара за 
баррель), которому не помешало 
даже увеличение запасов и добы-
чи в США, а также рост числа бу-
ровых установок. В результате 
рубль усилил восстановительный 
рост и к середине дня торговался 
у отметок 61,8 за доллар и 76,15 за 
евро, фондовые индексы также 
росли. Позитивную динамику де-
монстрирует и рынок госдолга, 
что свидетельствует о некоторой 
стабилизации ситуации в части 
действий нерезидентов, отмечает 
ведущий аналитик Промсвязь-
банка Михаил Поддубский.

Геополитический фон остается 
крайне негативным своей непред-
сказуемостью, что создает не 
слишком высокое доверие к вос-

становительному тренду рубля, 
говорится в обзоре банка «Зе-
нит». Сезонно рубль имеет шансы 
на укрепление: платежи по нало-
гам в апреле оцениваются в раз-
мере 1,7 триллиона рублей. К 
тому же всю эту неделю ЦБ РФ не 
делал покупок валюты для мин-
фина в рамках бюджетного прави-
ла, отложив их на более спокой-
ное время. Расписание операций 
может меняться в случае высокой 
волатильности, при этом в тече-
ние более длительного срока они 
совершаются в полном 
объеме, пояснили «РГ» в 
Банке России. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Названы регионы с самыми дорогими и дешевыми дачами

Удачное предложение

2
Росреестр 
помогает 
гражданам 
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ингредиенты
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будут закрыты 
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центров
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Ильхам Алиев 
в четвертый 
раз возглавит 
Азербайджан
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Жители 
Москвы 
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памятника 
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Акцент

 Рублевая цена барреля Urals 
достигла 4,5 тысячи, что стало 
историческим максимумом 
за всю историю торгов
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Австралийский доллар  48,1569
Азербайджанский манат  36,5094
Армянский драм**  12,8209
Белорусский рубль  30,3382
Болгарский лев  39,2499
Бразильский реал  18,3932

Венгерский форинт**  24,6626
Вон Республики Корея***  58,0028
Гонконгский доллар*  79,0658
Датская крона  10,3113
Доллар США  62,0659
Евро  76,7569

Индийская рупия**  94,9673
Казахстанский тенге**  18,8527
Канадский доллар  49,2743
Киргизский сом**  89,6258
Китайский юань*  98,8027
Молдавский лей*  37,8381

Новый туркменский манат  17,7585
Норвежская крона*  79,8995
Польский злотый  18,3242
Румынский лей  16,4714
СДР  90,3735
Сингапурский доллар  47,3785

Таджикский сомони*  70,2500
Турецкая лира  14,9831
Узбекский сум****  76,6721
Украинская гривна*  23,8899
Фунт стерлингов  87,9846
Чешская крона*  30,3241

Шведская крона*  74,0944
Швейцарский франк  64,6722
Южноафриканский рэнд*  51,7591
Японская иена**  58,0571

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.04.18

На фоне колебаний курса рубля ЦБ 
прекратил покупать валюту для 
минфина по бюджетному правилу.
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Росгидромет пообещал Росгидромет пообещал 
россиянам россиянам 
в ближайшие дни в ближайшие дни 
лето днем лето днем 
и зиму ночьюи зиму ночью
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  Жидкостям
на спирту закрыли
продажу еще на полгода 

Ни купить,
ни выпить

Тарас Фомченков

РОСПОТРЕБНАДЗОР в очередной раз продлил запрет 
на продажу спиртосодержащих жидкостей в магазинах 
розничной торговли с 20 апреля 2018 года.  «Юридиче-
ским лицам и индивидуальным предпринимателям при-
остановить на срок 180 суток розничную торговлю спир-
тосодержащей непищевой продукцией, спиртосодержа-
щими пищевыми добавками и ароматизаторами», — го-
ворится в документе, который сегодня публикует «РГ». 

Под запрет попадает продажа продукции с содержани-
ем этилового спирта более 28 процентов, если она стоит 
дешевле водки, ликеро-водочной и другой алкогольной 
продукции крепостью свыше 28 процентов за пол-литра. 
Не попадают под запрет, как и прежде, стеклоомывающие 
жидкости, нежидкая спиртосодержащая продукция, а так-
же продукция с использованием укупорочных средств, 
исключающих ее пероральное потребление.  

Естественно, такой запрет приносит пользу, конста-
тирует руководитель Центра разработки национальной 
алкогольной политики Павел Шапкин. Правда, по его 
мнению, стоит задуматься о том, чтобы дать дополни-
тельные полномочия регионам. «Например, разрешить 
им устанавливать минимальные цены на спиртосодер-
жащую непищевую продукцию, они вполне с этим спра-
вятся. Тем более, им действительно виднее — какая кон-
кретно номенклатура продукции реализуется на ме-
стах», — резюмирует эксперт.

ПРОЕКТ Сообщивших 
о коррупции чиновников
возьмут под госзащиту

Информатора 
не обижать

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовится рассмотреть во втором чтении ре-
зонансный законопроект, вводящий особые защитные 
меры для чиновников, которые помогают разоблачать 
коррупцию в своем коллективе.

Граждан, решивших сообщить о нечистых делах своих 
коллег, могут запретить увольнять без согласия проку-
рора в течение двух лет после сигнала. Кроме того, про-
куратура особо проследит, чтобы начальство не подвер-
гало человека бюрократическим гонениям, например, 
срезая премии, переводя на неудобный график и прочее.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
Закон «О противодействии коррупции». Причем поло-
жения будут распространяться как на гражданских, так 
и на военных. Инициативу внесло в парламент прави-
тельство страны. Сегодня проект включен в повестку за-
седания Госдумы и может быть принят во втором чтении.

Нередко так бывает, что человек устраивается вроде 
бы на хорошую работу, а попадает в коррупционное гне-
здо. И что в такой ситуации делать человеку, не желаю-
щему участвовать в черных схемах? Зачастую варианта 
только два: либо уходить, либо поступаться принципами 
и подключаться к коррупционным схемам. Остаться в 
стороне коллеги не дадут, так как правило круговой по-
руки незыблемо: если у всех руки нечисты, белоручка 
рядом опасен. Но разоблачать нечистые дела коллег со-
трудники зачастую боятся, так как можно стать изгоем в 
коллективе, а то и работу потерять. 

Поэтому предлагается разработать эффективную си-
стему защиты человека, который решится бросить вы-
зов коррупционным порядкам в организации. Но под за-
щиту попадут лишь те, чьи сообщения подтвердятся.

СОТРУДНИЧЕСТВО Парламентарии из страны ОДКБ сблизят антитеррористические
законы  

Безопасность в общем чтении
Татьяна Замахина, 
Санкт-Петербург

П
осле успешной россий-
ской операции в Сирии 
террористы перемести-

лись в другие страны — в первую 
очередь Афганистан. В связи с 
этим парламентарии стран Орга-
низации Договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) соби-
раются сблизить национальные 
законодательства в сфере борь-
бы с угрожающим всем злом. Эта 
тема стала одной из главных на 
заседании Совета Парламент-
ской ассамблеи (ПА) ОДКБ в 
Санкт-Петербурге.

Началось заседание, которое 
провел спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, с еще одной важной 
темы: парламентарии ОДКБ оце-

нили работу наблюдателей из 
стран Организации на выборах 
президента РФ 18 марта. Всего в 
наблюдении приняли участие по-
рядка 1,5 тысячи электоральных 
экспертов из 109 стран мира. 
Впервые миссия наблюдателей 
была сформирована именно от 
Парламентской  ассамблеи 
ОДКБ, напомнил Володин. Он на-
звал работу наблюдателей при-
мером эффективного взаимодей-
ствия между странами, поблаго-
дарив их за объективные оценки. 
Представитель наблюдательско-
го корпуса, в свою очередь, еще 
раз подтвердил, что на выборах 
было обеспечено свободное во-
леизъявление граждан России.

Спикер Госдумы предложил и 
в дальнейшем задействовать ин-
ститут наблюдателей Организа-

ции. «Это повышает прозрач-
ность выборного процесса», — 
подчеркнул Володин. По его мне-
нию, объективность их оценок 
может успешно противостоять 
предвзятым выводам ряда дру-
гих международных структур.

«Нам важно доводить до ми-
рового сообщества объективную 

информацию о соблюдении из-
бирательных прав граждан, — за-
явил Володин. — Особенно когда 
Евросоюз и Бюро по демократи-
ческим институтам и правам че-
ловека ОБСЕ проявляют полити-
ческую ангажированность в этом 
вопросе».

Страны ОДКБ многое объеди-
няет — наряду с совместными 
учениями, которые также обсу-
ждались, это общие законода-
тельные принципы. Работа по 
сближению законодательств 
важна для обеспечения коллек-
тивной безопасности стран Ор-
ганизации, подчеркнул Володин. 
В целом модельные акты и реко-
мендации ОДКБ учитываются 
парламентариями стран. Однако 
не в полной мере. В связи с этим 
необходимо продолжать рабо-
тать над качеством модельных 
законов, заявил Володин. Он на-
помнил, что парламенты России 
и Беларуси уже закрепили в ре-
гламентах нормы об обязатель-
ном рассмотрении такого рода 
законов, принятых ПА ОДКБ. Во-
лодин призвал последовать это-
му примеру и коллег из других 
парламентов.

Речь идет, в частности, о борь-
бе с терроризмом. Страны — 
участницы ОДКБ разработают 
рекомендации по гармонизации 
законов в части признания орга-
низаций террористическими. 
Этот пункт включен в программу 

деятельности ассамблеи на 
2016–2020 годы. Пока вклад в со-
ставление списка внесла только 
Россия — 27 организаций. 

В качестве наблюдателей на 
заседании присутствовали пар-
ламентарии из Афганистана, для 
которых проблема распростра-
нения терроризма особенно ак-
туальна. Председатель палаты 
народных представителей Наци-
ональной Ассамблеи республики 
Абдул Рауф Ибрагими заявил, 
что его страна рассчитывает на 
помощь других государств в 
борьбе с этим злом. На встрече с 
Володиным, а потом и на заседа-
нии в рамках ОДКБ он признал 
тот факт, что собственные ресур-
сы Афганистана для этого недо-
статочны. Он предложил совмес-
тно вырабатывать план борьбы. 
Председатель Госдумы поддер-
жал это предложение, заявив, что 
именно в Афганистан перемести-
лось большое количество терро-
ристов после успешной россий-
ской операции в Сирии. «Совер-
шенно очевидно, что Афганистан 
в одиночку с этими проблемами 
не справится», — подчеркнул спи-
кер. Главы парламентов других 
стран также выразили готов-
ность активизировать антитер-
рористическое взаимодействие.

Кроме того, Володин принял 
приглашение посетить Афганис-
тан — в ходе визита, в частности, 
планируется обсудить противо-
действие терроризму. Стороны 
также подписали соглашение о 
сотрудничестве нижних палат 
парламентов двух стран. 

Обсуждение темы борьбы с 
терроризмом, а также наркоуг-
розой продолжится на совеща-
нии спикеров стран Евразии, ко-
торое пройдет в Турции в октя-
бре. Эти же темы будут обсу-
ждаться в октябре и в Ереване — 
на следующей сессии ассамблеи 
ОДКБ.
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КОШЕЛЕК

Росреестр
помогает
гражданам
оспорить
оценку жилья
и участков

ДЛЯ ВАС — 
ДЕШЕВЛЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Росреестр обнародовал 
сведения о том, скольким гра-
жданам он пошел навстречу в во-
просе пересмотра кадастровой 
стоимости их объектов недви-
жимости. Именно от такой оцен-
ки зависит величина налога на 
дома, квартиры, дачи.

Корреспонденту «РГ» в ве-
домстве заявили, что за первые 
три месяца года комиссии рас-
смотрели более 4 тысяч заявле-
ний. Их авторы заявляли об нео-
боснованно завышенной када-
стровой оценки, что естественно 
сказывалось на их кошельке.  

Сразу скажем, что число рас-
смотренных заявлений в комис-
сиях при Федеральной службе 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии сущест-
венно выросло. Проверили 4249 
заявлений граждан в отношении 
7797 объектов недвижимости. 

 В Росреестре напомнили, что 
в случае несогласия собственни-
ка с оценкой его дома, дачи, 
участка, оспорить результаты 
кадастровой оценки можно в 
суде или в специальных комис-
сиях по оспариванию, создан-
ных при управлениях Росрее-
стра во всех регионах России. 

Такое заявление рассматри-
вается комиссией в течение од-
ного месяца. В январе—марте 
2018 года решение в пользу зая-
вителя принято комиссиями в 
отношении большей части — 57,1 
процента заявлений.

В Росреестре подчеркнули, 
что ведомство не проводит када-
стровую оценку объектов недви-
жимости, но обеспечивает рабо-
ту комиссий. Граждане могут 
обратиться в такие комиссии, 
если у них есть сомнения в пра-
вильности кадастровой стоимо-
сти своих объектов недвижимо-
сти или «потребность в уточне-
нии кадастровой стоимости с ис-
пользованием рыночной оцен-
ки».

Напомним, что до 1 января 
2017 года кадастровую стои-
мость объектов недвижимости 
определяли независимые оцен-
щики, а утверждали региональ-
ные и местные органы власти. С 
1 января 2017 года вступил в 
силу Закон «О государственной 
кадастровой оценке». Росреестр 
участвовал в разработке проек-
та закона.

По новому закону государст-
венная кадастровая оценка бу-
дет проводиться во всех субъек-
тах России по новым правилам с 
2020 года. Но регионы по своему 
усмотрению могут начать прове-
дение государственной када-
стровой оценки по новым прави-
лам уже с 2018 года. На сегод-
няшний день решение о проведе-
нии в 2018 году государственной 
кадастровой оценки по новым 
правилам принято в 36 субъек-
тах России.

Закон «О государственной ка-
дастровой оценке» предусма-
тривает введение института го-
сударственных кадастровых 
оценщиков и передачу полномо-
чий по определению кадастро-
вой стоимости государственным 
бюджетным учреждениям. Они 
будут на постоянной основе 
определять кадастровую стои-
мость. Ответственность за рабо-
ту новых государственных 
структур по проведению када-
стровой оценки будет возложена 
на региональные органы власти.

Таким образом, кадастровая 
оценка будет проводиться по 
единой методике на всей терри-
тории России. 

Новый механизм кадастро-
вой оценки, подчеркнули в 
Росреестре, направлен на недо-
пущение ошибок и, как следст-
вие, на сокращение количества 
просьб о пересмотре кадастро-
вой стоимости. 

В ведомстве напомнили — вы-
полняя поручение президента, 
прорабатываются меры, направ-
ленные на решение проблем не 
только в отношении будущих ре-
зультатов оценки, но и кадастро-
вой стоимости, которая приме-
няется в настоящее время.

Президент Владимир Путин посетил павильон «Космос» и поговорил 
с космонавтами

Луна стала ближе
Кира Латухина

В 
День космонавтики 
президент приехал в 
реконструированный 
павильон «Космос» на 
ВДНХ, где создан уни-

кальный центр «Космонавтика и 
авиация». Глава государства 
встретился с известными космо-
навтами и подтвердил: програм-
му полетов на Луну сворачивать 
не собираются. А в перспективе — 
Марс, и политические проблемы 
не помешают.

Владимир Путин осмотрел эк-
спонаты выставки, многие из ко-
торых существуют в единствен-
ном экземпляре: спускаемый ап-
парат корабля «Восток-1», на ко-
тором приземлился Юрий Гага-
рин, полномасштабные макеты 
орбитального комплекса «Мир» 
из четырех модулей, транспор-
тного грузового корабля «Про-
гресс», орбитального самолета 
МАКС и так далее.

Глава государства заинтересо-
вался симулятором летательного 
аппарата и вместе с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным за-
брался внутрь, чтобы осущест-
вить «стыковку» с модулем орби-
тальной станции.

Президент также поздравил 
известных космонавтов, которые 
пришли в обновленный павиль-
он, с Днем космонавтики. Он рас-
сказал о планах по космодрому 
Восточный: «Вы знаете, что у нас 
новый космодром создан, целый 
город там будет расти постепен-
но   . Но дело даже не только в пло-
щадке, дело в том, я во всяком 
случае рассчитываю на то, что 
там будет такой высокотехноло-
гичный кластер создаваться на 
Дальнем Востоке».

«Несмотря на определенные 
сложности, мы постепенно и по-
степенно разворачиваем эту 
важнейшую деятельность», — 
сказал про космическую отрасль 
глава государства. «Она важна и 
для обороноспособности, и для 
народного хозяйства. Вы знаете 
это лучше, чем я — это связь, на-
блюдение и т.д.», — перечислил 
он.

Президент напомнил, что под-
писал указ о создании сверхтяже-
лой ракеты для работы в дальнем 
космосе: сначала на окололун-
ной орбите, затем для доставки 
грузов на Луну и для пилотируе-
мых полетов.

Путин подтвердил планы по 
реализации Лунной программы. 
«Полетим ли на Луну?» — спроси-
ли космонавты. «Да, — кивнул 
глава государства. — Программа 

рассчитана до 2030 года. Уже за-
канчивается работа над создани-
ем корабля «Федерация» и нача-
лась работа по сверхтяжелой ра-
кете, которая должна быть ис-
пользована для работы по Луне». 
«Так что, здесь сомнений нет, бу-
дем активно работать, будем эту 
программу осуществлять», — за-
верил он.

«Сначала станция на лунной 
орбите, а потом уже — модули на 
самой Луне, во всяком случае, 
так планируется, — рассказал Пу-

тин. — Надеюсь, что так оно и бу-
дет».

Президент поинтересовался у 
космонавтов, хотят ли они на 
Луну. «Очень!» — заверили его. 
Там и до Марса недалеко, улыб-
нулся он и вспомнил, что «где-то 
здесь раньше готовили яблони 
для посадки на Марсе, саженцы 
продавали».

Глава государства сообщил, 
что испытания сверхтяжелой ра-
кеты начнутся через 10 лет. На 
космодроме Восточный потре-

буется стартовый комплекс. 
«Планируем и в ближайшее вре-
мя начнем работу, для тяжелой 
ракеты уже действуем, теперь 
для сверхтяжелой нужно», — по-
яснил он. Причем работа по со-
зданию ракеты и площадки для 
ее запуска будет вестись так, 
чтобы и пусковой комплекс, и 
ракета появились одновремен-
но.

Речь зашла и об освоении 
Марса. «Там две программы — 
мы, надеюсь, будем принимать 
участие, с партнерами подписа-
ны соответствующие соглашения   
. Слава Богу, эта сфера деятель-
ности не затрагивает проблем-
ные сферы политики, поэтому 
надеюсь, все будет развиваться», 
— уверен он.

Космонавты рассказали, что с 
астронавтами из других стран 
вместе летают на одних кора-
блях. «Это та сфера деятельнос-
ти, которая объединяет. Над-
еюсь, так оно и будет в дальней-

шем», — заметил глава государст-
ва.

Путин заверил, что Россия не 
собирается сворачивать между-
народное сотрудничество в кос-
мической сфере. «Мы не собира-
емся ничего здесь ломать, выхо-
дить из этих программ, мы на-
мерены закончить. У нас там 
ведь партнеры и по Луне, и, по-
том, по изучению Марса, там 
Соединенные Штаты, Канада, 
Япония, Евросоюз», — перечи-
слил он. Есть и технологии, и же-
лание, и финансовые возможно-
сти. «Все эти планы будем реа-
лизовывать, они интересные, 
нужные и для страны, и для все-
го человечества», — заключил 
он.

Сергей Собянин знакомит главу 
государства с экспозицией рекон-
струированного павильона.

Вячеславу Володину было что обсудить с парламентариями ОДКБ и в кулуарах ассамблеи.

Акцент

 Россия не собирается 
сворачивать международное 
сотрудничество 
в космической сфере

Акцент

 Члены ОДКБ подготовят 
законодательные уточнения 
по признанию организаций 
террористическими

Решение о проведе-
нии в 2018 году 
кадастровой 
оценки по новым 
правилам принято 
в 36 регионах

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/3676

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 5 апреля 2018 г. № 28 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 10 апреля 2018 г. 

Регистрационный № 50685
О приостановлении розничной торговли 

спиртосодержащей непищевой продукцией, 
спиртосодержащими пищевыми добавками 

и ароматизаторами
Я, Главный государственный санитарный врач Российской Федерации 

А.Ю. Попова, в связи со случаями массовых острых отравлений людей 
спиртосодержащей непищевой продукцией, в том числе со смертельными 
исходами, в соответствии с Федеральным законом от 30 марта 1999 года 
№ 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 
2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, № 35, 
ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 
(ч. 1), ст. 21, 29; № 27, ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 24, 
ст. 2801; № 29 (ч. 1), ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, ст. 4984; № 52 (ч. 1), 
ст. 6223; 2009, № 1, ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; № 30 (ч. 1), 
ст. 4563, ст. 4590, ст. 4591, ст. 4596; № 50, ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069; 
№ 26, ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477; № 30 (ч. 1), ст. 4079; № 48, ст. 6165; 2014, 
№ 26 (ч. 1), ст. 3366, ст. 3377; 2015, № 1 (ч. 1), ст. 11; № 27, ст. 3951; № 29 
(ч. 1), ст. 4339, ст. 4359; № 48 (ч. 1), ст. 6724; 2016, № 27 (ч. 1), ст. 4160 (ч. 2), 
ст. 4238; 2017, № 27, ст. 3932, ст. 3938; № 31 (ч. 1), ст. 4765, ст. 4770) поста-
новляю:

1. Юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям прио-
становить на срок 180 суток розничную торговлю спиртосодержащей непи-
щевой продукцией, спиртосодержащими пищевыми добавками и аромати-
заторами (за исключением стеклоомывающих жидкостей, нежидкой спир-
тосодержащей продукции, а также спиртосодержащей продукции с исполь-
зованием укупорочных средств, исключающих ее пероральное потребле-
ние) с содержанием этилового спирта более 28 процентов объема готовой 
продукции, осуществляемой ниже цены, по которой осуществляется роз-
ничная продажа водки, ликероводочной и другой алкогольной продукции 
крепостью свыше 28 процентов за 0,5 литра готовой продукции, установ-
ленной приказом Минфина России от 11 мая 2016 года № 58н «Об установ-
лении цен, не ниже которых осуществляются закупка (за исключением 
импорта), поставки (за исключением экспорта) и розничная продажа алко-
гольной продукции крепостью свыше 28 процентов» (зарегистрирован в 
Минюсте России 31 мая 2016 года, регистрационный № 42365) с изменени-
ями, внесенными приказом Минфина России от 4 апреля 2017 года № 57н 
(зарегистрирован в Минюсте России 28 апреля 2017 года, регистрационный 
№ 46537).

2. Высшим должностным лицам субъектов Российской Федерации 
(руководителям высшего исполнительного органа государственной власти 
субъектов Российской Федерации) рекомендовать:

2.1. Принять необходимые меры для обеспечения исполнения настоя-
щего постановления;

2.2. Продолжить работу по информированию населения о возможной 
опасности для жизни и здоровья людей в связи с употреблением алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции.

3. Руководителям управлений Роспотребнадзора по субъектам Россий-
ской Федерации и на железнодорожном транспорте:

3.1. Обеспечить контроль за исполнением настоящего постановления;
3.2. При проведении мероприятий по государственному надзору за 

организациями, осуществляющими производство и оборот алкогольной и 
спиртсодержащей продукции, в случаях выявления нарушений законода-
тельства в области санитарно-эпидемиологического благополучия населе-
ния и защиты прав потребителей в полной мере использовать меры адми-
нистративного воздействия;

3.3. Усилить контроль за оборотом стеклоомывающих жидкостей, 
спиртосодержащих пищевых добавок и ароматизаторов.

4. Настоящее постановление вступает в силу с 20 апреля 2018 года.
5. Контроль за выполнением настоящего постановления оставляю за 

собой.
А. Попова
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ПРОДУКТЫ Продовольственная 
безопасность России 
в целом обеспечена

Помидоры 
не поспели

Сергей Куликов

ПО ЗЕРНУ, мясу, растительно-
му маслу, сахару и картофелю 
Россия уже сегодня практически 
полностью независима от им-
порта, сообщил минсельхоз, до-
кладывая о ходе выполнения ос-
новных показателей Доктрины 
продовольственной безопасно-
сти на период до 2020 года. Но 
чтобы решить задачу оконча-
тельно, требуется еще немало 
усилий.     

Показатель продовольствен-
ной независимости России по 
итогам 2017 года по зерну соста-
вил 99,3 процента при порого-
вом значении не менее 95 про-
центов, по сахару — 94,3 процен-
та (план — 80 процентов), по ра-
стительному маслу — 84 процен-
та против плановых 80 процен-
тов. При этом по мясу и мясо-
продуктам перевыполнение пла-
на составило почти 15 процен-
тов. «Главная задача на текущий 
год — сохранить позитивную ди-
намику», — обращается руковод-
ство ведомства к отечественным 
аграриям. 

Между тем часть задач еще 
не решена. Несмотря на разви-
тие тепличного производства, 
полностью закрыть потреб-
ность в тепличных овощах пока 
не удалось. По данным минсель-
хоза, самообеспеченность по 
ним в прошлом году достигла 
всего 53 процентов. Для того 
чтобы полностью закрыть вну-
тренние потребности, нужно 
построить теплиц площадью 
как минимум в полторы тысячи 
гектаров.  

«Чтобы отечественным агра-

риям занять доминирующую 
позицию на рынке тех же тома-
тов, необходимо еще три года, — 
отметил в беседе с «Российской 
газетой» исполнительный ди-
ректор Ассоциации производи-
телей и поставщиков продо-
вольственных товаров («Ру-
спродсоюз») Дмитрий Востри-
ков. — Впрочем, сегодня мы уже 
вдвое сократили их импорт, и 
сейчас доля отечественного 
предложения превышает 40 
процентов». 

Кроме того, как отмечает эк-
сперт, пока не достигнуты уста-
новленные Доктриной показате-
ли по молоку и соли. «Доля оте-
чественного молока в общем 
объеме потребления находится 
на уровне в 80—82 процента (при 
плане в 90 процентов), — отмеча-
ет он. — А из-за проблем с грузо-
перевозками сохраняется низ-
кий уровень самообеспеченно-
сти по пищевой соли (62 процен-
та вместо 85)». 

Решить вопрос по молоку мо-
жет наращивание производства, 
причем не только товарного мо-
лока, но и высококачественного 
сырья. Кроме того, нужно ре-
шить проблему снижающегося 
спроса и возвращения доверия 
потребителей к натуральной 
продукции. Не все, что дешево, 
может быть полезно, когда речь 
идет о заменителях молочного 
жира. Что же касается обеспече-
ния страны пищевой солью, то 
вопрос можно решить увеличе-
нием числа железнодорожных 
вагонов. Тем более что мощно-
сти наших предприятий позво-
ляют закрыть все потребности 
хоть завтра. 

Рубль: зависимый 
и независимый

«В текущих условиях в 
базовом сценарии до 
конца недели ожидаем 

консолидации пары доллар/
рубль в диапазоне 61—64 с посте-
пенным движением к нижней 
границе, — говорит Михаил Под-
дубский. — Однако краткосроч-
ные колебания рубля определя-
ются не фундаментальными 
условиями, а новостным фоном, 
поэтому при новом витке роста 
геополитических рисков, несмо-
тря на значительную недооценку 

рубля, исключать нового им-
пульса на ослабление россий-
ской валюты не стоит». При от-
сутствии геополитической эска-
лации курс вернется к значению 
60 рублей за доллар в мае-июне, 
пишет в своем обзоре Наталия 
Орлова, руководитель Центра 
макроэкономического анализа 
Альфа-Банка.

В отличие от предыдущих эпи-
зодов волатильности физлица 
продемонстрировали сдержан-
ное и осторожное поведение. Так, 
в Сбербанке «Российской газе-
те» заявили об отсутствии ажио-
тажного спроса на валюту. 
«Спрос на обменные операции 
умеренный и стабильный», — со-
общил представитель банка и за-
верил в достаточном запасе ва-

люты, чтобы удовлетворить по-
требности клиентов. «В отноше-
нии наличных операций с валю-
той никаких существенных от-
клонений не наблюдается, сохра-
няется штатный режим работы, 
характерный текущему периоду 
года», — рассказала «РГ» дирек-
тор по налично-денежному обра-
щению Альфа-банка Надежда 
Малюх. В ЮниКредит Банке «РГ» 
также сообщили об отсутствии 
повышенного спроса на ино-
странную валюту. 

В выигрыше от всей этой исто-
рии оказывается минфин, сверх-
прибыли получат экспортеры 
сырья: необычное сочетание 
ослабевшего рубля и высокой 
стоимости нефти привели к тому, 
что рублевая цена бочки россий-
ского сорта Urals достигла отмет-
ки 4,5 тысячи, что стало истори-
ческим максимумом за всю исто-
рию торгов. В федеральный бюд-
жет заложена цена бочки в раз-
мере 2,8 тысячи. Нейтральной с 
точки зрения денежных потоков 
для компаний и бюджета стоит 
считать стоимость нефти в диа-
пазоне от 3,3 тысячи до 3,6 тыся-
чи рублей, говорит начальник 
управления торговых операций 
на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий 

Ващенко. «Если ситуация на ва-
лютном рынке относительно бы-
стро успокоится, то существен-
ной прибавки бюджет может не 
получить», — считает аналитик. 
Если же курс доллара продер-
жится в диапазоне 60—65 рублей 
до конца месяца, то бюджет полу-
чит около 30—60 миллиардов ру-
блей дополнительной прибыли, 
подсчитал Георгий Ващенко.

Котировки нефти помимо гео-
политической напряженности 
поддерживают два фактора, ука-
зывает аналитик «Открытие 
Брокер» Тимур Нигматуллин. 
Первый — позитивный прогноз 
минэнерго США в апреле (ожи-
дается снижение избытка пред-
ложения, прогнозируется паде-
ние добычи в Венесуэле, растет 
вероятность восстановления 
санкций против Ирана), второй — 
слабый индекс доллара (отноше-
ние его стоимости к корзине ми-
ровых валют). Последние релизы 
по макростатистике и торговые 
войны давят на него, что способ-
ствует курсовой переоценке сы-
рья в сторону повышения. «На 
горизонте месяца можем уви-
деть и 75 долларов», — заключает 
Нигматуллин.

ЦИФРА

60
МИЛЛИАРДОВ
рублей получит бюджет, если курс 
продержится в диапазоне 
60—65 рублей до конца месяца.
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В БЮДЖЕТ 
НА ПЯТЬ ЛЕТ

По мнению депутата, 
особенно неохотно ра-
ботодатели принима-

ют на работу молодых замуж-
них женщин, не имеющих детей, 
не желая оплачивать декретный 
отпуск и больничные по уходу 
за ребенком. Еще одна пробле-
ма, по мнению Вострецова, это 
адаптация на рынке труда моло-
дых людей, отслуживших после 
вуза в армии. За период службы 
они теряют квалификацию и 
даже уже имеющееся место ра-
боты. В то же время в ряде реги-
онов ощущается острый дефи-
цит кадров. 

«Люди с высшим образовани-
ем не могут найти работу, а шко-
лы и больницы, особенно в не-
больших городах и сельской 
местности испытывают дефицит 
кадров. У нас полностью отсутст-
вует планирование спроса и 
предложения отраслевыми ми-
нистерствами, — подчеркивает 
Вострецов. — Никто не учитыва-
ет, сколько необходимо выпу-
стить специалистов для каждой 
отрасли по тем или иным специ-
альностям, чтобы они были 
обеспечены рабочими местами. 
Минтруд только сейчас предла-
гает создать систему наблюде-
ния за трудоустройством вы-
пускников вузов через страхо-
вые взносы. Как она будет рабо-
тать и будет ли работать вообще, 
никто не знает. Хотя это необхо-
димо было сделать давно».

Депутат уверен, что измене-
ния в закон об образовании по-
зволит «гражданским» мини-
стерствам планировать заказ на 
специалистов так, как сегодня 
это делают силовые ведомства — 
минобороны, МЧС, МВД, ФСБ и 
ФСО. К тому же, как напоминает 
автор законопроекта, регионы 
сами постепенно переходят на 
подобные программы обучения 
и трудоустройства. Например, в 
Челябинской области выпускни-
кам предоставляют гарантиро-
ванные рабочие места с целью 
удержания кадров в регионе.

«Такая модель будет работать 
в плановой экономике, что мы и 
видели на примере системы рас-
пределения в Советском Союзе, 
в рыночной экономике подобная 
система в чистом виде невоз-
можна, — считает директор Цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Георгий Остапкович. — 
Она нарушает весь принцип сво-
бодного перемещения и выбора, 
когда у работодателей есть воз-
можность подобрать те кадры, 
которые именно им нужны, а у 
выпускников — кардинально по-
менять свою жизнь. Например, 
выучился человек на нефтяника 
и вдруг у него проснулся литера-
турный талант. Зачем ему его ру-
бить на корню?». 

К тому же надо помнить, что, 
отправляя выпускника по рас-
пределению, государство будет 
тратиться на его проживание и 
так называемые подъемные. В 
советские времена давали и 
деньги на обустройство, и слу-
жебное жилье, напоминает Ос-
тапкович. В то же время эксперт 
полностью согласен, что необхо-
димо более тщательное соотне-
сение числа выпускников по тем 
или иным специальностям с по-
требностями экономики. 

«Россия занимает первое ме-
сто по уровню специального об-
разования, но взаимосвязи меж-
ду вузами и производством у нас 
по-прежнему нет, — добавляет 
Остапкович. — Поэтому выпуска-
ются специалисты, на которых 
нет спроса. Среди водителей и 
продавцов — самых массовых 
сейчас в России профессий, где 
заняты по 7 процентов населе-
ния, — 40 процентов работников 
обладают вузовскими диплома-
ми». Такой ситуации больше нет 
нигде в мире, государство не 
должно тратить миллиарды на 
обучение специалистов, кото-
рые ни дня потом не отработают 
в профессии. 

Правительство Дмитрий Медведев: поддержка попавших 
под санкции компаний будет нацелена на сохранение рабочих мест

Рабочий ритм

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

М
ер ы  п о д д ер ж к и 
компаний, постра-
давших от санкций 
США, будут на-
правлены не на 

компенсацию потерь их владель-
цев, а на сохранение производств 
и рабочих мест, заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев. 
Бизнес уверяет — когда речь идет 
о его выживании, можно даже 
отойти от принципов рыночной 
экономики.

Вчера глава кабинета мини-
стров провел в Санкт-Петербурге 
заседание правительственной 
комиссии по импортозамеще-
нию, чтобы обсудить реализа-
цию соответствующих проектов 
в автомобильной промышленно-
сти, сельскохозяйственном ма-
шиностроении, машинострое-
нии для пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, про-
изводстве строительно-дорож-
ной, коммунальной и наземной 
аэродромной техники. Запущен-
ный около четырех лет назад про-
цесс уже дал около 100 полноцен-
ных работающих проектов и 

1500 технологических направле-
ний. «Важно, чтобы эта разносто-
ронняя работа продолжалась си-
стемно и непрерывно: чтобы в 
отраслевые планы вовремя вно-
сились коррективы, чтобы про-
изводители осваивали производ-
ства новых компонентов, новых 
технологий, переходили на рос-
сийское программное обеспече-
ние и при этом не теряли в каче-
стве по сравнению с зарубежны-
ми товарами», — отметил предсе-
датель правительства.

Выполнить цели импортоза-
мещения Россия обязана, невзи-
рая на то, что другие государства 
этому мешают всеми способами, 
сказал он. Последние санкции 
США ударили по отдельным ком-

паниям, по фондовому рынку и 
курсу рубля. «Несмотря на то 
что ситуация вполне контроли-
руемая, очевидно, она требует 
пристального внимания со сто-
роны правительства», — заявил 
Медведев.

— Тем более неопределенности 
на рынках добавляют и всякие 
дурацкие милитаристские заяв-
ления, которые звучат из ряда на-
товских стран, — описал премьер 
ситуацию на мировых биржах.

Против нашей страны игра 
идет беспринципными и некон-
курентными методами, и прави-
тельство готово оказать поддер-
жку компаниям, попавшим в 
сложную ситуацию после введен-
ных ограничений. «Те решения, 

которые будут предложены в ка-
честве поддержки, будут направ-
лены не на компенсацию потерь 
владельцев компаний, хотя это 
тоже нужно иметь в виду, а пре-
жде всего на сохранение произ-
водств, на сохранение рабочих 
мест», — подчеркнул глава прави-
тельства.

Для бизнеса принципиаль-
ным моментом в условиях огра-
ничений становится доступ к 
рынкам сбыта. Глава совета ди-
ректоров ПАО «Силовые маши-
ны» Алексей Мордашов попро-
сил от правительства государст-
венных гарантий в тех случаях, 
когда это просят заказчики из 
других стран. «Сегодня возмож-
ности получить такой сервис у 
банков в связи с санкциями у нас 
очень сильно ограничены», — по-
яснил он.

Но бизнес из-за санкций на 
мировой рынок уже не рассчиты-
вает, понимая, что многие клиен-
ты будут отказываться от сотруд-
ничества. Поэтому Мордашов по-
просил подумать о преференци-
ях на внутреннем рынке. «Мы все 
сторонники рыночной экономи-
ки, — обратился он к премьеру, — 
но сегодня так сложилась жизнь, 

что те равные правила игры, ко-
торым нас учат сторонники ры-
ночной экономики, ими самими, 
как правило, и нарушаются». И 
без преференций на ключевом 
внутреннем рынке, уверял Мор-
дашов, предприятию просто не 
выжить.

Компании со своей стороны 
могли бы выразить благодар-
ность, еще активнее работая на 
импортозамещение. «Силовые 
машины», например, попали под 
санкции за поставку газовых тур-
бин Siemens для энергетических 
объектов Крыма. Мордашов счи-
тает, что России необходима своя 
собственная технология. «И мы в 
«Силовых машинах» готовы 
взять на себя обязательство сде-
лать такую технологию», — зая-
вил он. Но с одной оговоркой — 
разработки потребуют значи-
тельных средств и могли бы ве-
стись в формате государственно-
частного партнерства с равным 
финансированием.

Сами же конкретные меры 
поддержки члены комиссии об-
судили в закрытом режиме. 

Перед заседанием премьер посе-
тил Ленинградский металлический 
завод ПАО «Силовые машины».

Акцент

 Благоприятствуют укрепле-
нию рубля налоговые выплаты 
и тяга экспортеров к обмену 
выручки по выгодному курсу

Акцент

 Против нашей страны игра 
идет беспринципными 
и неконкурентными 
методами

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

БУДУЩЕЕ ЕВРАЗИИ: 
ИНТЕГРАЦИЯ УМА
МИР меняется под воздействием инноваций и цифровой 
экономики, которая не знает границ. Технологические ре-
шения становятся социальными инновациями, способны-
ми изменить сам образ жизни человека. Как создать мак-
симально комфортную среду — финансовую, технологиче-
скую, регулятивную — для стартапов и генерации прорыв-
ных идей? Каков потенциал стран Евразийского союза и 
сколь широки перспективы их сотрудничества между со-
бой? Об этом на прошлой неделе говорили в Париже 
участники международного Инновационного саммита, 
организованного компанией Schneider Electric при содей-
ствии Медиаконгресса «Содружество журналистов». На 
конференции «Умное будущее Евразии», составившей 
главное содержание саммита, выступили министры, пред-
ставители крупнейших государственных и частных энер-
гокомпаний, известные экономисты, ректоры и профес-
сора университетов, послы России и Казахстана. 

«Мы проводим 
этот форум в Пари-
же с экспертами из 
Европы, Гренобля и 
пространства СНГ, 
потому, что главная 
наша цель — возоб-
новить диалог меж-
ду Западом и Рос-
сией, — подчеркнул 
старший вице-пре-
зидент Schneider 
Electric, президент 
компании в России и 
странах СНГ Йохан 

Вандерплаетсе. — Мы очень много говорим друг о друге, 
но мало говорим друг с другом. Это вызывает недопони-
мание, что очень опасно. Поэтому нужно пересмотреть 
этот диалог». Йохан Вандерплаетсе сказал, что считает 
Россию перспективным рынком для развития цифровых 
технологий и электронных систем управления. По его 
словам, санкции не пугают Schneider Electric, она про-
должает инвестировать в российские предприятия и со-
трудничать с крупнейшими корпорациями. 

Об интеграции интеллектуальных ресурсов стран Ев-
разии говорил, выступая на конференции, декан эконо-
мического факультета МГУ, член экономического совета 
при президенте РФ Александр Аузан. Что такое, напри-
мер, массовая кастомизация? Для евразийского сообще-
ства это, по мнению Аузана, конкурентное преимущест-
во, а для России это вообще великий шанс: «Посмотрите, 
где изобретен телевизор? Владимиром Зворыкиным в 
России. А где реализованы экономические эффекты от 
телевидения? Не в России. И они равны примерно двад-
цати годовым продуктам Российской Федерации. Где за-
ложены основы мобильной связи? Жорес Алферов, дей-
ствующий нобелевский лауреат подошел к этому. Можно 
ли сказать, что наши телекомы являются мировыми ли-
дерами? Нет. Почему? В России всегда действовал эф-
фект «Левши», мы хорошо делали одиночные уникаль-
ные малосерийные вещи. Но не смогли создать конку-
рентоспособный автомобиль, телевизор, холодильник, 
персональный компьютер». Это серьезная проблема, но 
в цифровой экономике она, считает Аузан, может полу-
чить неожиданное решение. «Это наш шанс, — сказал он, 
— наш выход, который можно тоже проспать, если не 
строить правильные институты». Проникнутый точным 
пониманием современной реальности, парадоксальны-
ми суждениями и остроумными пассажами доклад выз-
вал оживленную реакцию аудитории, а модератор ди-
скуссии, председатель Медиаконгресса «Содружество 
журналистов» Ашот Джазоян не смог удержаться от ре-
плики: «Тут много говорилось о развитии искусственно-
го интеллекта. Но то, что мы сейчас услышали, еще раз 
доказывает, что пока есть такие люди, как Александр 
Александрович Аузан, естественный интеллект будет 
выигрывать у искусственного. И слава богу». 

Предметом дискуссии был также инновационный по-
тенциал стран ЕАЭС. Он, полагают организаторы самми-
та, достаточно высок. Россия может подавать пример в 
развитии агросферы, Армения — надежный мост с эконо-
микой Ирана, Казахстан становится крупнейшим фи-
нансовым центром, а Белоруссия успешно развивает IT. 

О том, как государство может стимулировать созда-
ние и внедрение новых технологий, рассказала Талия 
Минуллина, руководитель Агентства инвестиционного 
развития Республики Татарстан, самый молодой ми-
нистр в одном из самых инновационных регионов Рос-
сии. По ее словам, успех Татарстана связан во многом с 
системой управления, которая там создана: «Татарс-
тан работает как большая корпорация, как эффектив-
ная группа компа-
ний, где все подра-
зделения подчине-
ны определенной 
системе. Мы пра-
ктически не разде-
ляем государство, 
общественные ин-
ституты, вузы, 
предприятия, а ра-
ботаем в одной 
большой экосисте-
ме, и это очень важ-
но для развития ин-
новаций».

«Умное будущее» — это, однако, не всегда про карше-
ринг и кастомайзинг. Скажем, существует баженовская 
свита - один из стратегически важных объектов для вос-
полнения ресурсной базы нефтяной отрасли России. 
Этот огромный пласт труднодоступной нефти благода-
ря новейшим технологиям скоро станет доступен. 

На конференции выступили также главный исполни-
тельный директор, председатель совета директоров 
Schneider Electric Жан-Паскаль Трикуар, проректор 
РАНХиГС, директор Высшей школы государственного 
управления Алексей Комиссаров, ректор Казанского го-
сударственного энергетического университета Эдвард 
Абдуллазянов, главный редактор Forbes Николай Усков, 
руководитель программы «Российская внутренняя по-
литика и политические институты» Московского центра 
Карнеги Андрей Колесников. По итогам форума было 
подписано соглашение о сотрудничестве между фран-
цузской транснациональной энергокомпанией и Казан-
ским энергетическим университетом. 

Роль государств в развитии инновационных техноло-
гий велика. Но технологии — это не только совокупность 
методов и инструментов. Это еще и тип мышления — над-
национальный, надгосударственный, трансграничный.

Представители биз-
неса, власти, науки 
и СМИ из стран 
Европы и СНГ пого-
ворили в Париже 
об «умном будущем» 

Технологии — 
это еще и тип мыш-
ления: наднацио-
нальный, надгосу-
дарственный, 
трансграничный

Обязательное 
распределение 
выпускников может 
работать в плано-
вой экономике, 
но в рыночной — 
вряд ли

1

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ПРОЦЕНТОВ
выпускников работают не по той 
специальности, на которую учи-
лись в университете. 
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Карьера Список «неженских» профессий пересмотрят

Мужчина, 
подвиньтесь
Марина Гусенко, Сочи 

Ж
енщин начнут до-
пускать на «не-
женскую рабо-
ту», если работо-
датель сможет со-

здать условия труда, не бьющие по 
их здоровью, в том числе репро-
дуктивному. Минтруд намерен пе-
ресмотреть постановление прави-
тельства, запрещающее женщи-
нам работать по определенным 
профессиям. Об этом рассказал 
глава департамента условий и ох-
раны труда минтруда Валерий 
Корж на Всероссийской неделе ох-
раны труда в Сочи.

Документ, кардинально меня-
ющий подход к определению, ка-

кая профессия является женской, 
а какая нет, размещен на феде-
ральном портале нормативных 
правовых актов. Корж пообещал, 
что он будет обсуждаться как ми-
нимум пару месяцев, чтобы все 
успели высказать по нему свои за-
мечания и предложения.

Сейчас женщинам запрещено 
трудиться по 456 профессиям и 
специальностям. И все попытки 
общественности оспорить этот 
список до последнего момента 
были тщетны. Считалось, что в пе-
речень включены профессии, ра-
ботать по которым весьма опасно 
для женского здоровья. Особенно 
репродуктивного.

«Пересмотр списка профессий 
— вопрос деликатный. Конечно, 
вредные факторы действуют не 
только на женщин, но и на муж-
чин. Но женщины острее реагиру-
ют на факторы внешней среды», — 
сказал Корж. И хотя количество 
россиян, работающих во вредных 
и опасных условиях труда, снижа-
ется (например, за 2017 год на 
полпроцента), еще миллион жен-
щин трудятся на таких работах.

Как пояснил Валерий Корж, 
пора уходить от прямого перечи-

сления «запрещенных» профес-
сий, потому что техника и техно-
логии не стоят на месте. «То, что 
вчера делалось по одной техноло-
гии, сегодня — совсем по другой. 
На предприятия пришла автома-
тизация, компьютеризация, поя-
вилось совсем другое оборудова-
ние», — отметил он. И на одном и 
том же предприятии у людей, ко-
торые выполняют, казалось бы, 
одинаковую работу, могут быть 
разные условия труда. Одно дело 
управлять «Ласточкой» или «Сап-
саном», совсем другое — локомо-
тивом старого образца. На первые 
работы вполне можно допустить 
женщин, считает начальник де-
партамента охраны труда РЖД 
Петр Потапов.

Минтруд предлагает не состав-
лять списки профессий, где жен-
щинам априори нельзя было бы 
работать, а утвердить блок  вред-
ных производственных факторов, 
при наличии которых труд жен-
щин будет ограничен, а также пе-
речень отдельных видов работ с 
опасными условиями труда.

По словам завлабораторией 
НИИ медицины труда им. акаде-
мика Измерова Марины Фесенко, 
больше всего профзаболеваний 
выявляется у женщин, работаю-
щих на предприятиях обрабаты-
вающей промышленности, в ме-
таллургии. При этом «самые опа-
сные для женщин профессии» — 
это машинист крана, медсестра, 
маляр, дояр, машинист конвейе-
ра. Риск заболеть раком груди по-
вышается у женщин, работающих 
в пищевой промышленности, па-
рикмахерами, косметологами, в 
прачечных и химчистках — везде, 
где используют химвещества.

Многие работы женщины готовы выполнять наравне с мужчинами,
другой вопрос, как от этого страдает их здоровье.

Акцент

 Сейчас женщинам запрещено 
трудиться по 456 профессиям 
и специальностям

ЖКХ Батареи отопления теперь 
обязаны отвечать жестким 
стандартам качества

Радиатор доверия

Ирина Поленова

ДАЖЕ самый отчаянный «лю-
битель приключений» вздрог-
нет, услышав: «Приезжай ско-
рее, у нас тут батарею прорва-
ло!». Крошечная трещина в ото-
пительном радиаторе способна 
натворить столько бед, что и в 
страшном сне не приснится. Хо-
рошо, если дело кончится толь-
ко потопом в квартире или офи-
се и у соседей, а не болезненны-
ми ожогами от кипятка и пара. 
Обиднее же всего в итоге выя-
снить: причиной огромных рас-
ходов на ремонт стала баналь-
ная погоня за дешевизной при-
бора, купленного неизвестно 
где и у кого.

С 27 июня 2018 года хотя бы 
одно можно гарантировать точ-
но: некачественные радиаторы 
отопления на российском рынке 
окажутся вне закона. В силу 
вступает правительственное по-
становление, которое вводит для 
такого оборудования обязатель-
ные стандарты и сертификаты 
соответствия. И не дай бог обна-
ружится, что в документах, на-
пример, завышены показатели 
теплоотдачи, рабочего давления, 
веса или налицо другие поддел-
ки. Поставщикам и торговцам 
это аукнется штрафами до 500 
тысяч рублей, строительным 
фирмам — еще и приостановкой 
работы на срок до 60 суток, недо-
бросовестным центрам серти-
фикации — лишением аккредита-
ции или миллионом рублей за 
нарушение закона.

Меры жесткие, но необходи-
мые. В течение трех лет этого 
планомерно добивалась Ассоци-
ация производителей радиато-
ров отопления (АПРО), создан-
ная в мае 2015 года. Сейчас в нее 
входят 21 российская и белорус-
ская компании, на рассмотре-
нии еще 5 заявок. Фактически 
члены АПРО — это 90% отечест-
венных производителей, работа-
ют они в плотном контакте с об-
еими палатами парламента, пра-
вительством, минпромторгом, 
таможней, экспертными струк-
турами... На сегодня это один из 
немногих примеров того, как от-
раслевой союз действительно 
смог стать для рынка надежным 
щитом от контрафакта, а для оте-
чественных производств в эпоху 
импортозамещения — опорой и 
локомотивом. 

На своем собрании в здании 
РСПП на Котельнической набе-
режной члены АПРО кратко по-
дытожили сделанное. Как отме-
тил исполнительный директор 
ассоциации Александр Кваш-
нин, в 2015 году на долю отечест-
венных производителей прихо-
дилось лишь 20% российского 
рынка радиаторов. Сегодня — 
уже более 40%, к концу 2018 
года показатель достигнет поло-
вины общего объема, а к 2020 
году вполне может выйти и на 
70%. «Нам есть чем гордить-
ся», — считает Квашнин. 

Открываются новые заводы, 
в отрасль пришли 12 млрд ру-
блей инвестиций. Но главное, 
удалось навести порядок в сер-
тификации жизненно необходи-
мого оборудования и вытеснить 
с рынка «серый импорт» (в 
основном дешевые и крайне не-
надежные китайские приборы). 
Это вопрос безопасности лю-
дей — и что может быть серьез-
нее?

— Вы вовремя начали свою ра-
боту. Очень важно, что теперь 
есть не просто отдельные пред-
приятия, а именно отрасль, с ко-
торой считаются на всех уров-
нях, — подчеркнул на общем со-
брании АПРО зампред Комитета 
Совета Федерации по экономи-
ческой политике, председатель 
Наблюдательного совета АПРО 
Сергей Шатиров. — Две трети 
России имеют неблагоприятный 
климат и проблемное ЖКХ, бич 
которого — плохая водоподготов-
ка и изношенные коммуника-
ции. Надежность в наших усло-
виях стоит на первом месте. Кро-

ме того, отопительные радиато-
ры — продукция высокотехноло-
гичная, с высоким уровнем до-
бавленной стоимости и иннова-
ционным компонентом. В про-
грамме импортозамещения она 
играет большую роль и стала от-
четливой «точкой роста».

Как пояснил Сергей Шати-
ров, вопросы сертификации за-
трагивают важнейшие интересы 
государства и не раз обсужда-
лись на самом высоком уровне. 
Роль же непосредственного регу-
лятора здесь выполняет минпро-
мторг под руководством Дениса 
Мантурова, и его усилия можно 
оценить весьма высоко. 

Представитель Минпромтор-
га России Оксана Мезенцева, вы-
ступая на собрании, назвала ко-
ординацию усилий с производи-
телями одним из главных усло-
вий дальнейшей работы. Так, не-
обходимо установить порядок 
отзыва сертификатов, выданных 
с нарушениями. Пока такой ме-
ханизм не отработан, для мошен-
ников остаются лазейки. «Ясно, 
что жулье, а сертификат аннули-
ровать не можем» — с г-жой Ме-
зенцевой согласен и Андрей Лоц-
манов, первый заместитель пред-
седателя комитета РСПП по тех-
ническому регулированию, стан-
дартизации и оценке соответст-
вия. Фальсификат — угроза без-
опасности для всех стран, входя-
щих в ЕАЭС, утверждает он, 
предлагая «выжигать нарушения 
каленым железом». 

Александр Квашнин полагает, 
что надо двигаться дальше, нала-
живая контроль и за монтажом 
радиаторов. На этом рынке сей-
час либо медлительная бюрокра-
тия, либо хаос. Поразительно, но 
с подачи АПРО Общественная 
палата выяснила: даже после са-
мых резонансных аварий с чело-
веческими жертвами реальные 
виновники от ответственности 
уходят.

— Россия — родина радиато-
ров, — считает Александр Кваш-
нин, напоминая исторический 
факт: первый чугунный радиа-
тор, прообраз нынешних надеж-
ных и привычных батарей, был 
создан в 1855 году в Санкт-Пе-
тербурге инженером Францем 
Сан-Галли. Лишь в 1930 году в 
Швейцарии появился стальной 
трубчатый радиатор, а в 1960-е — 
итальянские алюминиевые и би-
металлические. 

Техника есть сейчас на лю-
бой вкус и достаток — от эконом-
класса до премиум-сегмента. 
Никто не собирается сводить 
импортозамещение к абсурду: 
зарубежные приборы и ком-
плектующие на рынке были и 
останутся. Но хотя многие ино-
странные компании идут по 
пути локализации, для них 
наши высокие стандарты такой 
же непреложный закон. Растет и 
отечественное производство. 
Общий объем рынка радиато-
ров в РФ эксперты привыкли 
оценивать в долларах, посколь-
ку импорт на нем преобладал. 
Однако в обозримом будущем 
этот суммарный $1 млрд уже бу-
дет смысл переводить в рубли, — 
полагает Квашнин.

Новое, — напоминает Сергей 
Шатиров, — это незаслуженно за-
бытое старое. Нам стоило бы 
вспомнить опыт СССР, где стан-
дартизации уделялось самое 
пристальное внимание. А Алек-
сандру Квашнину очень импони-
рует пример Германии, где ис-
пользуют радиаторы только соб-
ственного производства, да еще 
и производят их на экспорт. 
«Раньше мы обогревали весь 
мир, теперь хотим — свою страну. 
И имеем полное право!» — энер-
гично заключает он.

Рынок открытый, играть на 
нем могут производители из аб-
солютно любых стран, но даже в 
условиях открытой конкурен-
ции российские производители 
выглядят уверенно. Есть реаль-
ный качественный рост в этом 
секторе, который происходит в 
результате установки правил для 
российских и зарубежных про-
изводителей. Стандарты и пра-
вила одинаковы и для тех, и для 
других. И в этих условиях рос-
сийское производство растет, а 
российские производители де-
монстрируют конкурентоспо-
собность.

С 27 июня 2018 года 
в силу вступает 
постановление: 
некачественные 
радиаторы отопле-
ния на российском 
рынке окажутся 
вне закона

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Госдуму внесен проект закона об организации 
регулярных пассажирских перевозок. У экспертов 
немало вопросов

Рыночные рельсы 
на тормозном пути
Павел Иванкин, 
председатель Экспертного 

совета Института исследования 

проблем железнодорожного 

транспорта

Р
ынок пассажирских перево-
зок по железной дороге в Рос-
сии сформировался. И закон, 

по крайней мере, номинально дол-
жен эти достижения зафиксиро-
вать. Пассажиры только начали 
привыкать к стабильному и удоб-
ному расписанию поездов, новым 
электронным сервисам, к тому, 
что билет можно купить за три ме-
сяца до отправления поезда, зна-
ют, куда пожаловаться на качество 
обслуживания, но не всегда быва-
ют в курсе, какой перевозчик ока-
зывает им услуги в данный мо-
мент. В пригородных перевозках, 
например, сегодня более 60% всех 
пассажиров в России отправляет 
до места назначения частная 
ЦППК (Центральная пригородная 
пассажирская компания), элек-
трички в аэропорты обслуживает 
частный «Аэроэкспресс». Даже 
если на вагоне имеется логотип 
«РЖД», это не всегда значит, что 
перевозчиком является именно 
РЖД. Компания просто сдает свои 
вагоны в аренду — той же ЦППК и 
другим. 

По 18 различным направлени-
ям дальнего следования в собст-
венных вагонах возит пассажиров 
частная компания «ТрансКласс-
Сервис». Компании «Гранд Сервис 
Экспресс» и «Тверской экспресс» 
оперируют пассажирскими пое-
здами на участке Москва — Санкт-
Петербург.

В сегменте перевозок со стра-
нами ближнего зарубежья мар-
шруты в основном обслуживают-
ся национальными перевозчика-

ми стран СНГ. Так что заявления о 
том, что закон разрушает монопо-
лию РЖД, звучат по меньшей мере 
странно.

Проект нового закона, предус-
матривающий выставление мар-
шрутов на конкурс, вроде бы при-
зван директивно развивать конку-
ренцию, и даже там, где это может 
только навредить: нарушить це-
лостность транспортной системы, 
снизить безопасность, увеличить 
издержки и тарифы. К чему это 
приводит, мы знаем на примере 
организации регионами автотран-

спортного сообщения. На маршру-
ты вместо безопасных вмести-
тельных автобусов с профессио-
нальными водителями выходят 
сомнительные маршрутки. И не 
сказать, что тарифы в них стали 
более демократичны.

Трудно себе представить, что за 
поезд от Комсомольска-на-Амуре 
до Тынды будет бороться частная 
компания. Чудовищная себестои-
мость, мало пассажиров, огром-
ные расстояния — перевозки в от-
даленных уголках не могут быть 
привлекательны для частного биз-
неса.

Далее. Вопреки требованиям 

руководства страны ограничить 
вмешательство государства в биз-
нес, новый законопроект планиру-
ет только усилить и углубить 
контроль. За сегментом пассажир-
ских перевозок теперь будут при-
глядывать и согласовывать каж-
дый шаг: правительство, минфин, 
минэкономразвития, минтранс, 
ФАС, Ространснадзор, Росжелдор, 
налоговики и правоохранитель-
ные органы (там, где есть бюджет-
ные деньги). Добавим сюда еще ли-
зинговые компании, сдающие под-
вижной состав.

Представьте, что перед поезд-
кой на такси вам нужно согласо-
вать маршрут движения в ГИБДД, 
министерстве транспорта и, на 
всякий случай, с антимонополь-
щиками — а вдруг эта поездка нару-
шит и без того хрупкий баланс на 
транспортном рынке.

Учитывая количество участни-
ков: перевозчики, инфраструкту-
ра, организаторы конкурса, заказ-
чики и т.д., — минимальный срок 
заключения договора растянется 
на шесть месяцев, столько же зай-
мет изменение параметров дого-
вора. Заметим, договор заключа-
ется на 15 (!!) лет. Данные для дого-

вора рассчитываются на основа-
нии прогноза минэкономики. В 
связи с этим возникает много во-
просов.

Законопроект, на мой взгляд, 
полностью разрушает систему 
гибкого маркетинга. Если перевоз-
чик изъявит желание поменять 
схему состава, увеличить количе-
ство вагонов, изменить тарифную 
политику, то все это потребует пе-
ресогласования условий договора. 
Если же за время пересогласова-
ния изменится конъюнктура рын-
ка и потребность в дополнитель-
ных вагонах отпадет, то это может 
стать поводом к расторжению до-
говора. Законопроект, как мне 
представляется, отнимает у пере-
возчика право оперативно под-
страиваться под активный спрос, а 
пассажира лишает возможности 
получить качественную услугу.

Регулярные пассажирские пе-
ревозки, прочно вставшие на ры-
ночные рельсы, отправятся в ту-
пик. Они не смогут быть конкурен-
тными, так как будут жестко заре-
гламентированными и, скорее все-
го, будут отвечать интересам чи-
новников и местных бюджетов, а 
не пассажиров.

При этом законопроект имеет 
более 10 отсылок к нормативным 
актам правительства, которые 
должны быть еще только разрабо-
таны. Подчеркну, их еще нет!

Словом, после ознакомления с 
данным законопроектом может 
сложиться впечатление, что для 
организации пассажирских пере-
возок необходимо переквалифи-
цировать Росжелдор в отдельный 
Департамент пассажирских путей 
сообщения прям в Белом доме. 
Хоть на персонале сэкономим. Та-
кой вот уровень централизации 
заложен в этом документе.

Акцент

 Регулярные пассажирские 
перевозки не смогут 
быть конкурентными, 
так как будут жестко 
зарегламентированными

Читайте также: Стало 
известно, сколько денег 
нужно россиянам для 
нормальной жизни
rg.ru/art/1528734

Сенатор Сергей Шатиров: Главное, 
удалось навести порядок в серти-
фикации и вытеснить с рынка 
«серый импорт».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «РУСАЛ Ачинский Глиноземный Комбинат» Кия-Шалтырс-
кий нефелиновый рудник (Кемеровская область, Тисульский район 
п. Белогорск) уведомляет о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) объекта государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Отработка Кия-Шалтырского 
месторождения нефелиновых руд до отметки +450м».

Наименование, цели и местоположение намечаемой де-
ятельности. Проектная документация «Отработка Кия-Шалтыр-
ского месторождения нефелиновых руд до отметки +450м». Цель 
намечаемой деятельности - отработка Кия-Шалтырского место-
рождения нефелиновых руд до отметки +450м, обеспечение про-
ектной документацией реконструкции действующего карьера по 
добычи нефелиновой руды. Отработку месторождения намечается 
осуществлять на территории Тисульского муниципального района 
Кемеровской области, на расстоянии 120 км от п. Тисуль. 

Наименование и адрес заказчика. АО «РУСАЛ Ачинский 
Глиноземный Комбинат» 662150, Красноярский край, г. Ачинск, 
Южная Промзона, квартал XII, строения 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду составят 60 дней. 

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний. Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на Администрацию Тисульского муниципального 
района Кемеровской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения. Об-
щественные обсуждения проводятся в форме слушаний. Замечания 
и предложения можно вносить в журнал Общественных слушаний.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду. Ознакомиться с проектной документацией, 
включая техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Кемеровская об-
ласть, Тисульский муниципальный район, п. Белогорск, Кия-Шал-
тырский нефелиновый рудник, время приема в рабочие дни с 8.00 
до 17.00ч. Телефон для справок 8 (38447)63-1-00.

Публичные слушания по материалам проектной документации, 
включая техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 18.05.2018 года в 11.00.ч. по адресу: Кемеровская 
область, п. Тисуль, ул. Ленина, 55, зал заседаний Управления соци-
альной защиты населения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов 
на право заключения договора купли-продажи 

принадлежащих ПАО «Газпром» акций АО «Центргаз» 
(99,9918 % уставного капитала)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-22, 
8 (812) 609-77-57, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов/оператор электронной площад-
ки: ООО «ЭТП ГПБ». Контактные телефоны: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.
ru, официальный сайт: https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 16.05.2018 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 13.04.2018 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 14.05.2018 г. до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 15.05.2018 г. до 18.00 (время 
московское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги право: Право на заключение до-
говора купли-продажи пакета акций Акционерного общества 
«Центргаз» (далее — АО «Центргаз» или Общество), прина-
длежащих Публичному акционерному обществу «Газпром»: 
807 067 013 обыкновенных именных акций, что составляет 
99,9918 % уставного капитала и 99,9918 % обыкновенных имен-
ных акций  Общества (далее — «Ценные бумаги»).

Начальная цена: 1 038 000 000 рублей, НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения начальной цены): 

500 000 рублей.
Размер задатка: 50 000 000 рублей.
Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения об АО «Центргаз»:
Место нахождения Общества: 300041, Тульская область, 

г. Тула, ул. Менделеевская, д. 11.
Данные государственной регистрации Общества: Акцио-

нерное общество «Центргаз» зарегистрировано Администрацией 
Центрального района Управы г. Тулы 29.06.1993 года, регистра-
ционный номер 1483. В соответствии с Федеральным Законом 
«О государственной регистрации юридических лиц» Инспекцией 
МНС России по Центральному району г. Тулы 26.11.2002 года 
внесена запись об Акционерном обществе «Центргаз» в Единый 
государственный реестр юридических лиц за основным государс-
твенным регистрационным номером 1027100975538.

Уставный капитал Общества: 807 133 399 рублей разде-
лен на 807 133 399 обыкновенных именных акций номинальной 
стоимостью 1 (Один) рубль каждая (государственный регистра-
ционный номер выпуска 1-01-02895-А, дата государственной ре-
гистрации выпуска 20.04.2004).

Сведения об активах Общества: по состоянию на 31 де-
кабря 2017 года внеоборотные активы Общества составляют 
539 995 тыс. рублей, в том числе основные средства — 392 244 
тыс. рублей; оборотные активы — 11 905 910 тыс. рублей, в том 
числе дебиторская задолженность — 10 203 297 тыс. рублей.

Сведения об обязательствах Общества: по состоянию на 
31 декабря 2017 года долгосрочные обязательства Общества со-
ставляют 2 441 тыс. рублей; краткосрочные обязательства Обще-
ства составляют 11 367 394 тыс. рублей, в том числе кредиторская 
задолженность Общества перед поставщиками и подрядчиками 
— 10 662 728 тыс. рублей, по налогам и сборам — 351 488 тыс. 
рублей.

Основной вид деятельности Общества: 42.21 — Строи-
тельство инженерных коммуникаций для водоснабжения и водо-
отведения, газоснабжения.

Ознакомление претендентов с документами на предмет аук-
циона осуществляется с 13 апреля 2018 года по 14 мая 2018 года 
в будние дни с 11:00 до 18:00 (время московское) по адресу: 
г. Санкт-Петербург, наб. Адмирала Лазарева, д. 24, лит. А, к. 850 
(ПАО «Газпром»).

Порядок проведения торгов: определяется Регламентом 
ООО ЭТП ГПБ. Полная документация о торгах размещена на 
официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, а 
также на сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений  
в форме общественных слушаний по оценке  

воздействия на окружающую среду от намечающейся 
хозяйственной деятельности объекта:  

«Проект реконструкции с последующей рекультивацией 
ТКО «Шатурский».

Общественные обсуждения организуются администрацией го-
родского округа Шатура и состоятся 16 мая 2018 года в 14.00 
по адресу: Московская область, г. Шатура, пл. Ленина, д. 3.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция с последующей 
рекультивацией полигона ТКО «Шатурский».

Месторасположение: Шатурский район, в 650 м южнее г. Шатура.
Заказчик: ООО «Полигон-сервис+», г. Шатура, ул. Советская, д. 13.
Проектная организация: ООО «ГеоТехПроект», г. Красноярск, 

ул. Матросова, д. 10 «Д».
Ответственный за организацию общественных обсуждений: 

управление жилищно-коммунального хозяйства и инфраструкту-
ры администрации городского округа Шатура.

С проектными материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться до 15.05.2018 включительно по адресу: 
г. Шатура, ул. Советская, д. 13, время приема — с понедельника 
по пятницу с 10.00 до 15.00.
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ЭКСПЕРТИЗА Цены на путевки 
поднялись вслед за валютами

Турист 
платит дважды

Нина Егоршева

РОССИЙСКИЕ путешествен-
ники оказались в зоне турбулен-
тности. После того как евро прео-
долел отметку в 80 рублей, а дол-
лар дошел до 65, граждане, успев-
шие только предоплатить  путев-
ки на лето, поспешили внести 
оставшиеся деньги. На этом фоне 
появились слухи, что турфирмы 
будут пересматривать цену уже 
оплаченных путевок.

Похожая ситуация была в кон-
це 2014 года, когда скачки валю-
ты были еще более впечатляю-
щие. Тогда на Ростуризм обруши-
лись жалобы от клиентов сразу 
нескольких туркомпаний. Тур-
фирмы просили доплатить за пу-
тешествие из-за разницы в кур-
сах, несмотря на то, что деньги 
внесены в полном объеме.

На этот раз слухи не подтвер-
дились. Перерасчет был только 
по заявкам, по которым не было 
полной оплаты. Некоторые ком-
пании даже публично пообеща-
ли, что для тех, кто приобрел пу-
тевки по акциям раннего брони-
рования, стоимость меняться не 
будет.

Глава правовой комиссии Рос-
сийского союза туриндустрии Ге-
оргий Мохов предлагает тури-
стов разделить на две категории. 
К первой относятся граждане, ко-
торые внесли только часть сум-
мы. Во втором случае речь идет о 
тех людях, которые уже оплатили 
тур. При этом неважно, когда — 
зимой или совсем недавно. «Как 
правило, договор, который за-
ключает клиент с турфирмой, 
предусматривает изменение 
цены в разных обстоятельствах. 
Если оплата была внесена полно-
стью, изменить цену можно толь-
ко по добровольному согласию 
сторон», — объясняет собеседник 

«РГ». Проще говоря, турфирме 
никто не запрещает увеличить 
стоимость даже полностью опла-
ченного тура, но только если кли-
ент согласен с новыми условия-
ми. В противном случае он может 
отказаться от тура. Не исключе-
но, что туроператор при этом за-
хочет удержать фактически по-
несенные расходы.

«Турист должен сам принять 
решение, что важнее: деньги или 
отдых. Возможно, имеет смысл 
поискать компромисс — поме-
нять отель, сократить продолжи-
тельность поездки», — продолжа-
ет Мохов. Если стороны не при-
дут к соглашению, договор рас-
торгается через суд. И уже он 
определяет последствия — кому и 
сколько денег отдавать.

Конечно, от отдыха отказыва-
ются в первую очередь те, у кого 
разница в доплате высока. Сегод-
ня с учетом пиковых курсовых 
значений переплата может дохо-
дить до 40 тысяч рублей за пу-
тевку. Не все туристы к этому го-
товы. Стоимость тура москвич-
ки Елены в Турцию на семью из 
четырех человек с первоначаль-
ных 144 тысяч рублей (по курсу 
58 рублей за доллар) выросла до 
159 тысяч. В договоре есть и 
пункт, по которому, если курс 
доллара упадет, турфирма вер-
нет разницу. Однако Георгий Мо-
хов считает, что вернуть пере-
плаченные деньги будет не-
просто. Турфирма согласится на 
такое, только если на момент 
курсового падения деньги еще не 
будут переведены на счет гости-
ницы. Но специально дожидать-
ся этого никто не станет.

ТЕХНОЛОГИИ На изобретения, 
основанные на блокчейн, 
выдан всего один патент

Заявки в стол

Елена Березина

РОСПАТЕНТ намерен перевести систему регистрации 
прав на интеллектуальную собственность на блокчейн. 
Подробности «Российской газете» рассказал руководи-
тель Роспатента Григорий Ивлиев.

Григорий Петрович, какое применение в сфере интел-
лектуальных прав найдут технологии распределенных 
реестров и смарт-контрактов в ближайшие годы?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Почему годы? Уже в ближайшие месяцы 
нам нужен смарт-контракт, который обеспечит переход 
прав на интеллектуальную собственность. Отчуждение 
прав, лицензирование в интеллектуальной сфере вполне 
ложится на онлайновую систему, причем должно быть 
взаимосвязано с платежами. Это и патентные пошлины, 
и платежи за охрану, и расчеты между субъектами, кото-
рые продают и покупают права на интеллектуальную 
собственность. Интеллектуальную собственность не 
только покупают, она выступает залогом, ее оценивают, 
есть еще много других опций, которые можно предло-
жить. И как раз блокчейн позволяет организовать их бы-
стрее, надежнее, без-
опаснее и качествен-
нее. Сейчас мы та-
кую систему выстра-
иваем в вопросе пе-
рехода прав.

Блокчейн нужно 
использовать при 
распоряжении пра-
вами на объекты ин-
теллектуальной соб-
ственности. Сегод-
ня, чтобы распоря-
диться правами, нужно заключить договор и зарегистри-
ровать распоряжение исключительным правом в Роспа-
тенте. При использовании блокчейн вы сможете зареги-
стрировать договор непосредственно в распределенном 
реестре, при этом пройдут обязательные проверки, и за-
пись о них также будет сохранена в блокчейн. Это значи-
тельно сократит время на регистрацию распоряжения 
правом в Роспатенте и в целом упростит процедуру реги-
страции, так как все данные уже формализованы, а Ро-
спатент сможет просмотреть все записи в блокчейн. Так 
что это первая и самая очевидная возможность для ис-
пользования технологии.

Где вы еще видите возможность использования блокчейн 
в первую очередь?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Второе направление — разработка сервиса 
по размещению объектов авторского права, которые се-
годня регистрирует Роспатент — программы для ЭВМ, 
базы данных, — в блокчейн. Пилотные решения мы пока-
жем 16—17 апреля на международной конференции «Циф-
ровая трансформация: интеллектуальная собственность 
и блокчейн-технологии». На ней также пройдет молодеж-
ный хакатон, участники которого предложат возмож-
ность использования блокчейн в сервисе предваритель-
ных заявок. Лучших мы пригласим на работу в Роспатент.

Вырос интерес к изобретениям, связанным с блокчейн?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Сегодня у нас 285 заявок на изобретения 
с использованием этой технологии. Это не значит, что 
раньше эти технологические решения не попадали к нам 
на экспертизу. Они были, но носили эпизодический ха-
рактер, а сейчас их уже сотни. Пока у наших изобретате-
лей с этим есть некоторые сложности, но, думаю, темпы 
подачи заявок и частота использования блокчейн в изо-
бретениях будут только нарастать.

А патент выдан хоть один?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Пока из 18 уже рассмотренных заявок мы 
выдали только один патент. Дело в том, что большинство 
заявок носит описательный характер применения блок-
чейн, а чтобы получить патент, нужно решать техниче-
скую проблему, показать технический результат и про-
демонстрировать промышленную применимость.

Единственный патент на изобретения, основанные на 
блокчейн, получил Игорь Дю. Это технология контроля 
качества продукции — молока — на всех этапах, от произ-
водства до реализации. Блокчейн в этом изобретении 
обеспечивает сохранение информации обо всех опера-
циях по производству и реализации продукции в распре-
деленную базу данных. В систему заносятся данные о 
времени, дате, участниках, виде операции, а также ин-
формация обо всей распределенной системе хранения и 
обработки информации. Вы уже не просто видите на на-
печатанную на упаковке продукта дату, а можете посмо-
треть, как продукт транспортировался, в каких условиях 
хранился, можете отследить все действия, которые мо-
гли повлиять на его качество.

Насколько популярны у заявителей на товарные знаки 
слова blockchain, bitcoin и их производные?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Их популярность, разумеется, растет. 
Первая заявка со словом bitcoin была подана в 2011 году, 
но тогда наши эксперты вынесли решение об отказе в ре-
гистрации. Биткоин\bitcoin — это название криптовалю-
ты, созданной в 2009 году. При проведении экспертизы 
биткоинрассматривается, как неохраняемый элемент в 
отношении товаров и услуг, относящихся к области фи-

нансов и платежных 
систем. Это обозна-
чение не обладает 
различительной спо-
собностью наряду с 
другими названия-
ми валют (рубль, 
евро). Сейчас в Ро-
спатенте зареги-
стрировано три то-
варных знака, вклю-

чающих словесные элементы биткоин\bitcoin, а на рас-
смотрении находится еще восемь заявок.

Слово blockchain (блокчейн), как и bitcoin, рассма-
тривается как неохраняемый элемент. С этими словами 
у нас на экспертизе также 8 заявок и еще одна пришла к 
нам из ВОИС по Мадридской системе. Давать какой-то 
прогноз затруднительно, но очевидно, что чем больше 
внимания к этой теме, тем больше заявок будет связано с 
этими товарными знаками, поскольку бизнес стремится 
застолбить за собой «выгодные» наименования.

Обладает ли блокчейн потенциалом для снижения затрат 
на судебные разбирательства и создания более надежной 
защиты для еще не зарегистрированных произведений?
ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Поскольку мы как раз и собираемся ис-
пользовать блокчейн для размещения сведений о реги-
страции объектов авторского права, то такой потенциал 
мы, разумеемся, видим. Так, если ранее для надежного 
подтверждения права нужно было опубликовать литера-
турное произведение, как вариант — отправить себе са-
мому письмо с его текстом, то с появлением блокчейн 
вполне достаточно зашифрованной записи в реестре. 
Естественно, что для этого необходимо, чтобы записи в 
таких реестрах обладали юридической силой, а для этого 
предстоит большая законотворческая работа.

ОТРАСЛЬ Большинство ювелирных предприятий 
работают в убыток и закрывают магазины

Не берут на пробу
Александра Воздвиженская

Э
кономическое положение 
большинства ювелирных 
предприятий России ухуд-

шается четвертый год подряд — 
запас прочности и финансов бли-
зок к исчерпанию. Чтобы избе-
жать массового банкротства, 
участники рынка возобновили 
работу координационного сове-
та общественных объединений 
ювелиров и подготовили страте-
гию регулирования отрасли, со-
общили «Российской газете» в 
Гильдии ювелиров.

Отрасль в депрессивном со-
стоянии, считают участники со-
вета. Большинство предприятий 
(99 процентов — малый и микро-

бизнес) работают в убыток, вы-
нужденно сокращая персонал и 
закрывая магазины. За прошлый 
год число субъектов предприни-
мательской деятельности в отра-
сли снизилось на десять процен-
тов, говорится в аналитической 
записке к стратегии.

Кроме объективных причин 
(рост стоимости заемных денег, 
падение покупательской способ-
ности населения) на отрасль да-
вит административная зарегули-
рованность. Например, «антиот-
мывочное» законодательство в 
России строже, чем в других 
странах Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) и у между-
народной организации FATF 
(Группа разработки финансовых 

мер по борьбе с отмыванием де-
нег). Ювелиры предлагают осла-
бить требования в России до 
уровня FATF, отменив идентифи-
кацию потребителя, если он де-
лает безналичную покупку, а так-
же не идентифицировать клиен-
та, стоящего на спецучете в Про-
бирной палате РФ.

Среди прочего предлагается 
ввести лицензирование аффина-
жа (очистки металлов) вместо ве-
дения правительственного пере-
чня предприятий, чтобы ювели-
ры сами могли заниматься аффи-
нажем небольших партий без об-
ращения к посредникам. Также 
стоит обнулить НДС на покупку 
слитков аффинированных драг-
металлов и поднять порог для до-
бровольного клеймения изделий 
из серебра с трех до ста граммов. 
Эти идеи сейчас параллельно 
проходят обсуждение в минфине.

Отдельный блок вопросов 
стратегии посвящен экспортным 
направлениям. Российское клей-
мо нигде не признают, поэтому 
сам факт клеймения экспортных 
изделий не имеет смысла, к тому 
же за рубежом потребитель не 
понимает метку и считает ее де-
фектом (там используется карат-
ная система проб, а не метриче-
ская). Поэтому клеймение надо 
заменить маркировкой вместе со 
вводом IT-контроля за оборотом 
изделий, считают в отрасли.

Большинство описанных в 
стратегии проблем беспокоит 
ювелиров многие годы (разные 
пошлины на ввоз камней в стра-
нах ЕАЭС, вывоз драгоценностей 
на выставки, трудности с реали-
зацией товара за рубежом и ре-
импортом, отсутствие на бирках 
изделий страны происхождения 
и прочее), и главный посыл — при-
вести законодательство в соот-
ветствие логике рыночных отно-
шений.

ПРИЛАВОК

В сметане 
нашли лишние
ингредиенты

ДРОЖЖИ, 
ПЛЕСЕНЬ
И КРАХМАЛ

Марина Гусенко, Ольга Игнатова

СМЕТАНА оказалась одним из 
наиболее качественных продук-
тов на прилавках магазинов. Эк-
сперты Роскачества проверили 
сметану жирностью 20 процен-
тов 50 российских и белорус-
ских производителей и недостат-
ки нашли только в каждой чет-
вертой упаковке. Продукты 
остальных брендов оказались 
товаром повышенного качества.

Каждый товар был протести-
рован по 75 показателям качест-
ва. Сначала о недостатках. В сме-
тане четырех из 50 брендов об-
наружены следы антибиотиков 
тетрациклиновой группы, а в од-
ном случае — еще и пенициллин. 
В сметане трех брендов — повы-
шенное содержание дрожжей, в 
одном образце — плесень.

В одном образце обнаружили 
фитостерины, говорящие о нали-
чии растительного жира в про-
дукции. Со следующего года та-
кой продукт перестанет назы-
ваться сметаной, а превратится 
в « молокосодержащий продукт 
с заменителем молочного жира, 
произведенный по технологии 
сметаны».

Протестировали эксперты 
продукцию и на наличие консер-
вантов. Сорбиновая кислота най-
дена в сметане трех брендов, 
один из производителей добавил 
в свою продукцию крахмал.

Два производителя продавали 
сметану жирностью 18,5 процен-
та, а выдавали ее за продукт с 
20-процентной жирностью. Еще 
два производителя обманули по-
требителей несколько иначе — 
положили в упаковку меньше 
продукции — на 6 и 3,3 процента.

Зато к количеству белка и ки-
слотности сметаны у специали-
стов  претензий не оказалось. Как 
и к качеству молока, из которого 
произведена сметана, — показа-
тели сухого обезжиренного мо-
лочного остатка оказались доста-
точно высокими.

Также в продукции не были 
найдены ни тяжелые металлы, ни 
радионуклиды, ни генно-моди-
фициованные организмы, ни пе-
стициды, ни инсектициды. Не 
было в ней бактерий золотистого 
стафилококка, сальмонелл,  ки-
шечной палочки.

Как правильно выбрать сме-
тану в магазине? По словам от-
ветственного секретаря Молоч-
ного союза России Ларисы Аб-
дуллаевой, упаковка должна 
быть сухой и целой. В холодиль-
нике, где стоит сметана, темпера-
тура не должна превышать четы-
рех градусов.

Продукт «сметана», создан-
ный по ГОСТу, хранится не более 
14 суток. На  упаковке должно 
быть указано, что «количество 
молочнокислых микроорганиз-
мов на конец срока годности про-
дукта — не менее 1х10*7 КОЕ/г».

Эксперт напомнила, что в но-
ябре прошлого года Евразийская 
комиссия приняла решение, по 
которому производители, ис-
пользующие растительные 
жиры, стабилизаторы и консер-
ванты, должны  выводить из обо-
рота такие названия, как сметан-
ный продукт. Документ вступает 
в силу с 16 июля 2018 года. Но 
так как  единовременно нельзя 
убрать с полки все сметанные 
продукты, есть переходный пе-
риод — до начала 2019 года, в те-
чение которого производители 
могут использовать уже готовую 
упаковку. Начиная с января 2019 
года, сметаной будет называться 
только продукт, который приго-
товлен классическим способом. 
Сметанным продуктом будут на-
зываться чистые молочные про-
дукты, прошедшие процесс тер-
мической обработки, то есть те, в 
которых нет никаких раститель-
ных компонентов.

Кстати, уточняет Лариса Аб-
дуллаева, у фальсификата есть 
привкус растительного масла, 
резковатый сливочный аромат 
(за счет добавления сливочных 
ароматизаторов), а консистен-
ция, как правило, более плотная 
и нетекучая.

Удачное предложение

«В Немчиновке (старо-
дачное место) в послед-
ние несколько лет по-

строили нового жилья для 200 ты-
сяч человек. А дорогу не построи-
ли. Есть только однополосная до-
рога — то есть ни въехать, ни вые-
хать из района невозможно», — го-
ворит Яхонтов. В результате дома 
теряют в цене.

При этом дача, расположенная 
в дальнем районе Подмосковья, 
вполне может пользоваться спро-
сом, если находится в живопи-
сном месте или уютном поселке 
при условии хорошего транспор-
тного сообщения. Лучше всего, 
если до дачи можно добраться не 
только по автотрассе, но и по же-
лезной дороге.

Это, правда, не гарантирует 
быстрой продажи даже ликвидной 
дачи. Ценовые пожелания покупа-
телей и предложения владельцев 
отличаются примерно вполовину. 
В итоге срок «раздумий» растяги-
вается на 6—8 месяцев, а иногда до-
стигает года. А треть покупателей 
и вовсе принимает решение отло-
жить покупку на неопределенный 
срок. «Еще до волны кризиса 

2014-го люди определялись с по-
купкой за несколько недель, — 
вспоминает глава офиса «Сретен-
ское» департамента загородной 
недвижимости компании «Ин-
ком-Недвижимость» Антон Архи-
пов. Сейчас ситуация изменилась. 

Минимально дешевеют дачи в 
южных регионах, где теплый се-
зон длится дольше — в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, 
Белгородской и Ростовской облас-
тях, на Кавказе. Там городские жи-
тели часто воспринимают дачу 
как возможность вырастить ово-
щи, фрукты, ягоды. В Крыму в пер-

вую очередь обращают внимание 
на близость к морю, если дача по-
купается для приморского досуга. 

При этом Павел Луценко отме-
чает, что при выборе дач люди ред-
ко обращают внимание на дейст-
вительно важные вопросы. «Обя-
зательно нужно проверить статус 
участка, назначение земли, грани-
цы с соседями (проводилось ли 
межевание), нет ли споров по зем-
ле и наследственным делам, нет ли 
долгов за обслуживание СНТ или 
по уплате коммунальных расхо-
дов», — советует эксперт.

Сильнее всего за последние 

три года «просели» цены на дачи в 
тех регионах, где уровень жизни 
низок либо плохо растет. «Напри-
мер, в Республике Коми, Перм-
ском крае, Курганской, Иванов-
ской, Рязанской и Орловской об-
ластях», — перечисляет Луценко.

Самые дешевые дачи продают-
ся в Республике Коми и Оренбург-
ской области — в среднем 463—468 
тысяч рублей за летний дом с 
участком. В Курганской области 
цена близится к 600 тысячам ру-
блей, в Омской — к 700 тысячам.

В среднем по всем регионам 
дачи на 72 процента дешевле до-
мов, пригодных для круглогодич-
ного проживания. Если дом стоит 
около пяти миллионов рублей, то 
дача всего 1,4 миллиона.

Объекты самой низкой и самой 
высокой ценовой категории отли-
чаются разительно. Самая деше-
вая дача в Подмосковье стоит 150 
тысяч рублей и представляет со-
бой участок площадью 6 соток со 
старым сараем в 15 квадратных 
метров, летней кухней и туалетом. 
Расположена она в Орехово-Зуев-
ском районе.

Самая дорогая дача в Подмо-

сковье стоит 20 миллионов ру-
блей. Это трехэтажный дом пло-
щадью 250 квадратных метров на 
9 сотках в охраняемом коттед-
жном поселке в пяти километрах 
от МКАД в непосредственной бли-
зости от Пироговского водохрани-
лища.

Больше всего предложений о 
продаже дач в Московской обла-
сти, а также в Краснодарском 
крае, в Калужской, Владимир-
ской, Новосибирской и Тюмен-
ской областях. Число предложе-
ний в целом по стране за послед-
ние три года увеличилось на 15 
процентов, но спрос, напротив, 
снизился на 6,5 процента. Пик 
спроса приходится на позднюю 
весну и лето, и в этом году оживле-
ния на рынке пока эксперты не от-
мечают.

Купить дачу сегодня не проблема — 
количество предложений за три 
года выросло на 15 процентов.

Акцент

 При выборе дач люди 
редко обращают внимание 
на действительно важные 
вопросы: долги хозяев, 
межеваниеК количеству белка 

и кислотности 
сметаны у специа-
листов претензий 
не оказалось, как 
и к качеству молока

Блокчейн позволяет 
организовать все 
быстрее, надежнее, 
безопаснее 
и качественнее

Первая заявка 
со словом bitcoin 
была подана 
еще в 2011 году

Узнайте больше: 
Верховный суд 
разъяснил права дачников, 
не вступивших в СНТ
rg.ru/art/1530199

Читайте также: Половина 
сыра на рынке сделана 
не из молока
rg.ru/art/1527862

Читайте также: 
Чем удивит туристов 
«Золотое кольцо Сибири»
rg.ru/art/1531627

На бирке ювелирного украшения надо в обязательном порядке указывать 
страну происхождения камня, а также природный он или синтетический.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

С проверками 
под видом 
МЧС стали 
приходить 
мошенники 

СПАСАТЕЛИ 
ОДНИ 
НЕ ХОДЯТ

Тимофей Борисов

К ПРОВЕРКАМ торговых цен-
тров и других заведений с мас-
совым пребыванием людей под-
ключились мошенники. Зафик-
сированы первые случаи, пока 
только в Сибири и на Урале, ког-
да неизвестные посещают тор-
говые точки и под видом сотруд-
ников МЧС предлагают «поре-
шать» вопросы с недостатками 
пожарной безопасности.

Накануне с предупреждением 
о мерах предосторожности вы-
ступили представители ГУ МЧС 
по Иркутской области.

По сообщениям пресс-служ-
бы регионального главка, мо-
шенники приходят в учреждения 
с массовым пребыванием людей 
и, запугивая штрафами и други-
ми санкциями, навязывают си-
стемы противопожарной защи-
ты помещений, или предлагают 
завершить проверку за деньги.

Спасатели рекомендуют биз-
несменам звонить по телефонам 
доверия. Их номера можно най-
ти на сайтах каждого из регио-
нальных управлений МЧС.

В чрезвычайном ведомстве 
напоминают, что настоящие ин-
спекторы должны иметь не толь-
ко служебные удостоверения и 
приходить в соответствующей 
униформе, но и иметь нагрудный 
значок и полный комплект доку-
ментов о проверке.  

Кроме того, понять, что перед 
вами проходимцы, можно и по 
другим признакам. Надо знать, 
что МЧС действует по предписа-
нию прокуратуры, и, соответст-
венно, на проверяемый объект 
инспектор должен приходить не 
один, а вместе с прокурорским 
работником. В МЧС подчеркива-
ют, что все нынешние проверки 
проводятся исключительно меж-
ведомственными группами. 

Мошенника может выдать и 
поведение. Преступники пыта-
ются запугивать владельцев биз-
неса различными карательными 
мерами от колоссальных штра-
фов до ареста. Настоящий ин-
спектор никогда так вести себя 
не будет, он беспристрастно дол-
жен выполнить свою работу и 
уйти, не предлагая никаких 
платных услуг. 

В Прокуратуре и МЧС напо-
минают, что  начавшиеся про-
верки продлятся до 16 апреля. 
Сейчас по всей стране надзор-
ные и контролирующие органы 
вручают нарушителям предпи-
сания о приостановлении дея-
тельности торговых центров до 
устранения выявленных нару-
шений. Например, в Нижневар-
товске суд удовлетворил иско-
вое заявление прокурора города 
о запрете деятельности торгово-
го центра «Вегас» до устранения 
нарушений.

Примерно та же ситуация в 
торговом центре «Москва» в Не-
фтеюганске. Там выявлен факт 
неисправности пожарной сигна-
лизации, системы оповещения и 
управления эвакуацией людей. А 
на Ямале прокурорами по ито-
гам проверок внесено 9 пред-
ставлений и возбуждено 5 дел об 
административных правонару-
шениях.

По словам заместителя Ген-
прокурора России Юрия Поно-
марёва, нарушения  порой допу-
скают и сами органы, контроли-
рующие пожарную безопа-
сность. Целый ряд упущений по 
предупреждению пожаров в ле-
сах выявлен в работе Департа-
мента Росприроднадзора по 
Уральскому федеральному окру-
гу, что послужило поводом для 
внесения прокурорского пред-
ставления.

СУД СКР хочет продлить
домашний арест 
Кирилла Серебренникова

Камера на лето

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что в Басманный суд столицы 
пришло ходатайство следствия о продлении домашнего 
ареста художественному руководителю «Гоголь-центра» 
Кириллу Серебренникову до 19 июля. И не ему одному.

Напомним, что режиссера обвиняют в хищении 133 
миллионов бюджетных рублей. На этот же срок следст-
вие просит домашний арест директору Российского ака-

демического моло-
дежного театра Со-
фье Апфельбаум. За-
держать дома до 23 
мая следствие хочет 
и главного бухгалте-
ра «Седьмой сту-
дии» Нину Масляеву.

А еще следствие 
рассчитывает на  
продление домашне-
го ареста бывшему 
гендиректору «Седь-
мой студии» Юрию 
Итину до 24 мая. 

Бывшего директора «Гоголь-центра» Алексея Малоброд-
ского СК просит оставить под стражей до 19 июня.

На сегодняшний день следствие завершено. Всем 
предъявлено обвинение в окончательной редакции. По-
терпевшим признано министерство культуры. И оно уже 
озвучило иск о возмещении ущерба ко всем обвиняемым 
на те самые 133 миллиона рублей.

Что касается Масляевой и продюсера Екатерины Во-
роновой, то их дела  выделены в отдельное производство. 
Масляева заключила сделку со следствием, а Воронова в 
бегах, объявлена в розыск и заочно арестована.

НАДЗОР Прокурор Москвы: 
После проверки будут 
закрыты более десяти 
торговых центров

Опасны 
для посещения

Иван Егоров

ПО ПОРУЧЕНИЮ Генеральной прокуратуры после 
трагедии в Кемерово по всей стране прокуроры проверя-
ют соблюдение требований противопожарного законо-
дательства в помещениях торгово-развлекательных ком-
плексов. Москва — не исключение. Прокурор Москвы 
Владимир Чуриков рассказал корреспонденту «Россий-
ской газеты» о первых результатах проверки. 

«На сегодняшний день мы проверили уже более 250 
торгово-развлекательных комплексов и почти в каждом 
выявили нарушения. В отношении недобросовестных 
собственников и арендаторов, допустивших нарушения 
требований пожарной безопасности, нами возбуждено 
более 1000 административных производств и внесено 
свыше 350 представлений», — заявил глава столичного 
надзорного ведомства.  По его словам, столичные проку-
роры проводят та-
кие проверки во вза-
имодействии с орга-
нами государствен-
ного пожарного над-
зора, при необходи-
мости привлекаются 
и иные контролиру-
ющие органы.

«На выявленные 
нарушения, вне за-
висимости от их ха-
рактера, мы реаги-
руем незамедли-
тельно, каждый на-
рушитель понесет установленную законом ответствен-
ность», — пояснил прокурор города. 

Например, в одном из столичных киноцентров выяв-
лена неисправная пожарная сигнализация, отсутствова-
ли первичные средства пожаротушения.

«Нарушители уже привлечены к административной и 
дисциплинарной ответственности, однако с учетом ха-
рактера нарушений мы намерены в судебном порядке 
добиваться запрета эксплуатации объекта до фактиче-
ского устранения допущенных нарушений», — заявил 
прокурор Москвы. Всего за время проверки было выяв-
лено более 10 объектов, представляющих опасность для 
посетителей, в отношении которых прокурорами в суды 
направлены заявления о приостановлении деятельности. 

«В целях безопасности граждан в каждом таком слу-
чае мы ставим вопрос об обеспечительных мерах — за-
прете эксплуатации объекта, до момента рассмотрения 
заявления прокурора судом», — добавил столичный про-
курор. По его словам, окончательные итоги подводить 
пока рано, проверки продолжаются. 

В пресс-службе прокуратуры Москвы «РГ» рассказа-
ли о том, как проводятся эти проверки. Вначале идет про-
верка всей документации. Сотрудники прокуратуры 
приходят на объект и детально изучают строительную и 
проектную документацию, в том числе на здание, землю 
и прилегающую территорию. Изучаются договоры на 
установку и эксплуатацию систем пожарной сигнализа-
ции, дымоудаления и пожаротушения. Если есть лифты, 
эскалаторы и другие технические объекты повышенной 
опасности, то изучаются документы Ростехнадзора о 
возможности эксплуатации этих объектов. 

Совместно с сотрудниками МЧС проверяется факти-
ческая доступность и работоспособность эвакуацион-
ных выходов, наличие первичных средств пожаротуше-
ния, информационных табло и планов эвакуации. Про-
веряется работа и исправность всех систем сигнализа-
ций и пожаротушения. В каждом случае прокуроры за-
секают время приезда первого пожарного расчета. По 
нормативам время прибытия должно составлять не бо-
лее 10 минут.

Выявлены наруше-
ния не только мел-
кие, но и представ-
ляющие угрозу для 
жизни и здоровья 
посетителей

Традиции Завтра в Кремле открывается сезон разводов пеших 
и конных караулов

На караул!
Игорь Елков

14 
апреля в Кремле 
пройдет первая в 
этом году церемо-
ния развода пе-
ших и конных ка-

раулов Президентского полка. 
Генеральную репетицию про-

вели накануне, 12 апреля, во Все-
мирный день авиации и космо-
навтики. Совпадение, но симво-
лическое. В церемонии на Собор-
ной площади Кремля появились 
новые элементы, в частности пе-
хотинцы из Роты специального 
караула показали завораживаю-
щий «реверс».

Шоу летающих карабинов — 
пожалуй, подходящий образ. В 
повседневной жизни термин «ре-
верс» обычно вызывает ассоциа-
ции с авиацией.  Своими словами 
описать «реверс» сложно. В Пре-
зидентском полку его анонсиру-
ют с военной точностью: «При 
построении в фигуру «квадрат» 
военнослужащие, находясь в ше-
сти колоннах по шесть человек, 
последовательно подбрасывают 
оружие с вращением его на пол-
тора оборота вначале против ча-
совой стрелки, затем по часовой 
стрелке».

Пеший караул — это 36 солдат, 
вооруженных самозарядными ка-
рабинами Симонова, плюс 8 чело-
век в знаменной группе. Караул на 
три четверти состоит из военно-
служащих осеннего призыва.

В прошлом году церемонию 
развода караулов в Кремле завер-
шили в середине октября. Это 
значит, что 70% солдат, которые 
завтра вас удивят выправкой и 
приемами с оружием, во время 
завершения сезона-2017 еще 
только ехали в Москву. А некото-
рые были на гражданке.

Кстати, вот регионы призыва: 
Волгоград, Екатеринбург, Крас-
нодар, Красноярск, Калуга, Кали-
нинград, Москва и Московская 
область, Новосибирск, Нижний 
Новгород, Пенза, Пермь, Ростов-
на-Дону, Самара, Саратов, Улья-
новск и Ярославль. Всего —  17 ре-
гионов страны.

Менее чем за полгода в полку 
из обычных ребят сделали насто-
ящих солдат.

Впрочем, как говорят офице-
ры, наиболее сложные специаль-
ные строевые приемы с оружием 
выполняют контрактники.

В кавалерии иной расклад. Во-
енный конь полноценно начинает 
служить примерно с возраста 3—5 
лет, а демобилизуется в 16—20 лет. 
Чтобы коням за годы службы не 
пришлось регулярно привыкать к 
новым наездникам (лошадь жи-

вотное высокоинтеллектуальное, 
очень привыкает к человеку и тя-
жело переносит разлуку,) боль-
шинство всадников служат по 
контракту. Эскадроны стоят в под-
московном Алабино.

На Соборной площади высту-
пает 12 всадников Кавалерийско-
го почетного эскорта на лошадях 
орловской, русской верховой и 
тракененской пород. Полюбивши-
еся зрителям виды конного по-
строения в новом сезоне сохра-

нятся: «конная карусель», «вось-
мерка», «мельница», «свеча» и 
«цепочка». Покажут и приемы с 
холодным оружием.

Уже несколько лет любимицей 
репортеров является офицер Ка-
валерийского почетного эскорта 
Ирина Мамаева. В прошлом Ири-
на — инструктор Кремлевской 
школы верховой езды, она три 
года тренировалась, прежде чем 
выехать на коне Портзае на Со-
борную площадь в 2016 году. За-

втра мы ее снова увидим. Ин-
структор Мамаева, как и все 
остальные всадники, вооружена 
кавалерийской шашкой образца 
1881 года. Настоящее боевое ору-
жие, их отковали в Златоусте по 
историческим стандартам. Длин-
ные и тяжелые. И они одинаковы и 
для рослого кавалериста, и для из-
ящной наездницы.

Есть среди всех сюрпризов и 
новаций церемонии («реверс» и 
остальные приемы) и островки 

стабильности. Время церемонии 
не менялась с первого развода в 
2004 году — 12.00. Место встречи 
тоже изменить нельзя: Соборная 
площадь Кремля.

ПРОГНОЗ Синоптики пообещали россиянам лето днем и зиму ночью

То в жар, то в холод
Ирина Жандарова

П
осле одного июньского 
дня на европейской терри-
тории России снова насту-

пила прохладная погода. И си-
ноптики не обещают быстрого 
потепления. Днем температура 
будет стремиться к +20 градусам 
тепла, но с сохранением ночных 
заморозков до -5 градусов, рас-
сказал директор Гидрометцентра 
Роман Вильфанд.

Метеоролог сообщил, что в 
этом году сложилась уникальная 
ситуация, температура сначала 
поднялась до июньских значе-
ний, она превысила 21 градус, 
что характерно для второй поло-
вины июня, а потом опустилась 
до привычных весенних значе-
ний. Таким образом, лето на ев-
ропейской территории страны 
наступило раньше весны.

Сейчас погода вошла в при-
вычный весенний ритм. Ночная 
температура ниже нулевой отмет-
ки, дневная — 7—8 градусов, такая 
погода соответствует климату 
столицы, отметил Вильфанд.

В ближайшие дни в столичном 
регионе и по Центральной Рос-
сии в целом будет стоять мороз-
ная по ночам, но ясная погода. 
«При отсутствии «облачного» 
покрывала ночью будет происхо-
дить интенсивное выхолажива-
ние подстилающей поверхности, 
понижение температуры при-
земного слоя воздуха», — сооб-

щил Вильфанд. Из-за этого ноч-
ная температура будет ниже ну-
левой отметки. Заморозки могут 
достигать -5 градусов. «А днем 
при отсутствии облаков энерге-
тически насыщенное солнце бу-
дет прогревать почву», — сооб-
щил он. Температура днем будет 
повышаться до 10—13 градусов.

С начала следующей недели 
можно рассчитывать снова на 
+18 градусов. Во вторник темпе-
ратура еще прибавит в градусах, 
но небо затянет облаками. «Это 
не возвращение июньского лета, 
которое было в начале этой неде-
ли. Двадцатиградусные отметки 
мы прогнозируем в третьей дека-
де апреля», — сказал Вильфанд.

Осадки, в том числе в виде 
снега, метеорологи прогнозиру-
ют вплоть до первой половины 
мая. Однако когда ждать снегопа-
да, метеоролог не уточнил, доба-
вил только, что в ближайшие дни 
снег не прогнозируется.

Вильфанд также сообщил, что 
на европейской территории Рос-
сии задержалось таяние снега. 
Обычно наиболее интенсивный 
период приходится на послед-
нюю декаду марта. В этот же раз 
снег окончательно растает дней 
через 10. Снега еще много, на 
дачных участках, в полях и лесах 

высота покрова составляет около 
семи сантиметров. «Снег растает 
числу к 20—25 апреля», — сооб-
щил Вильфанд.

Снегопадов в этом году было 
не очень много, отметил он, ос-
новные сугробы сформирова-
лись 3—4 февраля. «Поэтому снег 
рыхлый, плотность его неболь-
шая и достаточно быстро «съеда-
ется» под воздействием теплых 
воздушных масс», — сказал Виль-
фанд.

Директор Гидрометцентра не 
рекомендовал автомобилистам 
спешить с заменой зимней рези-
ны на летнюю. Днем температу-

ра комфортная, и уже можно 
ездить на летней резине. Но она 
теряет эластичность уже при +5 
градусах. А значит, погода с ноч-
ными заморозками для нее не 
подходит.

Охладил метеоролог и пыл са-
доводов. «В первой декаде мая за-
морозки встречаются один раз в 
два года — очень часто», — конста-
тировал Вильфанд. Метеорологи 
не рекомендуют заниматься са-
доводством в этот период. Со вто-
рой декады мая риски заморо-
зить посевы значительно мень-
ше. Он предложил подождать с 
посадками «еще месяцок».

При этом в Гидрометцентре 
уверены, что долгое таяние снега 
и ночные морозы не задержат на-
ступление весны, на европей-
ской территории страны прогно-
зируется теплый май. «По пред-
варительным оценкам, около и 
выше нормы. Он будет сущест-
венно теплее, чем в прошлом 
году», — сообщил Вильфанд. Од-
нако отметил, что похолодание и 
понижение температуры до от-
рицательных значений в мае про-
гнозируются. Предварительный 
прогноз пока готов только для ев-
ропейской части страны. «Здесь 
мы наиболее уверены в прогно-
зе», — уточнил метеоролог.

На азиатской части страны 
метеорологические процессы 
менее предсказуемы.  Сейчас там 
все еще метут метели. На боль-
шей части территории Сибир-

ского федерального округа не-
настная погода с осадками и по-
рывистым ветром. В северных 
территориях Тюменской области 
и Красноярского края ветер раз-
гонится до 26 метров в секунду, 
его будет сопровождать снег. А 
южнее — в Новосибирской, Том-
ской, Кемеровской областях и 
Алтайском крае — теплее, от 6 до 
11 градусов тепла. Ожидаются и 
осадки в виде мокрого снега и до-
ждя. Хотя и ветрено — порывы до-
стигают 17 метров в секунду. К 14 
апреля ненастье дойдет до севера 
Урала, здесь выпадет снег, ожида-
ется метель с ветром до 23 ме-
тров в секунду.

Многие регионы уже встре-
тили половодье. Сейчас сильно 
повышен уровень рек Централь-
ного региона: в Тверской, Воло-
годской, Ярославской, Нижего-
родской, Ульяновской, Иванов-
ской, Пензенской, Самарской и 
Саратовской областях, а также в 
Чувашии, Башкортостане, Та-
тарстане.

Вода постепенно подступает и 
к столице. Повышен уровень 
воды в реках столичного региона. 
По словам Романа Вильфанда, 
возможны подтопления в Коло-
менском и Луховицком районах 
Подмосковья. Эти территории 
наиболее уязвимы — в Луховицах 
11 апреля поздно вечером прои-
зошел прорыв плотины, вода пе-
рекрыла дороги к нескольким на-
селенным пунктам.

Акцент

 В ближайшие дни 
по Центральной России будет 
стоять морозная по ночам, 
но ясная погода

Фигурантам дела 
«Гоголь-центра» 
министерство 
культуры предъяви-
ло иск на 133 мил-
лиона рублей

Фоторепортаж с развода 
пеших и конных караулов 
смотрите на сайте
rg.ru/media

Нынешние провер-
ки проводятся 
исключительно 
межведомственны-
ми группами вместе 
с прокуратурой Развод конных и пеших караулов 

в Кремле — захватывающее и кра-
сочное зрелище.
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ВЫБОРЫ

Ильхам Алиев
в четвертый
раз возглавит
Азербайджан

ИЗБРАН БЕЗ 
ПРЕТЕНЗИЙ

Павел Дульман, Баку

ДЕЙСТВУЮЩИЙ президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
одержал убедительную победу 
на внеочередных президентских 
выборах, которые прошли в сре-
ду, и будет возглавлять государ-
ство следующие семь лет. С ре-
зультатами волеизъявления 
азербайджанского народа согла-
сились как его соперники по пре-
зидентской гонке, так и между-
народные наблюдатели, не вы-
сказавшие претензий к ходу кам-
пании и процессу голосования.

Уже утром в четверг Ильхам 
Алиев принял поздравления с по-
бедой от мировых лидеров. Так, 
поздравительные телеграммы 
ему прислали Владимир Путин, 
Реджеп Тайип Эрдоган и другие 
главы государств и правительств.

О том, что  Алиев безогово-
рочно победил, стало понятно 
вскоре после закрытия избира-
тельных участков: три организа-
ции, в том числе международ-
ные, проводившие опросы на вы-
ходе, сообщили данные exit-poll, 
которые отличались очень незна-
чительно — действующий глава 
государства получил от 83 до по-
чти 87 процентов поддержки. 
Окончательные данные в тече-
ние двух недель должен огласить 
Центризбирком страны. Даже у 
самых придирчивых иностран-
ных наблюдателей не было се-
рьезных претензий к голосова-
нию в Азербайджане. «Я не уви-
дел ничего, к чему можно было 
бы придраться, когда был на 
участках. В Азербайджане мы с 
коллегами наблюдали новую, 
постсоветскую  демократию в 
действии, и мы находимся под 
впечатлением от Баку, современ-
ного, динамичного европейского 
города. Понятна и полностью 
объяснима та поддержка, кото-
рую азербайджанцы оказывают 
своему президенту», — сказал 
корреспонденту «РГ» итальян-
ский политик Фабрицио Бертот, 
председатель Фонда европейско-
го развития. Согласен с ним и из-
вестный чешский политик и му-
зыкант Петр Ханниг, глава пар-
тии «Разумные»: «У меня нет ни 
малейших сомнений, что выбо-
ры прошли честно, прозрачно и, 
можно сказать, — как по нотам. 
Члены комиссий работали еди-
ным ансамблем, ни от одного из 
местных наблюдателей я не 
услышал никаких претензий к 
процессу голосования», — поя-
снил он в интервью «РГ». 

СЛЕДСТВИЕ 
Задержан
бывший
владелец
футбольного
клуба
«Портсмут»

«СОВЕТСКИЙ» 
МИЛЛИАРД

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что биз-
несмена Владимира Антонова — 
одного из фигурантов дела о хи-
щении миллиарда рублей из бан-
ка «Советский» и бывшего вла-
дельца футбольного клуба 
«Портсмут» задержали опера-
тивники в Подмосковье и доста-
вили в Петербург. 

Предпринимателя взяли по 
уголовному делу о хищениях в 
особо крупном размере. Речь 
идет о выводе из банка «Совет-
ский» миллиарда рублей. При 
этом как именно Антонов ока-
зался связан с преступлением, 
пока органы не говорят, — в бан-
ке он не работал . 

Эта история началась больше 
десяти лет назад, когда Антонов 
со своим отцом стали основны-
ми владельцами Инвестбанка. В 
2013 году банк лишился лицен-
зии, а Агентство по страхованию 
вкладов обнаружило дыру в 40 
миллиардов долларов. 

Еще Антонову принадлежал 
латвийский банк Snoras. Однако 
после его национализации Литва 
обвинила бизнесмена в хищении 
более 500 миллионов долларов и 
объявила его в международный 
розыск. Так что в его задержании 
заинтересованы не только рос-
сийские, но и литовские органы. 
Антонов известен в спортивной 
среде — спонсировал крупные со-
ревнования. На протяжении не-
скольких лет вкладывал деньги в 
московский хоккейный клуб.

«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Звучит ли человек
по-прежнему гордо? 

Бесшумное кино

Валерий Кичин

БЛИЖАЙШИЕ двое 
суток отданы кино 
тихому, без погонь и 
выстрелов, но имен-
но в тихом омуте во-
дятся самые опа-
сные черти. 

Шумный день. 
Режиссеры Анатолий Эфрос, Георгий Натансон. В 

ролях: Олег Табаков, Лев Круглый, Валентина Сперан-
това, Лилия Толмачева, Владимир Земляникин. «Мос-
фильм», 1960. 101 мин. 0+ 

Мы показываем картину в память об Олеге Табакове — 
великом актере, педагоге и театральном деятеле. Вернем-
ся в его ранний фильм, где он в возрасте 25 лет играет 
школьника Олега Савина. Это семейная драма Виктора 
Розова, написанная для театра и перенесенная на экран 
без попыток сделать ее «более кинематографичной». Дей-
ствие не выходит за пределы малометражной квартиры, 
загроможденной мебелью, купленной невесткой в над-
ежде обрести отдельную жилплощадь. Это одна из примет 
времени: «вещизм» считался  принадлежностью «мещан-
ского мировоззрения», мечта об отдельной жилплощади — 
постыдной узколобостью, упорная работа во имя этой 
мечты — халтурой, унизительной для «настоящего челове-
ка», который всегда должен «звучать гордо». Но удиви-
тельным образом это все обладало способностью возвы-
шать зрителя, делать чище его помыслы, напоминать о 
высоком предназначении. И, безусловно, находило в за-
лах живой отклик. Оттепельной стране был близок роман-
тический порыв юного героя картины — максималиста, 
всегда готового дать бой мещанству, стремлению к лично-
му благополучию в ущерб чистоте высоких идеалов.

Фильм стал культовым, только в кинотеатрах его по-
смотрели около 20 миллионов зрителей. Но сегодня он 
интересен не только слепком умонастроений тех лет. 
Кино не стеснялось своей театральной природы и ценило 
высококлассную драматургию, режиссеры не думали о 
своих амбициях и охотно «умирали в актерах». В фильме 
созвездие мастеров всех поколений, почти каждый из 
них стал театральной или кинолегендой. Вместе с Таба-
ковым здесь Валентина Сперантова — замечательная мо-
сковская травести, с возрастом перешедшая на роли 
«мам». Владимир Земляникин — актер «Современника», 
ставший суперзвездой после фильма 1957 года «Повесть 
о первой любви». Лев Круглый — актер фантастически 
одаренный: то, как он провел сцену объяснения в любви 
в «Шумном дне», — один из самых памятных творческих 
взлетов нашего кино тех лет. Талантливая Лилия Толма-
чева, которую в кино снимали необъяснимо мало... Да-
вайте их вспомним и насладимся мастерством, какое 
сейчас в нашем кино все менее востребовано.

Близкие. 
Сценарий и режиссура Ксении Зуевой. В ролях 

Елена Чекмазова, Андрей Стоянов, Надежда Иванова, 
Данил Можаев. 2017. 90 мин. 18+

Семейная драма, по теме родственная «Нелюбви» Ан-
дрея Звягинцева. Только недуг всеобщей нелюбви, пора-
зивший общество, здесь доведен до степени неуправляе-
мой ненависти. Обычная семья, обычный быт: муж при-
ходит с работы измотанный, жена подрабатывает урока-
ми пения, дочь отбилась от рук, сын-подросток пробует 
водку, дряхлеющей маме нужна сиделка, но где взять де-
нег? А главный персонаж фильма, который руководит 
всеми эмоциями героев, — стресс, в котором пребываем 

сегодня мы все. Неопределенность существования, зыб-
кость будущего, туманность перспектив и того, во что 
можно не веровать, а верить. Все исправно надели кре-
стики и, как по команде, забыли «возлюбить ближнего 
своего». По фильму разбросаны такие приметы нашего 
времени, они крепко связаны друг с другом и вкупе обра-
зуют среду равнодушную и часто враждебную, подмина-
ющую под себя нашу жизнь.

И нужно что-то чрезвычайное, чтобы заглушить вал 
этой ненависти. Чтобы люди вспомнили о задушенной 
бытом любви, о милосердии, о сострадании. Это чрезвы-
чайное неизбежно наступает в реальности — закономер-
ность, не раз подтвержденная жизнью далеко за предела-
ми фильма. Большие и малые трагедии нас оглушают чуть 
ли не ежедневно, притупляя все чувства. Их обрушивает 
на нас время, и они тут же становятся добычей хищных 
телешоу — тоже переполненных ненавистью друг к другу 
и к целому миру. Наступят такие ЧП и в фильме…

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Нашла коса на камень», 
реж. Анна Крайс

menska Anastasia: Настоящее искусство рождается на стыке 

жанров. «Черная сказка» о нулевых отражает свое время и дарит 

надежду на лучшее завтра. 

Parts Елена: Фильм непростой, тяжелый, не каждый осилит. Это не 

то кино, за просмотром которого можно есть попкорн. Но! Главное 

— фильм заставляет зрителей размышлять. Ты можешь делать, что 

хочешь, но будет ли это свобода? Бутылка водки «Русская душа» и 

сувенир «матрешка» — как олицетворение самой России, измучен-

ной и затравленной. Война, религия, смысл нашей жизни, который 

утрачен. Хотелось бы отметить роль юмора, который сглаживает 

многие «острые углы»: смех сквозь слезы или слезы сквозь смех. 

Юмор «черный», но не пошлый. Фильм рекомендую к просмотру 

для людей думающих. Автору успеха и новых творческих побед.

«Частное пионерское 3», 
реж. Александр Карпиловский 

Ирина Леонова: Спасибо огромное за этот фильм на фестивале 

«Дубль дв@». Множество моих знакомых, полюбивших две пер-

вые серии, наконец-то смогли увидеть окончание всей истории. 

Очень трудно жить, так и не узнав, что же стало с Мишкой, Димкой 

и Леной — история «цепляет»…

Суд Игорь Сечин дал показания против Алексея Улюкаева 

Главный свидетель 
рассказал о взятке
Иван Егоров

В
чера Мосгорсуд оста-
вил в силе приговор 
бывшему министру 
экономического разви-
тия Алексею Улюкаеву, 

осужденному на 8 лет колонии за 
получение взятки.

«Защита считает приговор не-
обоснованным и незаконным, 
просит вынести оправдательный 
приговор или назначить наказа-
ние с применением статьи 73 УК, 
то есть назначить условное нака-
зание», — огласил судья жалобу 
адвокатов. Кроме того, адвокаты 
попросили снять арест с имуще-
ства и вернуть его собственнику. 
В свою очередь представитель 
прокуратуры попросил суд не 
удовлетворять жалобу защиты и 
вызвал для дачи показания клю-
чевого свидетеля обвинения.   
«Гособвинение обеспечило явку 
в суд свидетеля, просим допро-
сить в судебном заседании Сечи-
на Игоря Ивановича», — заявил 
прокурор Борис Непорожный. 
Он также попросил суд допро-
сить свидетеля в закрытом режи-
ме, поскольку допрос главы «Ро-
снефти» Игоря Сечина будет ка-
саться в том числе конфиденци-
альной информации о продаже 
акций «Башнефти», составляю-
щих коммерческую тайну. В свою 
очередь Алексей Улюкаев настаи-
вал на открытом допросе главно-
го свидетеля.  «Я возражаю, про-
шу провести допрос открыто», — 
сказал экс-министр.

В итоге суд попросил удалить-
ся журналистов из зала заседа-
ния, после чего больше часа шел 
допрос Сечина. Как выяснилось, 
руководитель «Роснефти» под-
твердил на заседании суда свою 
позицию о незаконном требова-
нии Улюкаевым взятки. «Сегод-
няшний процесс проходил в за-
крытом режиме в связи с рядом 
обстоятельств, поэтому я не могу 
рассказывать о деталях, но в це-
лом могу сказать, что я подтвер-
дил в ходе заседания суда свою 
позицию о том, что Улюкаев тре-
бовал незаконное вознагражде-
ние, сам обозначил его сумму, 
сам приехал за ним, и сам уехал. 
По сути, сегодня и защита, и сам 
Улюкаев уже не задавали вопро-
сов про вино и про какие-то от-
влекающие от сути дела момен-
ты. Я думаю, что суд рассмотрит 
мои показания», — сказал Сечин 
корреспонденту ТАСС. 

Во время первого процесса в 
Замоскворецком суде глава «Ро-
снефти» на заседаниях суда не 
присутствовал. После дачи вче-

рашних показаний адвокаты 
Улюкаева попросили судей отло-
жить заседание на другой день, 
так как после выступления Сечи-
на им необходимо время для со-
гласования и выстраивания но-
вой позиции.  Однако суд согла-
сился с позицией гособвинения, 
которая настаивала на продол-
жении заседания и нецелесоо-
бразности его переноса. В итоге 
для подготовки сторон был объ-
явлен перерыв на два часа.

После перерыва защита Улю-
каева высказала свои контраргу-

менты о невиновности их клиен-
та. Так, по словам адвоката Тимо-
фея Гриднева, для получения 
взятки человек должен обладать 
полномочиями, которые ему по-
зволят за деньги выполнить тре-
бования взяткодателя, а у Улюка-
ева не было полномочий способ-
ствовать приватизации «Башне-
фти».  «Не остается никаких сом-
нений, что Улюкаев никогда не 
готовил никаких документов, 
призванных поспособствовать 
приватизации «Башнефти», — 
сказал защитник. 

Также он напомнил, что минэ-
кономразвития готовило по по-
ручению правительства доклад с 
разными сценариями привати-
зации. При этом было прямо 
дано указание рассмотреть во-
прос приватизации «Башне-
фти», исходя из нецелесообраз-
ности участия в ней госкомпа-
ний. Как заявил ранее Сечин, 
Улюкаев вымогал у него взятку 
во время форума на Гоа, показав 
два пальца, но свидетелей при 
этом не было   .

«Члены правительства и биз-
несмены, среди которых был Се-
чин, шли по отдельности, мы с 
ним не соприкасались. Делега-
ция шла единым массивом, была 
толпа людей. Предположить, что 
в этот момент кто-то мог бы вы-
могать взятку, невозможно. Я со 
свидетелем Сечиным ни о чем не 
говорил и шел не рядом с ним», — 
в свою очередь сообщил суду 
Улюкаев. Ранее Замоскворецкий 
суд признал Алексея Улюкаева 
виновным и приговорил его к 8 

годам колонии и штрафу в разме-
ре 130 млн рублей за получение 
взятки в 2 млн долларов. 

Суд запретил Улюкаеву зани-
мать должности на государствен-
ной службе в течение 8 лет после 
отбытия наказания, но государ-
ственных наград он лишен не 
был. 

До рассмотрения жалобы и 
вступления приговора в закон-
ную силу Улюкаев содержится в 
СИЗО «Матросская Тишина», 
где, по словам адвокатов, пишет 
стихи и занимается йогой. Он 
стал первым федеральным мини-
стром России, задержанным при 
исполнении полномочий. В ноя-
бре 2016 года президент РФ Вла-
димир Путин своим указом от-
правил Улюкаева в отставку в 
связи с утратой доверия.

Акцент

 Руководитель «Роснефти» 
подтвердил на заседании 
суда свою позицию о требо-
вании Улюкаевым взятки

Следите за процессом 
на сайте
rg.ru/sujet/5784

СУД Начались слушания
по иску о блокировке
Telegram Messenger 

Ключи не отдают

Владимир Полетаев

ТАГАНСКИЙ районный суд Мо-
сквы сегодня приступает к слу-
шаниям по существу иска Ро-
скомнадзора к Telegram о блоки-
ровке мессенджера. 

Вчера суд провел предвари-
тельные слушания по иску. Судья 
отказалась удовлетворить пись-
менное ходатайство представи-
теля Telegram Дмитрия Динзе. В 
нем содержалась просьба о пере-
носе заседания в связи с тем, что 
адвокат по делу находится в слу-
жебной командировке. 

Сам представитель фирмы не 
явился в суд. Как сообщила судья 
Юлия Смолина, он указал в хода-
тайстве, что находится в другом 
судебном заседании в Санкт-Пе-
тербурге. Судья приняла реше-
ние, что это не повод переносить 
слушания.  

— Суд не находит оснований 
для его удовлетворения и считает 
дело достаточно подготовлен-
ным к рассмотрению, — заявила 
судья и приступила к процессу.

Представители Роскомнадзо-
ра вчера заявили в суде ходатай-
ство о привлечении в качестве 
третьего лица Федеральной служ-
бы безопасности. Суд удовлетво-
рил эту просьбу. 

Представитель Роскомнадзо-
ра настоятельно просил суд не-
медленно блокировать Telegram. 
Это ходатайство предположи-
тельно будет рассмотрено уже 
сегодня. 

Пресс-секретарь суда Юлия 
Сухинина пояснила, что целью 
предварительных слушаний по 
гражданскому делу является 
определение обстоятельств, име-
ющих значение для правильного 
рассмотрения и разрешения 

дела, а также определения доста-
точности доказательств по нему.

Напомним, 6 апреля стало 
известно, что Роскомнадзор 
обратился с исковым заявлени-
ем в суд об ограничении доступа 
к информационным ресурсам 
Telegram Messenger Limited 
Liability Partnership. А поводом 
для обращения в суд, как поясни-
ли в ведомстве, послужило неи-
сполнение мессенджером требо-
вания закона о предоставлении 
ФСБ ключей для дешифровки со-
общений.

Представители Telegram на-
стаивают, что «требования спец-
служб предоставить доступ к 
частной переписке пользовате-
лей неконституционны, не осно-
ваны на законе, технически и 
юридически неисполнимы, сле-
довательно, требование блоки-
ровки также необоснованно».

А до этого Роскомнадзор да-
вал мессенджеру 15 суток на то, 
чтобы предоставить органам 
безопасности ключи для рас-
шифровки сообщений пользова-
телей. Пресс-служба ведомства 
распространила заявление, со-
гласно которому в случае невы-
полнения в течение этого срока 
требований по предоставлению 
ключей ведомство направит в 
суд исковое заявление об огра-
ничении на территории РФ до-
ступа к интернет-ресурсам ком-
пании Telegram. Но фирма пред-
писание не выполнила. 

По словам адвоката Telegram 
Дмитрия Динзе, компания уведо-
мила Роскомнадзор, что требова-
ния ФСБ не могут быть выполне-
ны по техническим причинам — 
якобы из-за архитектуры мес-
сенджера. Мол, технически это 
требование неисполнимо .

РЫНОК ВООРУЖЕНИЯ На военном салоне в Индии
мы показали стрелковое сверхоружие

Автомат стреляет 
сквозь стену

Сергей Птичкин

В
первые за рубежом демон-
стрируется крупнокалибер-
ный автомат ШАК-12. Также 

Россия и Индия обсудили возмож-
ность совместной разработки ма-
лых неатомных субмарин.

В рамках Defexpo India-2018 
показан оригинальный штурмо-
вой автоматный комплекс ШАК-
12. Это очень грозное оружие 
ближнего боя для подразделений 
специального назначения. Ка-
либр его 12,7 мм — такой же, как у 
широко известного пулемета 
ДШК. Правда, калибр патрона — 
12,7х55 мм. По длине гильза в два 
раза меньше пулеметной, что по-
зволяет стрелять с плеча, а не со 
станковой треноги. Есть еще ряд 
решений, значительно умень-

шивших отдачу. Но при этом 
убойная сила крупнокалиберно-
го автомата на ближних дистан-
циях такая же, как у пулемета.

По мнению экспертов, ШАК-
12 — идеальное оружие для контр-
террористических и иных сило-
вых операций в условиях насе-
ленных пунктов. Пули, выпущен-
ные из этого автомата на ближ-
ней дистанции, пробивают кир-
пичные стены, все типы броне-
жилетов и поражают легкобро-
нированную технику. 

Штурмовой автоматный ком-
плекс построен по компоновоч-
ной схеме «булл-пап» — магазин 
емкостью до 20 патронов нахо-
дится за спусковым механизмом. 
Данная схема сокращает длину 
оружия, а входящие в комплект 
глушители различного типа обес-

печивают значительное сниже-
ние уровня звука и исключение 
дульного пламени при стрельбе.

Другая новость с оружейного 
салона состоит в том, что Феде-
ральная служба по военно-техни-
ческому сотрудничеству России 
с зарубежными странами пред-
ложила реализовать совместный 
российско-индийский проект по 
созданию малой неатомной под-
водной лодки. Если все сложится, 
то проект станет не менее значи-
мым, чем создание российско-
индийской крылатой ракеты 
«БраМос». Предлагается спроек-
тировать и построить головную 
субмарину, после чего полно-
стью передать все технологии ин-
дийской стороне, чтобы она мо-
гла самостоятельно производить 
эти подлодки.

Онлайн-кинофестиваль «Дубль дв@»-2018:
новости, рецензии, блог фестиваля
d2.rg.ru

Среди других лент на фестивале будет демонстрироваться 
фильм «Тень» Дмитрия Светозарова.

В испытаниях крупнокалиберного автомата ШАК-12 принимал участие доктор технических наук Николай 
Новичков — на снимке. Его отзывы о продукции тульских оружейников самые высокие.
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Алексей Улюкаев заявил 
в Мосгорсуде, что невиновен.
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Давайте 
сохранять 
хладнокровие 

ЖАК САПИР: Тем не менее, вокруг этого инцидента  
была поднята настоящая вакханалия — политиче-
ская, медийная, дипломатическая. Ряд западных 

стран встал на сторону Лондона, переступив через элемен-
тарную логику, которая подсказывала серьезно разо-
браться в этой истории. На этом, кстати, настаивал лидер 
лейбористов Джереми Корбин. Не прислушались. Как 
следствие — высылка российских дипломатов, на что Мо-
сква ответила адекватно.

Что касается нынешнего обострения ситуации в Си-
рии, то Дамаск не в первый раз обвиняют в использовании 
химического оружия. Сегодня мы четко знаем, что ряд та-
ких атак были проведены джихадистскими группировка-
ми. Откровенно говоря, трудно себе представить, что мог-
ло бы толкнуть Дамаск на применение отравляющих ве-
ществ в сирийском городе Дума. Ведь правительственные 
войска вот-вот одержат победу в гражданской войне, и им 
совершенно не нужно было прибегать к запрещенным 
средствам, что предсказуемо вызвало бы жесткую реак-
цию со стороны Запада. И здесь я должен сделать оговорку 
— до сих пор доподлинно неизвестно, что там произошло… 
Но в любом случае речь идет о предлоге, под которым 
США, Франция и, скорее всего, Англия намереваются, как 
мне представляется, не столько «наказать режим Асада», 
сколько помешать ему довести войну до победного конца. 
И это очень опасная 
ситуация, ибо по-
следствия могут 
быть непредсказуе-
мыми. Надо остано-
виться и как можно 
скорее.

Если судить по запи-
сям Дональда Трам-
па в его «Твиттере», 
настроен он крайне 
агрессивно.
ЖАК САПИР: Это так. Но одновременно его высказывания 
противоречивы. В настоящее время в США есть немало 
людей во властных структурах, которые готовы идти на 
обострение. Но мне кажется, что Трамп хотел бы избежать 
такого развития событий. Он в открытую об этом не гово-
рит, но дает понять, что сам оказался в тисках, а вину за 
это возлагает на демократов. Думаю, что госаппарат США 
сейчас расколот. На противостоянии с Россией настаива-
ют в основном те круги, которые имеют отношение к аме-
риканским разведывательным службам.

— Это противостояние может обернуться глобальной ка-
тастрофой. За океаном этого что, не понимают?
ЖАК САПИР: Давайте сохранять хладнокровие. Ни американ-
цам, ни русским война не нужна. Но если, не дай бог, при 
гипотетической атаке на Сирию появятся жертвы среди 
российских или американских военнослужащих, это бу-
дет означать разрыв отношений между двумя странами по 
крайней мере на десяток лет, и это было бы прискорбно. Не 
думаю, что этот конфликт перерос бы в нечто большее. 
Вспомним о войне в Корее в пятидесятые годы прошлого 
столетия. Советские летчики сбивали американские само-
леты, американцы сбивали советские. Продолжения не 
было. Знаете, я сейчас задаюсь вопросом: не драматизиру-
ет ли Трамп ситуацию преднамеренно? Ведь то, чего бы он 
хотел, как мне представляется, это договоренность с Мо-
сквой, схожую с той, которую заключил Джон Кеннеди с 
Никитой Хрущевым после кубинского кризиса 1962 года.  

Евгений Шестаков 

К
ак пишут американские 
СМИ, ссылаясь на источ-
ники в Белом доме, одна из 

любимых песен президента США 
в исполнении Фрэнка Синатры 
называется «Я делал все по-свое-
му». Ставший знаменитым твит 
Дональда Трампа, адресованный 
России, про «красивые, новые, 
умные ракеты» привел в ужас не 
только мировые СМИ, но также 
ближайших советников амери-
канского лидера. «В среду они 
были удивлены этим посланием 
и сочли его тревожным и сбива-
ющим с толку», — сообщила о 
происходившем в Белом доме в 
семь утра газета Washington 
Post. Столь экстравагантным 
способом президент США отреа-
гировал, по мнению издания 
Dailу Best, на увиденное  им по 
телевизору интервью россий-
ского посла в Ливане Александра 
Засыпкина. В нем дипломат пре-
дупредил о возможных ответных 
шагах Москвы в случае военного 
удара США по Сирии.

Но если первым твитом — о ра-
кетах для русских, президент 
подвел Пентагон, возможно, пла-
нировавший закулисно догово-
риться с Кремлем, то вторым, на-
писанным через 40 минут, — о же-
лании совместно с Россией осу-
ществлять политику разоруже-
ния, окончательно ввел в ступор 
свою администрацию. Как объя-
снил Washington Post источник в 
окружении американского лиде-

ра, «президент принимает реше-
ние или делает заявление, а за-
тем его советники и доверенные 
лица приходят и говорят ему, что 
мы не можем этого сделать. Но 
когда Трампа отговорить не уда-
ется, мы перекраиваем полити-
ческий процесс, чтобы подо-
гнать его под то, что сказал глава 
государства». В итоге, утвержда-
ет издание, помощники Трампа 
просто смирились с тем, что пра-
ктически не контролируют дей-
ствия президента и держатся на-
готове, чтобы замять или сгла-
дить неудачные выступления 
шефа.

Но о том, каковы будут даль-
нейшие шаги Америки в Сирии, 
похоже, достоверно не знает 
даже ближайшее окружение гла-

вы Белого дома. Ничуть не проя-
снила ситуацию представитель 
администрации Сара Сандерс. 
Она сообщила, что президент 
рассматривает различные воз-
можности, а удар по Сирии «один 
из вариантов действий, которые 
Трамп может предпринять, а мо-
жет и не предпринять». В четверг 
не менее туманно на этот счет 
высказался опять же в «Твитте-
ре» сам Трамп: «Никогда не гово-
рил, когда произойдет атака в Си-
рии   . Может быть, очень скоро 
или совсем не скоро!» Показа-
тельной выглядит реакция на 
происходящее председателя ко-
митета Сената по иностранным 
делам Боба Коркера. На вопрос 
журналистов о грядущих планах 
США в Сирии он раздраженно 

выдавил: «Понятия не имею». И 
добавил: «Пока мне кажется, что 
это сотрясание воздуха».

«Выпад Трампа против Рос-
сии провоцирует войну между 
державами. Безответственность 
президента США ужасает», — 
прокомментировал последние 
твиты главы Белого дома Der 
Spiegel. По мнению советника 
программы по международной 
безопасности CSIS в Вашингтоне 
Сеса Джонса, высказанному РИА 
Новости, «никто из американ-
ских официальных лиц, включая 
самого президента, не заинтере-
сован в войне с Россией из-за Си-
рии, поскольку эта страна не яв-
ляется ключевым интересом для 
США». Американские издания, 
со ссылкой на свои источники, 
сообщают, что до событий с хи-
мической атакой, якобы произо-
шедшей в сирийском городе 
Дума, Трамп требовал, чтобы 
американские военнослужащие 
покинули Сирию в течение 48 ча-
сов. И только благодаря «заступ-
ничеству» Пентагона президент 
согласился оставить их в регионе 
еще на шесть месяцев.

О том, что военный удар по 
Сирии, по крайней мере, отсро-
чен, сообщил министр обороны 
США Джеймс Мэттис. Во-пер-
вых, по его словам, США еще оце-
нивают доказательства предпо-
лагаемой химатаки (ранее Белый 
дом утверждал, что обладает точ-
ными разведданными, подтвер-
ждающими факт применения от-
равляющих веществ в Думе). А 
во-вторых, разъяснил Мэттис, 
военные готовы «предоставить 
варианты действий в Сирии на 
усмотрение президента» и сдела-
ют это, «если эти действия  будут 
уместными». Иными словами, 
глава Пентагона дал понять, что 
еще не утверждал у Трампа план 
военного удара по Сирии и неиз-
вестно, понадобится ли это в бу-
дущем.

Дальнейшее развитие собы-
тий в немалой степени зависит от 
результатов работы Организа-
ции по запрещению химоружия. 
В конце недели она направит в 
Сирию две группы экспертов. А в 
понедельник состоится заседа-
ние Исполнительного совета 
ОЗХО, где обсудят уже известные 

факты, связанные с предполагае-
мой химатакой в городе Дума. 
Как заявил в эфире Эн-би-си 
бывший министр обороны США 
Уильям Коэн, не лучший способ 
заниматься дипломатией или 
осуществлять военную страте-
гию, комментируя твиты прези-
дента США. По его мнению, ны-
нешний руководитель оборонно-
го ведомства Джеймс Мэттис не 
был предупрежден о твите Трам-
па с угрозой в адрес России, а 
«если бы знал об этом, то попы-
тался убедить президента этот 
твит не публиковать».

В четверг в комитете по ино-
странным делам Сената состоя-
лись слушания кандидата на пост 
госсекретаря США Майкла По-
мпео. Значительная часть задан-
ных ему вопросов традиционно 
касалась российско-американ-
ских отношений. Нашу страну 
Помпео назвал угрозой для инте-
ресов США, тем не менее подчер-
кнув: «дипломатическая работа с 
Москвой будет сложной, но, как и 
во время предыдущих конфрон-
таций с Россией, она должна про-
должаться». Однако, замечает 
Reuters, некоторые сенаторы вы-
ражали опасение, что Помпео бу-
дет слишком подстраиваться под 
мнение Трампа и не сможет от-
стоять свою позицию при нали-
чии разногласий с главой госу-
дарства. 

ИСТОРИЯ Схему 
с ракетами 
СССР на Кубе 
продали 
на аукционе

КАРТА УШЛА 
С МОЛОТКА

Игорь Дунаевский

КАРТА с отметками предполага-
емого расположения советских 
военных объектов на Кубе, по 
которой ориентировался прези-
дент США Джон Кеннеди в один 
из острейших моментов «холод-
ной войны», в октябре 1962 года, 
ушла с аукциона примерно за 
138 тысяч долларов. Как сооб-
щил телеканал CNN, изначально 
торговый дом из Бостона (штат 
Массачусетс) рассчитывал вы-
ручить за нее примерно 20 ты-
сяч долларов.

На карту с грифом «секрет-
но», составленную специалиста-
ми Пентагона по состоянию на 
27 октября 1962 года на основа-
нии данных воздушной разведки 
с самолетов Lockheed U-2, нане-
сены девять предполагаемых во-
енных объектов вооруженных 
сил СССР на Острове Свободы, 
по которым планировалось уда-
рить в первую очередь. Среди 
них авиабазы с бомбардировщи-
ками и истребителями, места ба-
зирования баллистических и 
тактических ракет среднего ра-
диуса действия, хранилища с 
ядерными боеприпасами. К 
историческому артефакту, раз-
мер которого составляет при-
мерно 140 на 53 сантиметра, 
прилагается несколько докумен-
тов с уточнениями.

После того, как Кеннеди при-
нял решение отказаться от удара 
по Кубе и использовать другие 
методы, он передал схему мини-
стру обороны Роберту Макнама-
ре, назвав ее при этом «картой 
победы». Позже она хранилась в 
частной коллекции.

Кубинский кризис — острое 
военное и дипломатическое 
противостояние между СССР и 
США в октябре 1962 года, кото-
рое могло привести к глобаль-
ной ядерной войне. Годом ранее 
американцы разместили ядер-
ное оружие на территории Тур-
ции. Их малое время подлета до 
Москвы и промышленных цен-
тров СССР, на взгляд советских 
стратегов, нарушало ядерный 
паритет. Для его восстановле-
ния СССР ответил скрытной пе-
реброской на Кубу военных по-
дразделений и техники, вклю-
чая ракеты с ядерными боего-
ловками.

Благодаря совместным уси-
лиям дипломатов, разведчиков, 
политиков и журналистов Ники-
та Хрущев и Джон Кеннеди, пре-
одолев внутренние противоре-
чия и внешние обстоятельства, 
нашли в себе мужество пойти на 
компромисс. К счастью, Джон 
Кеннеди не пошел на поводу у 
военных. Он лично провел пере-
говоры с Никитой Хрущевым по 
прямой телефонной связи. 27 ок-
тября в послании советского 
правительства были выдвинуты 
условия, послужившие основой 
для урегулирования кризиса. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО ОЗХО 
не раскрыла формулу 
вещества, которым 
отравили Скрипалей

Яд только 
для своих

Екатерина Забродина

ДОЛГОЖДАННЫЕ результаты экспертизы Организа-
ции по запрещению химоружия, которая отправляла 
своих специалистов в Солсбери для прояснения обстоя-
тельств отравления экс-агента Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии, фактически оставили все главные вопросы 
по этому громкому делу без ответов. По крайней мере — 
для широкой общественности. Примечательно, что наи-
менование «Новичок», которым британское правитель-
ство с самого начала называло предполагаемое нервно-
паралитическое вещество, примененное в отношении 

Скрипалей, не фигу-
рирует в публичной 
части доклада, став-
шей доступной СМИ. 

В четверг ОЗХО с 
согласия Лондона 
распространила от-
чет по итогам завер-
шившегося рассле-
дования между все-
ми странами — 
участницами Кон-
венции по запреще-
нию химоружия, 
включая Россию. Эк-

сперты технического секретариата пришли к выводу (ко-
торый, впрочем, был предсказуем), что в образцах, взя-
тых из окружающей среды, и в медико-биологических 
пробах присутствовало «токсическое химическое веще-
ство». Оно, по данным телеканала Sky News, в распоря-
жение которого попали выдержки документа, «имело 
высокую чистоту»   . «Такой вывод был сделан на основа-
нии практически полного отсутствия примесей», — гово-
рится в докладе. Как передает ТАСС со ссылкой на 
Associated Press, его авторы «подтверждают выводы Бри-
тании о природе этого вещества». Однако название яда и 
его формула останутся засекреченными и будут доступ-
ны лишь членам ОЗХО. Нет в докладе и ответа на главный 
вопрос о происхождении нервно-паралитического аген-
та — впрочем, такие выводы и не входили в компетенцию 
технических экспертов, на что ранее обращали внима-
ние в Москве. 

Безопасность США наращивают силы у берегов Сирии

Разведка и ракеты

В публичной части 
доклада ОЗХО, 
ставшей доступной 
вчера СМИ, 
не фигурирует 
название «Новичок»

Юрий Гаврилов

П
ока идут споры, как 
оценивать абсолют-
н о  р а зл и ч н ы е  п о 
смыслу высказыва-
ния президента США 

Трампа по Сирии, обстановка в 
восточном Средиземноморье на-
каляется. 

Небо у берегов ни днем, ни но-
чью не покидают разведыватель-
ные самолеты США. В нейтраль-
ных водах на траверзе сирийско-
го порта Тартус стоит с «Томагав-
ками» на борту ракетный эсми-
нец «Дональд Кук». В готовности 
к вылету на средиземноморских 
военных базах США находятся 
самолеты тактической авиации. 
И весь мир гадает: решится ли 
Америка нанести удар по Сирии, 
грозящий ей серьезным кон-
фликтом с Россией? Этот вопрос 
корреспондент «РГ» задал неко-
торым экспертам. 

МНЕНИЯ

Игорь Коротченко, 
член Общественного совета 
при Минобороны России:
Удара по Сирии следует ожидать 
в любую минуту? 
— Все зависит от масштаба плани-
руемого удара. В принципе доста-
точно одного-двух кораблей в 
восточном Средиземноморье, 
которые могут своим комплек-
том «Томагавков» провести та-
кую атаку. На том же эсминце 
«Дональд Кук» часть ракетных 

шахт загружены ими. Поэтому 
ввод полетного задания займет 
достаточно короткое время.

У берегов Корейского полуостро-
ва США создали куда более мощ-
ную военную группировку ВМС, 
чем они сейчас имеют в Сирии. 
Тем не менее прямого военного 
столкновения не произошло. Мо-
жет, и теперь его не будет?
— Очень на это надеюсь, посколь-
ку действия американцев в Си-
рии могут затронуть полноцен-
ную ядерную державу, каковой 
является Россия. В США это пре-
красно понимают. 

Вы допускаете удар США по ба-
зам РФ в Сирии?
— Я так не думаю. У России спо-
койная реакция, без нервов и 
криков. Но и американцы тоже 
должны понимать: есть красная 
линия, через которую перехо-
дить нельзя. Более того, об атаках 
по сирийским военным целям 
США наверняка заранее преду-
предят Россию. 

Евгений Сатановский, 
президент Института 
Ближнего Востока:
Вы наверняка слышали, что рос-
сийские военные корабли поки-
нули пункт материально-техни-
ческого обеспечения нашего 
ВМФ в Тартусе. 
— Вывод наших кораблей из порта 
Тартус с военной точки зрения 
означает, что у нас профессиона-
лы командуют армией и Геншта-
бом. Кораблям нечего делать в 
порту. Они нужны в море, в том 
числе в такой ситуации, как сей-
час. Их там нужно много. И все, 
что может выстрелить, должно 
быть подготовлено к тому, чтобы 
выстрелить в любую минуту или 
секунду. И далеко не только кора-
бли.

А это нормально, что у берегов 
Сирии барражирует такое коли-
чество разведбортов США?
— В момент предвоенной обста-
новки между Москвой и Вашинг-
тоном нормально все, что угодно. 
В том числе полеты разведыва-

тельных самолетов и даже так на-
зываемого самолета «судного 
дня». 

Что ждать дальше?
— Это спрашивайте у Трампа. 
Ясно, что мы меньше чем в од-
ном шаге от войны. И вопросы о 
том, что и как там сложится, бес-
смысленны и абсолютно неу-
местны.

Руслан Пухов, 
руководитель Центра анализа 
стратегий и технологий:
— Ситуация в Сирии на самом 
деле достаточно драматическая. 
Ее развитие во многом непред-
сказуемо. Кто-то говорит, что 
Россия и США стоят на пороге 
войны. Другие — что Москва и Ва-
шингтон в любом случае смогут 
договориться. Я думаю, и те, и те 
в своих оценках правы. Ситуация 
может развиваться и по сцена-
рию разрядки, так и по даже ката-
строфическому пути.  

Знаю, что сейчас идут напря-
женные переговоры между воен-
ными — и по линии Москва — Ва-
шингтон, и по линии нашего цен-
тра в Сирии и американского в 
Омане. Если американцы реаль-
но соберутся нанести удар, ско-
рее всего, он будет направлен на 
какие-то провинциальные воен-
ные базы сирийской армии и от-
дельные административные зда-
ния в Дамаске. Однако предпо-
лагаю, что США уведомят наше 
командование минимум за 18—
24 часа до этой атаки, чтобы 

была возможность вывести на-
ших людей. 

Когда идет такая эскалация, 
всегда возникает накручивание 
ситуации. К примеру, написал 
Трамп что-то в «Твиттере». Люди 
это прочитали, восприняли все-
рьез, требуют действий. Одна 
сторона демонизирует другую. 

К счастью, наш президент ве-
дет себя очень сдержанно, всегда 
держит паузу. Мы в этой ситуа-
ции, конечно, проявляем гораздо 
больше мудрости, чем американ-
цы. 

Реально ли повторение ситуации 
с ударами по сирийскому аэро-
дрому Шейрат, когда атака «воз-
мездия» де-факто была, в США 
ее объявили успешной, а в реаль-
ности серьезного ущерба воен-
ной авиации Сирии она не при-
чинила?
— Такое вполне допустимо. Одна-
ко «на нервозности» американ-
цы вряд ли ограничатся ударом 
по одному объекту, целей может 
быть несколько. Если США все-
таки начнут свою операцию, то 
развитие событий по сценарию 
Шейрата выглядело бы наиболее 
предпочтительным. Оно позво-
лило бы Трампу, своими выска-
зываниями загнавшему себя же 
в угол, выйти из чрезвычайно 
сложной и драматической ситу-
ации, что называется, сохранив 
лицо.

1

В США есть немало 
людей во властных 
структурах, 
которые готовы 
идти на обострение

РЕЗОНАНС Глава Белого дома утверждает, что никогда не говорил о сроках атаки на Сирию

Трамп обстрелял твитами Пентагон

Глава Пентагона Джеймс Мэттис дал понять, что Белый дом 
еще не утверждал у Трампа план военного удара по Сирии.

Следите за ситуацией 
на сайте
rg.ru/sujet/4536

Акцент

 Глава Пентагона не был пре-
дупрежден о твите Трампа 
с угрозой в адрес России 

A
P

Авианосец США «Гарри Трумэн» 
сейчас идет в Персидский залив. 
Оттуда до Сирии — рукой подать.
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Акцент

 Россия в драматической 
ситуации вокруг Сирии 
проявляет гораздо больше 
мудрости, чем американцы

МЕЖДУ ТЕМ

Посольство РФ в Лондоне выразило сомнения в подлинности за-

явления выписанной из больницы Юлии Скрипаль, опубликован-

ного Скотленд-Ярдом. «Текст явно составлен таким образом, что-

бы подкрепить официальные заявления британских властей и од-

новременно исключить любую возможность контакта Юлии с 

внешним миром — консулами, журналистами, родственниками», — 

обращают внимание дипломаты. 
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РАКУРС Слепая девушка 
выиграла пять медалей 
по плаванию

Золото Регины

Ирина Краснопольская

О СУДЬБЕ этой слепой девочки из деревни Редькино 
Нижегородской губернии «РГ» писала неоднократно. Ее 
мужество, ее оптимизм, жизнелюбие поражают. И вот те-
перь Регина Парпиева вновь дала повод восхититься ею. 
В первенстве России по плаванию для слепых она заняла 
сразу три призовых места: на разных дистанциях она 
была дважды третьей, дважды второй и один раз первой. 
Пять медалей за два дня. 

Потеряв зрение в восемь лет после перенесенного тя-
желейшего заболевания — оптикомиелита Девика, Регина 
училась жить заново. А вместе с ней этот непростой путь 
проходила ее мама Гульнара. Как такое, к сожалению, ча-
сто случается, отец из семьи ушел. И молодая, очень кра-
сивая Гульнара осталась одна с двумя детьми. Им она по-
святила все свои силы и время. Дело прошлое, но теперь 
можно об этом сказать, шансы на жизнь у Регины стреми-
тельно уходили. В какой-то момент врачи вынуждены 
были применить «терапию отчаяния». Так называют про-
токол лечения самых тяжелых пациентов. Регина перене-
сла и это. Врачи мне не раз говорили: если бы не ее мама… 

О маме говорю не случайно. Знаю судьбы многих тяже-
ло, порой смертельно больных детей. И меня всегда пора-
жает мужество, стойкость их мам. Помню молодую краси-
вую женщину из 
Подмосковья, кото-
рая находилась в реа-
билитационном цен-
тре «Русское поле», 
где ее крохотный 
сын, страдающий тя-
желейшим опухоле-
вым заболеванием 
мозга, проходил курс 
восстановительной 
терапии. Жизнь этой женщины, ее малыша — трагедия. И 
не только по вине тяжелейшего недуга, но и потому, что 
путь спасения — сплошные тернии. Даже там, где их априо-
ри не должно быть. И эта мама как-то сказала мне: «Мать 
всегда всего добьется для своего ребенка». Такие вот мамы 
у тяжело больных детей. Такая мама у Регины. 

Мы не часто видимся. Но постоянно разговариваем по 
телефону. И всегда на банальный вопрос «как дела» слы-
шу в ответ: «У нас все хорошо». Так отвечает Гульнара, 
так отвечает Регина. Даже когда дает о себе знать диаг-
ноз. Даже когда чиновники в очередной раз создают 
сложности с получением жизненно необходимого лекар-
ства. Даже когда, вопреки здравому смыслу, другие чи-
новники не регистрируют собаку-поводыря. Но несмо-
тря ни на что, Регина красива и доброжелательна. Живет 
полной жизнью в нашем непростом мире. 

Вот решила прыгнуть с парашютом. Прыгнула. Любит 
музыку. Стала не только играть на фортепьяно, но и сама 
пишет музыку. А еще сочиняет прозу. Ее повесть опубли-
кована в журнале «Лучик». Из бисера плетет такие укра-
шения — залюбуешься. Плаванием Регина занимается 
меньше года. Несколько раз в неделю на электричке она с 
мамой Гульнарой едут из деревни Редькино в Дзержинск. 
Едут в любую погоду. И там их ждет тренер Артем Воро-
нов. Удивительный человек этот 29-летний тренер. Детей, 
имеющих проблемы со здоровьем, с которыми он зани-
мается, несколько. Работает Артем с ними на голом энту-
зиазме. За этот труд ему доплачивают 1100 рублей в ме-
сяц. Слава богу, что не все в нашей жизни измеряется го-
норарами. Похоже, для него ценнее то, что у Регины «зо-
лото» по плаванию брассом, что у этой девочки третий 
взрослый разряд. И главное, новая цель: попасть в пара-
лимпийскую сборную России. И у меня нет сомнений, что 
так оно и будет. 

Красавица Регина верхом на белом коне.

А еще Регина прыга-
ет с парашютом, 
сочиняет музыку, 
катается на лошади 

От первого лица Анна Попова: Вирусы путешествуют без виз  

Цена отказа 
Ирина Краснопольская

Д
аже грипп в этом сезо-
не не укладывается в 
привычные рамки. Се-
редина апреля, а бо-
лезнь не только не ухо-

дит, напротив, набирает силу. Во-
обще, похоже, в последнее время 
различные вирусы объявили нам 
войну. Что с этим делать? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует 
с Главным государственным са-
нитарным врачом РФ профессо-
ром Анной Поповой.

Анна Юрьевна, проясните ситуа-
цию, которая сложилась в мире с 
гриппом. Мы недаром называем 
его незваным гостем, который 
приходит в разные страны каж-
дый год. Но обычно в конце мар-
та он отступает. В нынешнем 
году такого не произошло. Поче-
му? 
АННА ПОПОВА: Начну с того, что бо-
лее всего в нынешнем году от 
гриппа страдают страны евро-
пейского региона. В нашу стра-
ну его вирус пришел с опоздани-
ем в среднем на 3—4 недели. По-
тому и его отступление задержа-
лось. Но мы оказались в значи-
тельно лучшем положении, чем 
жители европейского региона, 
потому что впервые прививку 
от гриппа сделали 47 процентов 
россиян. Это крупнейшая за всю 
историю кампания вакцинопро-
филактики гриппа. Для сравне-
ния: в прошлом сезоне таких 
было 38 процентов. А пять лет 
назад, в 2012 году, всего 17 про-
центов. 

Прививка от гриппа, сделанная 
вовремя и той вакциной, кото-
рая защищает именно от этого 
гриппа, — стопроцентная гаран-
тия от данной напасти?
АННА ПОПОВА: Стопроцентную га-
рантию ни один специалист не 
даст. Потому что мы все разные, у 
нас разный иммунитет и разная 
восприимчивость к вирусу. И бы-
вает, что вирусы хитрее, опытнее 
нас. Но все-таки я скажу: в ны-
нешнем сезоне мы отмечаем са-
мые низкие средние показатели 
заболеваемости за последние 
пять лет. Почти в два раза снизи-
лось количество регионов, вовле-
ченных в эпидемический про-
цесс, — на пике эпидемии всего 29 
субъектов. Причем превышения 
там на десятки процентов, а не на 
сотни, как было в предыдущие се-
зоны. А среди тех, кого настиг ле-
тальный исход, нет ни одного 
привитого. Конечно, прививать-
ся или не прививаться от гриппа 
— решать вам. Но приведенные 
аргументы — мое глубокое убе-
ждение в пользу прививки. 

Всегда, когда приходит сезон 
гриппа, мы обязательно подчер-
киваем, что более всего его 
должны опасаться люди, страда-
ющие хроническими болезнями, 
люди пожилого, преклонного 
возраста и дети. Значит ли это, 
что именно они должны стоять 
первыми в очередь за прививка-
ми? 
АННА ПОПОВА: Они все в зоне риска. 
И не только по поводу гриппа. 
Вот, казалось бы, забытая нами 
инфекция — корь. Десятилетиями 
считалось, что корь — удел детей. 
Оказалось, что вирус кори давно 
перекинулся на взрослых. И 
взрослые страдают от него куда 
тяжелее детей. Это не только в 
России. Это во всем мире. Если не 
возражаете, приведу цифры. В 
2017 году в Европе зарегистри-
ровано более 20 тысяч случаев 
кори. Есть даже лидеры по кори: 
Франция, Германия, Бельгия, 
Италия, Польша, Украина, Румы-
ния. России в этом печальном 
списке нет. Смею утверждать: 
нет потому, что вакцинация про-
тив кори в нашей стране прово-
дится на достаточно высоком 
уровне. Всемирная организация 
здравоохранения считает, что 
для формирования коллективно-
го иммунитета против кори необ-
ходимо охватить прививками не 
менее 95 процентов населения. У 
нас этот показатель выполнен. 
Для сравнения: во Франции при-
витых 79 процентов, в Бельгии — 
85, на Украине — около 60 про-
центов. Думаю, выводы делать не 
приходится — это очевидные 
вещи. 

Раньше считалось, что корью 
надо просто обязательно перебо-
леть. И что ничего страшного от 
нее не будет. 
АННА ПОПОВА: Опасное заблужде-
ние! Смертельно опасное. Ни в 
коем случае не отказывайтесь от 
прививок против кори. Не зря же 
мы добились, что прививку про-
тив кори надо делать не только в 
детстве, но и во взрослом возра-
сте. Бесплатный календарь при-
вивок против кори раньше закан-
чивался 35 годами. Теперь воз-
раст увеличен до 55 лет. 

Но если такие успехи, то почему 
случаи заболевания корью, пре-

жде всего среди взрослых, суще-
ствуют?
АННА ПОПОВА: Не везде борьба с ко-
рью столь эффективна, как у нас. 
А от завоза ее из других стран га-
рантий нет. Вирусы путешеству-
ют без виз. 

Уже очевидно, что корь — бо-
лезнь не детская. К сожалению, 
очевидно, что и полиомиелит 
поражает не только детей, но и 
взрослых. Хорошо помню по-
слевоенное время, когда в стра-
не была практически эпидемия 
полиомиелита. Калеками на 
всю жизнь оставались многие 
дети. Потом наш великий сооте-
чественник, ученый-экспери-
ментатор Михаил Петрович Чу-
маков создал вакцину против 
полиомиелита. С ее помощью 
были спасены миллионы детей 
в разных странах мира. Мы по-
бедили полиомиелит: с 2002 
года Россия — страна, свободная 
от полиомиелита. Но не свобод-
ная от вакцинации против этой 
заразы?
АННА ПОПОВА: Начну с того, что бла-
годаря советской вакцине от по-
лиомиелита 85 процентов насе-
ления планеты живет в странах, 
свободных от этой страшной ин-
фекции. Но прививаться необхо-
димо, потому что дикий полиови-
рус свирепствует в Пакистане, 
Афганистане. Последняя крупная 

вспышка произошла в 2010 году 
в Таджикистане. Напомню, имен-
но наши эпидемиологи, наши 
ученые оказали действенную по-
мощь, в том числе была бесплат-
но передана туда спасительная 
вакцина. В наше время прививка 
против полиомиелита входит в 
национальный календарь профи-
лактических прививок. Это зна-
чит, что все дети бесплатно при-
виваются против опасного неду-
га. Причем у нас создана новая, 
более современная вакцина. 

Кстати, хотя мы о гриппе и кори 
уже все сказали, но все-таки 
спрошу. Та же вакцина против 
гриппа лучше отечественная или 
импортная? Почему мы все, 
зная, что можно бесплатно сде-
лать прививку отечественной 
противогриппозной вакциной, 
порой гоняемся пусть за деньги, 
но за импортной? Наше прекло-
нение перед Западом здесь 
уместно или нет? Имею в виду не 
только вакцину против гриппа, 
но и против кори, от того же по-
лиомиелита. Да, если говорить о 
полиомиелите, мы были пионе-
рами, но умудряемся нередко 
утрачивать свое первенство и 
преклоняемся перед западными 
аналогами. 

АННА ПОПОВА: Однозначно: все вак-
цины, в том числе и отечествен-
ные, которые предлагаются для 
прививок, прошли необходимые 
исследования, регистрацию и до-
казали свою эффективность. По-
этому выбор за вами. 

Вы делаете прививку против 
гриппа с помощью какой вакци-
ны — отечественной или импор-
тной?
АННА ПОПОВА: Не только я, но и со-
трудники Роспотребнадзора, их 
детки отдают предпочтение оте-
чественной вакцине, поскольку 
не раз убеждались в ее эффектив-
ности. 

В конце этого месяца в России в 
шестой раз пройдет очередная 
Международная конференция 
по ВИЧ/СПИДу в Восточной Ев-
ропе и Центральной Азии в Мо-
скве. Основная тема встречи — 
достижения и уроки в борьбе с 
этой смертельно опасной инфек-
цией. Почему именно в нашей 
стране проводятся форумы, по-
священные борьбе с ВИЧ/СПИ-
Дом? Мы же по этой заболевае-
мости не впереди планеты всей. 
Более того, у нас хорошие ре-
зультаты по противостоянию 
этой болезни. 

АННА ПОПОВА: Наверное, как раз по-
тому, что у нас такие результаты. 
И, если угодно, мы, может быть, 
являемся даже «законодателями 
моды» в борьбе с этим опасней-
шим заболеванием. Прежде всего 
стоит сказать, что предстоящий 
форум — это единственная и 
крупнейшая русскоязычная кон-
ференция во всем регионе. Мы 
ждем больше трех тысяч гостей, 
и география делегатов обширна — 
от США до стран СНГ, ведь вирус 
не знает границ. С коллегами из 
органов государственной власти, 
системы ООН, учеными и пред-
ставителями гражданского об-
щества мы подведем итоги за по-
следние два года по борьбе с 
ВИЧ-инфекцией.

В этом году форум будет рабо-
тать по нескольким направлени-
ям. На сессиях по науке и меди-
цине мы обсудим вопросы надзо-
ра за ВИЧ-инфекцией, эффек-
тивность и доступность антире-
тровирусной терапии. На откры-
той дискуссионной площадке 
рассмотрим вопросы профилак-
тики в подростковой среде, про-
блемы адаптации детей и под-
ростков, живущих с ВИЧ. Обсу-
дим с коллегами такую острую 
тему, как ВИЧ-диссидентство. 
Важно, что к нам приедут не 
только лучшие представители 
науки и практики, но приедут и 
люди, живущие с этой болезнью, 
и дети, унаследовавшие ее от ро-
дителей. Каждому из них есть о 
чем рассказать, у каждого пусть 
горький, но опыт.

Россией реализуется мас-
штабная программа техниче-
ской помощи в области профи-
лактики, контроля и надзора за 
ВИЧ/СПИДом и другими инфек-
ционными заболеваниями в 
странах Восточной Европы и 
Центральной Азии. Так вот о ре-

зультатах этой программы мы 
тоже обязательно поговорим. Но 
сразу скажу, ВИЧ-инфекция 
пока не сдает позиции, несмотря 
на все успехи в диагностике и ле-
чении. Почему? Вопрос непро-
стой и однозначного ответа на 
него нет. Тут все влияет. В 2017 
году в России 53 процента зара-
зились при гетеросексуальных 
контактах, 43 процента — при 
употреблении наркотиков . 
Остальные проценты — гомосек-
суальные контакты. Есть случаи 
заражения при переливании 
крови и при родах — от матери к 
ребенку, когда не было соответ-
ствующих мер профилактики. 

ВИЧ/СПИД прежде всего удел 
столичный или?..
АННА ПОПОВА: Или. «Лидируют» от-
нюдь не столицы. Лидируют 
Свердловская, Иркутская, Кеме-
ровская, Самарская, Оренбург-
ская области, Ханты-Мансий-
ский автономный округ, Ленин-
градская, Челябинская, Тюмен-
ская, Новосибирская области. 
Почему? Да потому, что в 90-е 
годы именно эти регионы были 
на пути наркотрафика. Большин-
ство заражений происходило че-
рез грязный наркошприц. Аукну-
лось это теперь. Не случайно же 

основные носители ВИЧ-инфек-
ции — это люди в возрасте от 30 до 
45 лет. А среди мужчин в возрасте 
35—39 лет больше 3 процентов 
живут с установленным диагно-
зом — ВИЧ-инфицированные. А 
это, по сути, генофонд страны. 
Что самое печальное, потому что 
это возраст не только любви, но и 
активной трудовой, интеллекту-
альной деятельности. Эта карти-
на не чисто российская, эта кар-
тина характерна и актуальна для 
всего региона Восточной Европы 
и Центральной Азии. Потому так 
важно всем вместе учиться во-
время выявлять, правильно ле-
чить это заболевание, выстраи-
вать полноценную жизнь с диаг-
нозом.

Но ведь вакцины против ВИЧ/
СПИДа нигде в мире нет. Хотя со-
общения о ее создании постоян-
но появляются. Увы, это лишь из 
области благих пожеланий. 
АННА ПОПОВА: Конечно, когда есть 
вакцина против болезни, то есть 
и надежда на предотвращение и 
даже избавление от нее. И мы 
очень верим, что исследования, 
которые ведутся во всем мире, в 
том числе и в нашей стране, при-
ведут к созданию такой вакцины. 
А пока мы должны изучать, про-
пагандировать, внедрять опыт 
противостояния ВИЧ-инфекции, 
который у нас накоплен. Надо 
знать и о допущенных ошибках, 
чтобы не повторять их в буду-
щем. Вот такой площадкой для 
обмена передовым опытом и ста-
нет предстоящая конференция. 
Прописная истина: лучше учить-
ся на чужих ошибках, чем на сво-
их. Тем более когда речь об опа-
сной инфекции. Тем более когда 
вирусы объявили и ведут против 
нас войну, а спасительная вакци-
на есть не всегда. 

Акцент

 ВИЧ-инфекция пока
не сдает позиции,
несмотря на все успехи 
в диагностике и лечении

ИССЛЕДОВАНИЕ Чем опасны
сушилки для рук

Микроб в полете

Ксения Колесникова

СУШИЛКИ для рук в общественных туалетах — это рас-
садники опасных для человека бактерий. К такому выводу 
пришли американские ученые, проведя эксперименты по 
«выращиванию» микробов в разных условиях. Для начала 
микробиологи взяли чашки Петри с благоприятной для 
микробов питательной средой и разделили их на три кате-
гории. Первую поместили под сушилки для рук, вторую -- 
на открытом воздухе, третью оставили под «прицелом» 
офисного вентилятора.  В итоге оказалось, что поток воз-
духа из сушилки для рук поселил в чашках намного боль-
ше бактерий, чем вентилятор или  ветер на улице. Дан-
ные впечатляют: в емкостях «из-под сушилки» ученые 
обнаружили от 18 до 60 колоний бактерий, в чашках под 
вентилятором — от пяти до 12 колоний. А на открытом 
воздухе в среднем образовалось меньше одной колонии. 

Как относиться к этим результатам? «Обычная су-
шилка засасывает воздух общественного туалета, а по-
том выдувает его же вам на влажные чистые руки. Понят-
но, какие бактерии в этом воздухе висят, -- сказал корре-
споденту «РГ»  завлабораторией микробной биотехно-
логии МГУ Андрей Шестаков. — Другое дело — новые мо-
дели, которые «срезают» воду стерильным потоком. В 
них стоят специальные фильтры. С кондиционерами 
тоже не все просто. Постоянно влажная и прохладная 
среда — отличный инкубатор для микробов. Чистить кон-
диционер нужно как минимум 1-2 раза в месяц. Иначе 
рискуете дышать спорами грибков».
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Когда есть вакцина против болез-
ни, то есть надежда на предупре-
ждение, даже избавление от нее.

Анна Попова: Мое глубокое убеждение в пользу прививок.

АКЦЕНТ 

С неврологами
поделились
опытом
зарубежные
коллеги

ПАЦИЕНТЫ 
ЗАСЛУЖИЛИ

Ирина Невинная

МОЖЕТ ли женщина, перенес-
шая инсульт, выносить и родить 
здорового ребенка? Правда ли, 
что первые реабилитационные 
упражнения по восстановлению 
двигательной активности и рече-
вых функций у пациентов с ин-
сультом нужно начинать уже в 
первые дни, прямо в реанимаци-
онном блоке? Что нужно делать, 
на что «настраивать» пациента, 
чтобы максимально снизить 
риск повторного сосудистого ин-
цидента? Вчера и сегодня веду-
щие неврологи, психиатры и ней-
рофизиологи мира проводят в 
Москве своеобразный «мастер-
класс» для российских коллег.

Международная конферен-
ция «Болезни мозга: от изучения 
механизмов к диагностике и ле-
чению» проходит исключитель-
но в практическом ключе: более 
500 врачей Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и других российских 
городов получили возможность 
познакомиться с последними до-
стижениями медицинской науки 
в борьбе с инсультом, эпилеп-
сией, когнитивными нарушени-
ями, другими проблемами, свя-
занными с заболеваниями цен-
тральной нервной системы.

«Конференция проходит в 
рамках образовательного проек-
та министерства здравоохране-
ния, — отметил академик РАН, гла-
ва Всероссийского общества не-
врологов, главный внештатный 
специалист невролог минздрава 
Евгений Гусев. — Возможность по-
знакомиться с последними дости-
жениями в области нейронаук, 
поделиться практическим опы-
том — все это будет способство-
вать повышению качества оказа-
ния медицинской помощи паци-
ентам с болезнями мозга в рос-
сийских клиниках. Наши пациен-
ты этого достойны».

В России ежегодно регистри-
руется 400—450 тысяч случаев 
инсульта. Благодаря принятой го-
сударственной сосудистой про-
грамме, созданию специализиро-
ванных отделений и центров, ре-
организации работы «скорой» за 
последние десять лет, по данным 
минздрава, смертность сократи-
лась почти в два раза. «Мы не слу-
чайно проводим наш форум здесь, 
в клинической больнице имени 
В.М. Буянова, — сказала профес-
сор Алла Гехт. — Здесь создан от-
лично работающий сосудистый 
центр, установлена самая совре-
менная диагностическая техника 
— томографы, проводятся слож-
нейшие экстренные операции, 
пациенты получают помощь на 
самом высоком уровне».

Специалисты обсудили осо-
бенности проведения тромболи-
зиса. Профессор Питер Сандер-
кок из Великобритании привел 
данные последних исследова-
ний, показавших, насколько 
важно при использовании этого 
метода уложиться в первые три-
четыре часа после появления 
первых симптомов инсульта. 
«Медлить с началом лечения 
нельзя, максимальное восста-
новление функций головного 
мозга происходит, только если 
необходимую помощь пациент 
получает в первые часы», — отме-
тил профессор.

Глава Европейской организа-
ции по инсульту Валерия Касо из 
Италии рассказала об особенно-
стях лечения инсульта у женщин. 
Оказывается, при определенных 
условиях и правильной терапии 
даже после инсульта женщины 
могут выносить и родить здоро-
вого ребенка.

Один из ведущих российских 
неврологов, профессор 1-го Мо-
сковского медицинского госуни-
верситета им. Сеченова Влади-
мир Парфенов рассказал о том, 
как вести больных, перенесших 
инсульт. «Важно, чтобы пациент 
понимал необходимость посто-
янной медикаментозной тера-
пии, — отметил профессор Пар-
фенов. — Но также не менее важ-
но убедить его поменять образ 
жизни. Здоровый рацион, физи-
ческая активность, минимум 
соли, — все это снижает риск по-
вторной сосудистой катастрофы. 
Один из самых негативных фак-
торов — курение. Отказ от этой 
привычки серьезно увеличивает 
шансы на восстановление здоро-
вья». 

В России ежегодно 
регистрируется 
400—450 тысяч 
случаев инсульта 
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ПРОФЕССИИ Школьникам 
предложат летние стажировки 
на предприятиях 

Огранщик алмазов 

Сергей Жуков 

ТРЕНИНГИ, мастер-классы и 
лекции «Профессиональной 
среды» в Москве с начала учеб-
ного года посетили более 30 ты-
сяч человек. Об этом вчера на 
пресс-брифинге рассказала ру-
ководитель проекта Надежда 
Широкова. 

Проект, напомню, пятый год 
погружает школьников в мир ра-
бочих профессий, отправляя в 
колледжи и на предприятия сто-
лицы. Каждое занятие, по сло-
вам организаторов, посещают 
не меньше ста человек — учащие-
ся разных классов. Самые актив-
ные — дети из школ, расположен-

ных на юго-западе Москвы. Наи-
больший интерес ребята прояв-
ляют к сфере услуг. Если быть 
конкретнее — к профессиям по-
вара, парикмахера, официанта. 
Популярны дизайнеры. Заметно 
укрепили позиции редкие про-
фессии — кинологи, специали-
сты по огранке алмазов и брил-
лиантов. Еще школьникам инте-
ресны технологии машиностро-
ения, графический дизайн, бес-
пилотные летательные аппара-
ты. Последние три направления 
входят в топ-50 самых востребо-
ванных в столичном регионе, 
рассказал директор Московско-
го государственного образова-
тельного комплекса Игорь Арте-
мьев. По его словам, мастер-

классы по перспективным про-
фессиям проходят в каждом 
округе — в колледжах, на пред-
приятиях и в технопарках. Одна 
из учебных площадок как раз от-
крыта в технополисе «Москва». 
Здесь есть и помещения для лек-
ций, и для практических заня-
тий. Всюду реальные станки, 
приборы и аппараты, которые 
используются на заводах и высо-
котехнологичных производст-
вах. Такой промышленный мир в 
миниатюре для школьников, 
мечтающих стать технологами и 
инженерами...

Выбрать профессию и по-
нять, твое это или нет, помогает 
и сайт profsreda.com. Здесь 
школьники, сомневающиеся в 
своем выборе, могут пройти бес-
платное тестирование. Занима-
ет оно 40 минут, зато показывает 
реальную картину — определяет 
навыки и склонности, которые, 
возможно, помогут ребенку 
принять правильное решение. 
Если вдруг не сработает, есть за-
пасной вариант — обратиться к 
психологу. Совета можно спро-
сить на сайте в режиме онлайн 
или записаться на встречу.

Летом школьники, которые 
захотят погрузиться в профес-
сию поглубже, могут уйти на 
профессиональные каникулы. 
Детям предложат выбрать одно 
из девяти направлений, включая 
строительство и проектирова-
ние, IT-технологии, и пройти 
стажировку на действующем го-
родском предприятии.

ИДЕЯ Пенсионеров 
научат «продвигать» 
пирожки в Instagram 

Накликать еду 

Сергей Бабкин 

СТОЛИЧНЫЕ пенсионеры будут бесплатно учиться 
продвижению в соцсетях. О таких курсах попросили 
представители ветеранских организаций на круглом сто-
ле «Слагаемые московского долголетия». 

Что могут «продвинуть» блогеры за 55? Например, пи-
рожки собственного приготовления — спрос на домаш-
нюю еду в Москве огромен. Или вязанье — «хендмейд» 
тоже в моде даже у молодежи. Как сообщила первый за-
мруководителя департамента труда и социальной защиты 
населения Ольга Грачева, сейчас важно уточнить потреб-
ности в необычных мастер-классах.  

А реально ли вообще сделать из пенсионера звезду «со-
цсетей»? Известный маркетолог Роман Зарипов расска-
зывает, как ради эксперимента он и обычный пожилой 
мужчина из Химок устроили акцию в Instagram. Сначала 
сделали несколько кадров в дорогих ресторанах и деловом 
центре Москвы (на это, правда, пришлось потратить 50 
тыс. руб.), а потом разместили провокационное фото: пен-
сионер, купивший несколько дорогущих багетов и кроша-
щий хлеб уткам на Патриарших. В считаные дни к блогеру 
с бородой «набежало» 11 тыс. подписчиков. 

Телеведущая и общественный деятель Арина Шарапо-
ва пошла дальше: а что если учить пожилых москвичей ак-
терскому мастерству? Такие школы в последнее время по-
пулярны у всех возрастов. Из возрастного стажера можно 
также попробовать сделать тележурналиста, благо у той 
же Шараповой есть огромный опыт, она ведь ведет меди-
ашколу. Участники круглого стола, подопечные центров 
соцзащиты из разных районов, оставили в анкетах много 
других пожеланий организаторам «Московского долголе-
тия». В основном люди жаждут физической активности: 
фитнеса или курсов латиноамериканских танцев. 

Стать участником программы «Московское долголе-
тие» могут пенсионеры, постоянно зарегистрирован-
ные в столице. Обращаться можно в районные ЦСОН или 
по телефону 8 (495) 221-02-82 ежедневно с 8 до 20 часов. 

НОВИНКИ Английский 
знаток Эрмитажа 
написала книгу 
о династии Пиотровских 

Ковчег на двоих 

Елена Яковлева 

ВЧЕРА в России вышла в свет книга известного англий-
ского журналиста, большого знатока и друга Эрмитажа — 
Джеральдин Норман «Пиотровские — хранители ковче-
га». Во времена политической взвинченности и истерики 
в адрес России она остается прекрасным свидетельством 
того, что культурные мосты горят последними. О том, 
чем она интересна, «РГ» рассказывает ее герой, дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотровский.

Михаил Пиотровский/ Новая книга Джеральдин Нор-
ман написана очень по-английски. Но для нас это точно 
не комплимент, потому что это классический англий-
ский «покровительственный подход»: мы, англичане, 
все делаем очень хорошо и имеем право похлопать вас по 
плечу со словами «Какие молодцы!». Между тем то, за 
что они нас хлопают по плечу — меня, например, обычно 
за хорошее знание трех европейских языков — для них са-
мих самое обыкновенное дело.

Но, в общем, конечно, эта книжка замечательная, по-
тому что Джеральдин хорошо относится к Эрмитажу и 
хорошо его знает. Рассказ об Эрмитаже она строит на 
моей биографии. Я этим, признаюсь, смущен, но пони-
маю, что это прием: 
через биографию из-
вестного в музейных 
кругах Лондона че-
ловека рассказать 
историю России и 
Эрмитажа.

Джеральдин мно-
го пишет об Эрмита-
же, руководит «Об-
ществом друзей Эр-
митажа» в Англии, организовала издание эрмитажного 
журнала, активно поддерживает многие наши инициати-
вы и очень любит наш музей. 

Описывая фигуру моего отца, она, не забывая, что он 
великий археолог, — искала ответ на вопрос, что же тако-
го замечательного он сделал, при том что в годы его ди-
ректорства в музее не было никаких сенсаций. На нее 
сначала не производили впечатления мои ответы, что 
Эрмитаж в это время «открывался» стране и миру и до-
бивался репутации независимого музея, которая ему по-
могала выжить. И только постепенно она поняла важ-
ность формирования репутации музея через репутацию 
человека. «Династия в музее», это, с одной стороны, ко-
нечно, противно самому демократическому духу музея. 
Но с другой — приятно монархическому духу, который 
конечно, есть у британцев. 

Мы, кстати, в связи с участившимися антикоррупци-
онными запросами о работающих в музеях родственни-
ках, собираемся провести на Интермузее встречу с пред-
ставителями музейных династий — это Владимир Тол-
стой, Александр Шолохов, Поленовы, я. Мы на опыте убе-
дились, что в «родственном праве» есть свой толк. Пото-
му что это способ сохранить и продолжить дело отцов. 
Причем нам это все удалось сделать в условиях, когда 
«все перевернулось».

 Если бы в Эрмитаже не было меня, то «человек со сто-
роны» уволил бы почти всех — пенсионеров и непенсио-
неров, просоветски и непросоветски настроенных со-
трудников… А нам все-таки удалось сохранить наши му-
зеи, потому что сосложение репутаций отца и сына по-
могает преодолевать социальные перипетии и показыва-
ет, что наследование часто верная штука. Мы с папой 
очень непохожи, но так вышло, что все, что я сделал (а у 
нас, в Эрмитаже, очень многое получилось как раз в по-
следний, сумасшедший период нашей истории), было по 
существу воплощением идей отца и его коллег. 

РАКУРС

Москвичей 
приучают 
к раздельному 
сбору мусора

МЕНЯЮ 
БАНКУ 
НА БРЕЛОК 

Максим Милославский 

В СТОЛИЦЕ стартовала новая 
акция по сбору раздельного му-
сора «Разделяй и используй». 
Продлится она две недели. 
Сдать пластиковые бутылки, 
алюминиевые банки, старые 
журналы и картонные коробки 
можно у торговых центров, 
школ и вузов. Здесь работают 
мобильные пункты, которые за-
бирают отходы и отвозят на пе-
реработку в Подмосковье, 
Санкт-Петербург, Тверскую и 
Калужскую области. 

Акция проходит в шестой раз 
и набирает популярность. В 
прошлом году горожане сдали 
более 33 тонн мусора — в основ-
ном бумагу, пластик и стекло, 
рассказал «РГ» замглавы депар-
тамента природопользования и 
охраны окружающей среды 
Сергей Мельников. Не меньше 
организаторы рассчитывают 
собрать и в этот раз. Машины с 
символикой акции объедут 50 
школ, десять вузов и десять 
«людных» мест, включая улицы, 
переулки и торговые центры. 
Контейнеры на час, например, 
появятся на Трубной площади, 
Цветном бульваре, Малой Суха-
ревской площади. 

Стартовал всеобщий сбор на 
Арбате — прямо у подножия теа-
тра Вахтангова. Для бумаги, 
пластика, металла, стекла и 
компьютерной техники устано-
вили отдельные контейнеры. 
Первыми их «атаковали» 
школьники — самые активные 
участники акции. Для детворы 
это своего рода соревнование: 
кто больше хлама обменяет на 
пеналы, брелки и спиннеры. 
Первыми «добычу» принесли 
ученики школы № 1231, что ря-

дом с театром. Настоящей ре-
кордсменкой стала третьеклас-
сница Серафима Смыслова. Де-
вочка за неделю собрала девять 
мешков с пластиковыми бутыл-
ками и газетами. Даже дотащить 
их не смогла — часть отдала од-
ноклассникам. 

Бумага, пластик и стекло — 
самые ходовые отходы и в пун-
кте на Вспольном переулке. 
Студентка Ольга Морозова 
принесла сюда чистые банки и 
бутылки, отмыв от остатков 
еды. «Знаю, это увеличит шанс 
на их переработку, — говорит 
она. — Я готова разделять мусор, 
если контейнеры будут в не-
скольких шагах от дома». По-
следовать ее примеру, судя по 
опросам, не против около трети 
москвичей. Сейчас на всю Мо-
скву больше двух тысяч таких 
точек, рассказала «РГ» коорди-
натор движения «Раздельный 
сбор» Валерия Коростелева. 
Больше всего — на востоке и се-
веро-востоке города, а меньше 
всего — на юге. Наладить систе-
му раздельного сбора повсе-
местно столичные власти рас-
считывают к 2021 году — после 
того как будет создана инфра-
структура для сортировки и пе-
реработки отходов. Во многих 
странах, заметил Сергей Мель-
ников, процесс перехода зани-
мал в среднем от 10 до 25 лет. 
Но уже с 1 января 2018 года по 
федеральному закону нельзя 
захоранивать 67 видов отходов, 
с 1 января будущего года этот 
список расширится до 109 наи-
менований, с начала 2021-го — 
до 182. Так что уже сейчас пора 
приучать горожан к умению 
правильно обращаться с мусо-
ром, считают в столице.

В мобильных пунктах прини-
мают газеты, журналы, книги, 
картонные коробки, упаковоч-
ную бумагу, пластиковые бу-
тылки, упаковки от косметиче-
ских, моющих и чистящих 
средств, алюминиевые банки, 
неокрашенную алюминиевую 
фольгу, жестяные банки, мелкий 
бытовой металлолом, стекло. 

Узнать, где и когда принима-
ют раздельный мусор, можно 
на сайте акция рсо.москва или 
по телефону «горячей линии»: 
8 (495) 545 54 01.

ЧП В Подмосковье в аварию попал автобус со школьниками

Протаранил экскурсию

Михаил Фалалеев

П
роизошла авария со 
школьным экскур-
сионным автобу-
сом в Московской 
о б л а с т и .  С а м а я 

главная новость — дети оста-
лись живы.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщи-
ла «РГ», что «на 67-й км автодо-
роги А-107 малого бетонного 
кольца произошло столкнове-
ние автомобиля «ВАЗ-2109» и 
автобуса, после чего последний 
съехал в кювет и перевернулся. 
В результате ДТП водитель лег-
кого автомобиля от получен-
ных травм скончался. На место 
происшествия незамедлитель-
но прибыли сотрудники поли-
ции, которые установили, что 
автобус перевозил 40 детей в 
сопровождении взрослых». То 
есть все произошло возле насе-
ленного пункта Царево Пуш-
кинского района Подмосковья. 

Понятно, был страшный удар и 
машины перевернулись. Ужас 
ситуации был в том, что авто-
бус вез детей. Жалко, конечно, 
всех. Но надо ли объяснять, ка-
ким бы шоком стала для России 
после трагедии в кемеровской 
«Зимней вишне» гибель в лю-
бой катастрофе хотя бы одного 
ребенка? 

Как сообщила Уполномочен-
ный по правам детей в Москов-

ской области Ксения Мишоно-
ва, «по предварительным дан-
ным, это была самостоятельно 
организованная экскурсия на 
хладокомбинат в Клину с выку-
пленными билетами. Автобус и 
водитель были из Твери». Всего 
в автобусе находились 54 чело-
века, в том числе 40 детей. От 
столкновения, согласно дан-
ным регионального минздрава, 
пострадали 13 человек, в том 

числе 8 детей. Министр здраво-
охранения Московской обла-
сти Дмитрий Марков сообщил, 
что для транспортировки по-
страдавших задействована са-
нитарная авиация. А для изуче-
ния обстоятельств произошед-
шего на место ДТП выехали за-
меститель начальника Цен-
трального межрегионального 
управления Госавтодорнадзора 
Алексей Лаптев и начальник 
Ногинского отдела автотран-
спортного надзора Константин 
Белов. По итогам будет прини-
маться решение о необходимо-
сти проверки перевозчика.

Кто виноват в случившемся 
— пока не ясно, все это выяснят 
эксперты. И можно не сомне-
ваться, что настоящие винов-
ные простыми замечаниями 
или копеечными штрафами не 
отделаются. Все будет по-взро-
слому. И это не потому, что надо 
обязательно найти и наказать 
«стрелочника» — мол, таково 
требование политического мо-
мента. Вы заметили, что среди 

мгновенно приехавших к месту 
аварии больших начальников 
почему-то не упоминают гаиш-
ников? Безусловно, они там 
есть и наверняка были первы-
ми, кто туда прибыл — вместе, 
разумеется, с врачами «ско-
рой». Но, видимо, авария слу-
чилась не только и не столько 
из-за того, что кто-то из водите-
лей что-то нарушил. Может, 
что-то не так с дорогой? Или — с 
квалификацией и здоровьем во-
дителей, исправностью тран-
спортных средств? Впрочем, 
теперь эти вопросы будут из-
учать следователи. А затем и су-
дьи.

Кстати, уголовное дело уже 
возбуждено по статье 264 — 
«Нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации тран-
спортных средств, повлекшее 
по неосторожности смерть че-
ловека». Но это — пока.

Был страшный удар, и машины 
перевернулись. Но весь ужас этой 
ситуации в том, что автобус 
вез школьников.

Акцент

 Можно не сомневаться, 
что настоящие виновные 
в этом ДТП простыми замеча-
ниями или копеечными штра-
фами не отделаются. 
Все будет по-взрослому

ОТДЫХ В Парке Горького открылась летняя 
обсерватория 

Поймать звезду  
Сергей Жуков 

П
осле зимней «спячки» в 
столичном Парке Горького 
вчера, в День космонавти-

ки, открылась Народная обсерва-
тория. Понаблюдать за звездами 
и планетами там пока можно 
только по выходным. 

Обсерватория парка — одна из 
старейших в Москве. Она начала 
работу еще в середине 50-х, в 90-е 
годы она закрылась и заработала 
вновь только спустя двенадцать 
лет. После реставрации здесь поя-
вились раздвижной купол и два 
телескопа. Один — для наблюде-
ний за Солнцем, а второй — за зве-
здами и планетами. Подсмотреть 
за галактикой москвичи пока мо-
гут только в выходные, а с мая — 
каждый день, если позволит пого-
да. Экскурсии платные, записать-
ся на них можно на сайте парка 
Горького. В первый день обсерва-

тория работала бесплатно. Отсю-
да ожидаемо выстроилась длин-
ная очередь. Увидеть солнечные 
пятна пришли студенты, пенсио-
неры, семьи с детьми. Инженер 
Анна Короткова привела сюда 
своего пятилетнего сына Мишу. 
Ради краткого знакомства с теле-
скопом им пришлось простоять 
около часа. Но дождались. Астро-
номы рассказали, как устроен 
прибор, и помогли рассмотреть 
на небе в деталях пятна на сол-
нцах и двойные звезды. Желаю-
щие послушали лекцию о космо-
се от Московского физико-техни-
ческого института.

—  Сейчас темнеет не так позд-
но, как летом. И это преимущест-
во апреля. Наблюдать можно на-
чинать примерно с восьми часов 
вечера, — объяснил астроном об-
серватории Дмитрий Трушин. — 
Да и ночи пока не такие светлые, 
как в июне-июле. По вечерам еще 
видны зимние созвездия: Орион, 
Большой Пес, Телец. 

По его словам, можно рассмо-
треть и ближайшую к нам плане-
ту Венеру — сейчас она очень яр-
кая. А с 16 по 25 апреля ожидает-
ся первый весенний звездопад. 
Своего пика он достигнет 22 
апреля.

Сейчас особенно хорошо видна Венера, а через несколько дней москвичей ожидает первый весенний звездопад. 

Горячая линия
Олег Станиславович Рурин,
заместитель генерального директора государственной корпорации — 
Фонда содействия реформированию ЖКХ 

СКОЛЬКО В НАШЕЙ СТРАНЕ ЖИЛЬЯ, ТРЕБУЮЩЕГО РАССЕЛЕНИЯ, И ЧТО НЕОБХОДИМО ДЕЛАТЬ 

ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ДОМ БЫЛ ПРИЗНАН АВАРИЙНЫМ?

СВОИ ВОПРОСЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 18 АПРЕЛЯ С 16.00 ДО 17.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, 

ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-20009-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ  РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Джеральдин много 
пишет об Эрмитаже, 
хорошо его знает 
и любит
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В этот же день у обсерватории известные журналисты, спортсмены и общест-

венные деятели заложили капсулу с посланием потомкам. Авторы письма упо-

мянули самые значимые спортивные события 2018 года — триумф олимпийской 

сборной по хоккею и чемпионат мира по футболу, который совсем скоро при-

мет Россия. Вскрыть капсулу должны через 25 лет.

КСТАТИ 
Столичные колледжи 14, 21 и 28 
апреля устроят для школьников 
Дни открытых дверей. В програм-
ме — экскурсии, мастер-классы от 
чемпионов и экспертов WorldSkills, 
встречи с работодателями 
и успешными выпускниками.

Наибольший инте-
рес ребята проявля-
ют к сфере услуг — 
к профессиям пова-
ра, парикмахера, 
официанта 

ЦИФРА

450
ЛЕТ
Именно столько времени должно 
пройти, прежде чем пластик 
начнет разлагаться.
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Чемпионат мира по футболу FIFA 2018 года

1. Территории, ограниченные внешним периметром безопасности стадионов:

Футбольный стадион «Спартак» г. Москва, Волоколамское шоссе, 69
Футбольный стадион «Санкт-Петербург» г. Санкт-Петербург, Крестовский остров, 

Футбольная аллея, 1
Футбольный стадион «Казань Арена» г. Казань, пр. Ямашева, 115а
Футбольный стадион «Фишт» г. Сочи, Олимпийский проспект,15 
Футбольный стадион «Волгоград Арена» г. Волгоград, проспект им. В.И. Ленина, 76
Футбольный стадион «Екатеринбург Арена» г. Екатеринбург, ул. Репина, 5
Футбольный стадион «Калининград» г. Калининград, Солнечный бульвар, 25
Футбольный стадион «Нижний Новгород» г. Нижний Новгород, ул. Бетанкура, д. 1а
Футбольный стадион «Ростов Арена» г. Ростов-на-Дону, ул. Левобережная
Футбольный стадион «Самара Арена» Самарская область, г. Самара, Кировский 

район, ул. Демократическая, 57
Футбольный стадион «Мордовия Арена» г. Саранск, ул. Волгоградская, 1
Большая спортивная арена «Лужники» г. Москва, ЦАО, Хамовники, ул. Лужники, 

24, стр. 1

2. Территории тренировочных площадок, предназначенные для проведения предсорев-
новательных тренировок: 

Тренировочная площадка на стадионе 
«Зенит»

г. Волгоград, ул. Таращанцев, 72

Тренировочная площадка ВГАФК г. Волгоград, проспект им. В.И. Ленина, 78
Тренировочная площадка на стадионе 
«Олимпия»

г. Волгоград, ул. 51-й Гвардейской дивизии, 
6

Тренировочная площадка стадиона фут-
больной академии

г. Екатеринбург, ул. Фестивальная, 8

Тренировочная площадка на стадионе муни-
ципального автономного учреждения 
«Спортивно-оздоровительный комплекс 
«Калининец»

г. Екатеринбург, ул. Краснофлотцев, 48

Стадион «Ермак» г. Екатеринбург, ул. Дагестанская, 1а
Тренировочная площадка стадиона учебного 
центра МВД РТ 

г. Казань, ул. Ново-Давликеевская, 2а 

Тренировочная площадка на стадионе «Цен-
тральный» 

г. Казань, ул. Ташаяк, 2

Тренировочная площадка на стадионе 
«Электрон»

г. Казань, ул. К. Тинчурина, 27а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

г. Калининград, ул. Аллея Смелых, 22/а

Тренировочная площадка на стадионе «Мир-
ный»

г. Калининград, просп. Мира, 134

Тренировочная площадка на стадионе 
«Сельма»

г. Калининград, ул. Согласия, 41

Тренировочная площадка № 10 Большой 
спортивной арены «Лужники»

г. Москва, ул. Лужники, вл. 24

Тренировочная площадка № 11 Большой 
спортивной арены «Лужники»

г. Москва, ул. Лужники, вл. 24 

 Тренировочная площадка № 8 Большой 
спортивной арены «Лужники»

 г. Москва, ЦАО, Хамовники, ул. Лужники, 24, 
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Тренировочная площадка № 1 стадиона 
«Спартак»

г. Москва, Волоколамское шоссе, владение 
67

Тренировочная площадка на стадионе 
«ЦСКА»

г. Москва, ул. 3-я Песчаная, вл. 2

Тренировочная площадка на стадионе госу-
дарственного бюджетного учреждения горо-
да Москвы Футбольный клуб «Строгино» 
Департамента физической культуры и спор-
та города Москвы г. Москва

г. Москва, ул. Василия Ботылева, владения 
41 — 43

Тренировочная площадка на территории 
комплекса «Мещерский» 

г. Нижний Новгород, ул. Карла Маркса, 200 м 
на юго-восток от д. 19

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

г. Нижний Новгород, Балаклавский пер., 1

Тренировочная площадка на территории 
муниципального бюджетного учреждения 
дополнительного образования «Детско-
юношеская спортивная школа «Мещера»

г. Нижний Новгород, ул. Карла Маркса, 17 а

Тренировочная площадка на стадионе 
«Локомотив»

г. Ростов-на-Дону, просп. Стачки, 28

Тренировочная площадка на стадионе 
«Спортивного клуба Армии»

г. Ростов-на-Дону, ул. Фурмановская, 150

Тренировочная площадка на стадионе 
«Олимп-2»

г. Ростов-на-Дону, пр-т Шолохова, 31е

Тренировочная площадка «Энергия» г. Самара, Кировский район, 16 км Москов-
ского шоссе, ул. Дальняя

Тренировочная площадка «Восход» г. Самара, Кировский район, 16 км Москов-
ского шоссе, ул. Дальняя

Тренировочная площадка на стадионе 
«Металлург»

г. Самара, ул. Строителей, 1

Тренировочная площадка на стадионе 
«Петровский»

г. Санкт-Петербург, Петровский остров, 2

Тренировочная площадка стадиона «Смена» г. Санкт-Петербург, ул. Верности, 21 
Тренировочная площадка стадиона «Турбо-
строитель»

 г. Санкт-Петербург, проспект Металлистов, 
уч.1 (возле дома 14а по Шепетовской ул.)

Тренировочная площадка № 4 стадиона 
«Старт»

г. Саранск, ул. Московская, 12

Тренировочная площадка № 2 стадиона 
«Старт»

г. Саранск, ул. Московская, 12

Тренировочная площадка на стадионе фут-
больного клуба «Мордовия»

г. Саранск, ул. Пионерская, 2б

Тренировочная площадка «Адлер 1» г. Сочи, Адлерский район, ул. Ленина, 95 
(пересечение ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка «Адлер 2» г. Сочи, Адлерский район, ул. Ленина, 95 
(пересечение ул. Ленина и ул. Гоголя)

Тренировочная площадка «Парк Арена» г. Сочи, Сочи-парк, Олимпийский проспект, 
21

Тренировочная площадка арбитров стадиона 
«Локомотив» 

г. Москва, Большая Черкизовская ул., вл. 
125

3. Тренировочные площадки и отели в местах размещения баз команд, предназначен-
ных для проведения тренировочных мероприятий:

База команд (отель) тренировочная база ХК 
«Ак Барс» 

г. Казань, ул. Николая Ершова, 1

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Трудовые резервы» 

г. Казань, ул. Николая Ершова, 7

База команд (совмещенная) тренировочная 
база ФК «Рубин» 

г. Казань, ул. Копылова, 2

База команд (отель) горнолыжный спортив-
но-оздоровительный комплекс «Казань» 

Республика Татарстан, Верхнеуслонский 
район, д. Савино 

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион ГБОУДОД РСДЮСШОР по стендовой 
стрельбе Министерства по делам молодежи, 
спорту и туризму Республики Татарстан 
«Свияга» 

Республика Татарстан, Верхнеуслонский 
район, д. Медведково 

База команд (совмещенная) спортивный 
центр «Борский» 

Нижегородская область, городской округ 
Бор, ул. Красногорка, 120 

База команд (совмещенная) Центр олимпий-
ской подготовки 

г. Саранск, ул. Победы, 3а

База команд (отель) Togliatti Resort Самарская область, г. Тольятти, Лесопарко-
вое шоссе, 55 

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Торпедо» 

Самарская область, г. Тольятти, ул. Револю-
ционная, 80

База команд (отель) «Лесная рапсодия» Ленинградская область, Выборгский район, 
п. Ильичево, Линтульская аллея, 1 

База команд (тренировочная площадка) 
«Рощино Арена» 

Ленинградская область, Выборгский район, 
пгт Рощино, ул. Советская

База команд (отель) «Форест Микс» г. Санкт-Петербург, п. Репино, ул. Луговая, 
10а

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Спартак» 

г. Санкт-Петербург, Зеленогорск, ул. Объезд-
ная, 7а

База команд (отель) «Новый Петергоф» г. Санкт-Петербург, Петергоф, Санкт-Петер-
бургский проспект, 34 

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Спартак» 

г. Санкт-Петербург, Ломоносов, ул. Михай-
ловская, 29

База команд (отель) Belmond Grand Hotel 
Europe 

г. Санкт-Петербург, ул. Михайловская, 1/7 

База команд (тренировочная площадка) тре-
нировочная база ФК «Зенит» 

г. Санкт-Петербург, ул. Аккуратова, 7Б

База команд (отель) Hilton Saint Petersburg 
ExpoForum 

г. Санкт-Петербург, Петербургское шоссе, 
64, стр. 2

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Олимпиец» 

г. Санкт-Петербург, Павловск, ул. Госпиталь-
ная, 24

База команд (отель) Royal Falke Resort & SPA г. Светлогорск, ул. Ленина, 1б
База команд (тренировочная площадка) тре-
нировочная площадка «Балтия» 

г. Светлогорск, ул. Балтийская, 31

База команд (совмещенная) тренировочная 
база «Локомотив» в Баковке 

Московская область, Одинцовский р-н, пос. 
Баковка, Лесная, 16

База команд (отель) тренировочная база 
«Бронницы» 

Московская область, Бронницы, ул. Москво-
рецкая, 44

База команд (тренировочная площадка) 
СДЮСШОР г. Бронницы им. А. Сыроежкина 

Московская область, Бронницы, ул. Москво-
рецкая, 46

База команд (отель) оздоровительный ком-
плекс «Ватутинки» 

Москва, поселение Десеновское, ул. Чарои-
товая, владение 5, стр. 1

База команд (тренировочная площадка) 
спортивная база ЦСКА 

Москва, Новомосковский АО, 35-й км 
Калужского шоссе, Ватутинки

База команд (отель) Hilton Garden Inn 
Moscow New Riga 

Московская область, Истринский р-н, д. 
Кострово, 1 

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Глебовец» 

Московская область, городской округ Истра, 
пос. Глебовский, ул. Октябрьская, 71а

База команд (отель) Sheraton Moscow 
Sheremetyevo 

Москва, Международное шоссе, 28б, стр. 5

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Арена Химки» 

Московская область, Химки, ул. Кирова, 24

База команд (совмещенная) тренировочная 
база «Сатурн» 

Московская обл., Раменский район, пос. 
Кратово, ул. Баумана, 10

База команд (отель) Moscow Country Club Московская область, Красногорский район, 
Нахабино-1

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион СК «Гучково» 

Московская область, Истринский район, 
Дедовск, ул. Войкова, 17

База команд (отель) Imperial Park Hotel & SPA Москва, поселение Первомайское, д. Рого-
зинино

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Строитель» 

Московская область, Наро-Фоминский 
район, пос. Селятино, Спорткомбинат «Стро-
итель» 

База команд (совмещенная) ФГБУ «УТЦ 
Новогорск» 

Московская область, Химки, мкрн Ново-
горск, ул. Соколовская, вл. 7

База команд (совмещенная) учебно-трени-
ровочная база «Новогорск-Динамо» 

Московская область, Химки, ул. Соколов-
ская, 8

База команд (отель) SK Royal Hotel Kaluga г. Калуга, ул. Трамплинная, 1в
База команд (тренировочная площадка) тре-
нировочная площадка «Спутник» 

г. Калуга, Тульское шоссе

База команд (отель) Voronezh Marriott Hotel г. Воронеж, пр-т Революции, 38
База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Чайка» 

г. Воронеж, ул. Краснознаменная, 101

База команд (отель) Beton Brut Краснодарский край, г. Анапа, ул. Верхняя 
дорога, 120

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Понтос» 

Краснодарский край, г. Анапа, пос. Витязево, 
ул. Степная / ул. Школьная, 33/б/2

База команд (отель) Курортный комплекс 
«Надежда» 

Краснодарский край, г. Геленджик, с. Кабар-
динка, ул. Мира, 3

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Олимп» 

Краснодарский край, г. Геленджик, с. Кабар-
динка, ул. Мира, 26б

База команд (отель) Kempinski Grand Hotel 
Gelendzhik 

Краснодарский край, г. Геленджик, ул. Рево-
люционная, 53

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Спартак» 

Краснодарский край, г. Геленджик, ул. Сол-
нцедарская, 1з

База команд (совмещенная) Академия ФК 
«Краснодар» 

г. Краснодар, ул. Жлобы, 114 

База команд (отель) Hyatt Regency Sochi Краснодарский край, г. Сочи, ул. Орджони-
кидзе, 17

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Спутник-Спорт» 

Краснодарский край, г. Сочи, ул. Чекменева

База команд (отель) Swissotel Resort Sochi 
Kamelia 

Краснодарский край, г. Сочи, Курортный 
пр-т, 89

База команд (тренировочная площадка) ста-
дион ФГБУ «Юг Спорт» 

Краснодарский край, г. Сочи, ул. Бзугу, 6

База команд (отель) санаторий «Источник» г. Ессентуки, ул. Семашко, 6-8
База команд (тренировочная площадка) 
«Ессентуки Арена» 

г. Ессентуки, ул. Шоссейная

База команд (отель) The Local Hotel, Grozny г. Грозный, пр-т Кирова, 53/25
База команд (тренировочная площадка) ста-
дион «Ахмат-Арена» 

г. Грозный, ул. Льва Яшина, 21

4. Гостиницы, предназначенные для размещения национальных спортивных сборных 
команд, судейских бригад, а также штаб-квартир FIFA:

Hampton by Hilton Volgograd Profsoyuznaya г. Волгоград, ул. Профсоюзная, 13
Hilton Garden Inn Volgograd г. Волгоград, пр-т Ленина, 56а
Volgograd г. Волгоград, ул. Мира, 12
Double Tree by Hilton Hotel Ekaterinburg City 
Centre 

г. Екатеринбург, пр-т Ленина, 9а

Ramada Ekaterinburg Hotel & Spa г. Екатеринбург, 10-й км Екатеринбург-Коль-
цово, 15

Hyatt Regency Ekaterinburg г. Екатеринбург, ул. Бориса Ельцина, 8
Mirage Hotel г. Казань, ул. Московская, 5
Ramada Kazan City Centre г. Казань, ул. Чернышевского, 39
Double Tree by Hilton Hotel г. Казань, ул. Чернышевского, 21
Radisson Hotel Kaliningrad г. Калининград, Площадь Победы, 10
Mercure Kaliningrad г. Калининград, Озерный проезд 
Kaiserhof г. Калининград, ул. Октябрьская, 6а
Swissôtel Krasnye Holmy Moscow г. Москва, Космодамианская наб., 52, стр. 6
Crowne Plaza Club Moscow World Trade Centre г. Москва, Краснопресненская наб., 12 
Hyatt Regency Moscow, Petrovsky Park г. Москва, Ленинградский пр-т, 36, стр. 33 
Renaissance Moscow Monarch Centre Hotel г. Москва, Ленинградский пр-т, 31а
Radisson Royal г. Москва, Кутузовский проспект, 2/1с1
Hilton Moscow Leningradskaya г. Москва, Каланчёвская улица, 21/40
Lotte г. Москва, Новинский бульвар, 8с2
DoubleTree by Hilton Moscow г. Москва, Ленинградское ш., 39, стр. 1
Courtyard by Marriott Nizhny Novgorod City 
Center Hotel 

г. Нижний Новгород, ул. Ильинская, 46 

Kulibin Park Hotel & Suites г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, 
121

Sheraton Nizhny Novgorod Kremlin г. Нижний Новгород, Театральная площадь, 1
Ramada Hotel & Suites Rostov-on-Don г. Ростов-на-Дону, ул. Малюгиной, 119
Mercure Rostov-on-Don Center г. Ростов-на-Дону, Ворошиловский пр-т, 

35/107
Radisson Blu г. Ростов-на-Дону, Береговая улица, 25Г/4
Lotte Hotel Samara г. Самара, ул. Красноармейская, 20
Renaissance Samara Hotel г. Самара, ул. Ново-Садовая, 162в
Holiday Inn Samara г. Самара, ул. Алексея Толстого, 99
Corinthia Hotel Saint Petersburg г. Санкт-Петербург, Невский пр-т, 57
Solo Sokos Hotel Palace Bridge г. Санкт-Петербург, Васильевский остров, 

Биржевой пер., 4
Park Lane г. Санкт-Петербург, ул. Правды, 22
Admiral Hotel г. Саранск, ул. Республиканская, 103
Mercure Saransk г. Саранск, ул. Советская, 61
Four Points by Sheraton г. Саранск, ул. Кавказская
Radisson Blu Paradise Resort & Spa Sochi Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 

район, ул. 65 лет Победы, 50
Radisson Blu Resort & Congress Centre Sochi Краснодарский край, г. Сочи, ул. Голубая, 1а
Imeretinskiy Краснодарский край, г. Сочи, Морской буль-

вар, 1

5. Территории по периметру удаленных пунктов досмотра грузов: 
г. Москва, Волоколамское шоссе, вл. 67, территория ФГУП «Национальный аэроклуб 

России имени В.П. Чкалова», вблизи парковочной территории стадиона «Спартак»
г. Москва, участок в районе ул. Нижние Мневники на территории Мневниковской поймы
г. Санкт-Петербург, площадь Морской Славы, 1
г. Сочи, Адлерский район, Имеретинская низменность, пересечение улиц Триумфаль-

ной и Журналистов
г. Казань, Советский район, ул. Патриса Лумумбы, 47А/1, парковочная территория Меж-

дународного конно-спортивного комплекса «Казань» вдоль проспекта Альберта Камалеева
г. Екатеринбург, ул. Гурзуфская, 48 
г. Волгоград, Дзержинский район, ул. Землячки, 86
г. Самара, Кировский район, пересечение проспекта Карла Маркса и Ракитовского 

шоссе
г. Ростов-на-Дону, Железнодорожный район, ул. 2-ая Луговая
г. Нижний Новгород, ул. Сергея Акимова напротив дома №2 и № 3а
г. Саранск, Октябрьский район, Северо-Восточное шоссе, в районе домов № 15 и №15/1
г. Калининград, ул. Подполковника Емельянова, 319.
6. Территория международного вещательного центра в период проведения чемпионата 

мира по футболу FIFA 2018 года (территория международного выставочного центра «Кро-
кус Экспо», Московская область, г. Красногорск, ул. Международная, д. 16 (выставочные 
залы 1-4 в павильоне 1, а также парковка перед павильоном) и д. 18 (выставочные залы 5 и 8 
в павильоне 2).

7. Территории площадок, предназначенных для проведения фестивалей болельщиков:
г. Москва, Воробьевы горы, Университетская площадь 
г. Санкт-Петербург, Конюшенная площадь 
г. Казань, Центр семьи «Казан» 
г. Сочи, Южный мол Морского порта 
г. Калининград, Центральная площадь 
г. Ростов-на-Дону, Театральная площадь 
г. Екатеринбург, Центральный парк культуры и отдыха имени В.В. Маяковского
г. Нижний Новгород, площадь Минина и Пожарского 
г. Самара, площадь Куйбышева 
г. Саранск, Советская площадь
г. Волгоград, набережная имени 62-й Армии.
8. Места размещения пресс-центров неаккредитованных средств массовой информа-

ции: 
г. Москва, ул. Б. Дмитровка, 1 (Колонный зал Дома Союзов) 
г. Санкт-Петербург, Невский проспект, 70 (Дом журналиста) 
г. Казань, ул. Петербургская, 52
г. Сочи, Адлерский район, ул. Триумфальная, 26 (Олимпийский парк, Сочи Автодром)
г. Калининград, ул. Клиническая, 21 (Калининградский областной историко-художест-

венный музей)
г. Ростов-на-Дону, проспект Нагибина, 3г, к. 6
г. Екатеринбург, ул. Клары Цеткин, 1 (Дом журналиста)
г. Нижний Новгород, Кремль, к. 6
г. Самара, проспект Ленина, 14а (Самарская областная универсальная научная библио-

тека)
г. Саранск, ул. Советская, 27
г. Волгоград, ул. Набережная им. 62-ой Армии, 1б.
9. Территории по периметру мест хранения специального транспорта:
г. Москва, проспект Андропова, 11, к. 2 и к. 3
г. Санкт-Петербург, ул. Днепропетровская, 18
г. Сочи, Адлерский район, ул. Энергетиков, 2
г. Казань, с. Усады, ул. Дорожная, 4а 
г. Екатеринбург, ул. Восточная, 5а
г. Волгоград, ул. Землячки, 7
г. Самара, в границах ул. Григория Митирева, Московского шоссе, ул. Академика Солда-

това и проспекта Карла Маркса
г. Ростов-на-Дону, ул. Малиновского, 3/2
г. Нижний Новгород, ул. Родионова, 171
г. Саранск, ул. Осипенко, 95
г. Калининград, ул. Киевская, 17.
В данный перечень включены объекты инфраструктуры, предназначенные для прове-

дения чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, расположенные в субъектах Российской 
Федерации, на территориях которых в соответствующие периоды вводятся усиленные 
меры безопасности, предусмотренные Указом Президента Российской Федерации от 9 мая 
2017 г. № 202. Границы контролируемых зон устанавливаются применительно к каждому 
объекту инфраструктуры и обозначаются их правообладателями только на периоды введе-
ния усиленных мер безопасности.

Перечень контролируемых зон
(определен в соответствии с подпунктом «а» пункта 2 Указа Президента Российской Федерации от 9 мая 2017 г. № 202 «Об особенностях применения 

усиленных мер безопасности в период проведения в Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года и Кубка конфедераций FIFA 2017 года»)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Нижегородского областного 
суда;

—  председателя Архангельского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Калмыкия;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Забай-
кальского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Иркутс-
кой области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Кировс-
кой области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 15 мая 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Руководство ООО «Нефтегазовая компания «Развитие Ре-
гионов» уведомляет общественность, надзорные органы, а так-
же всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
слушаний по Оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду по проек-
ту «Система сбора и транспорта нефти Южно-
Торавейского нефтяного месторождения» в Ненецком ав-
тономном округе.

Общественные слушания состоятся 15.05.2018 г. в 10.00 
в актовом зале администрации муниципального образования 
«Заполярный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, 
поселок Искателей, ул. Губкина, д.10.

С 15 апреля 2018 года по 15 мая 2018 года материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду будут доступны 
общественности по адресу: 

— г.Нарьян-Мар, ул. Губкина, д.10., поселок Искателей, ад-
министрация МО «Заполярный район».

Контактные телефоны представителей ООО «НГК «Разви-
тие Регионов» в г. Нарьян-Маре: Варнаков Владислав Ивано-
вич, 8(81853) 4-01-98 или 8-912-955-69-28, в г. Москве от про-
ектировщика ООО «МСРТ Инжиниринг»: Кузнецов Иван Ива-
нович, 8(495) 593-14-21 или 8-910-401-32-81.

Для изучения мнения общественности о намечаемой дея-
тельности в выше указанном учреждении будет размещен жур-
нал учета предложений, замечаний, мнений и вопросов обще-
ственности.

Замечания и предложения по материалам ОВОС, а также во-
просы, связанные с участием общественности в оценке воздей-
ствия намечаемой деятельности на окружающую среду, просим 
направлять главному инженеру ООО «МСРТ Инжиниринг» 
Кузнецову И.И., тел. 8(495) 593-14-21 или 8-910-401-32-81, 
адрес электронной почты: kuznetsov@ngiproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о продаже объектов 
незавершенного строительства: жилые дома различной 

степени готовности (64 единицы), расположенные 
в живописном районе г. Горячий Ключ Краснодарского края

Форма проведения: запрос публичного предложения в электрон-
ной форме на право заключения договора купли-продажи имущес-
тва.

Сведения о продавце (собственнике) имущества:  
ПАО «Газпром».

Контактные телефоны: 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25,  
8-812-609-76-55, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного запроса предложений/опера-
тор электронной площадки: ООО ЭТП ГПБ, официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 18 мая 2018 года в 12 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 13 апреля 2018 года в 11 часов 00 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 17 мая 2018 года до 15.00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 17 мая 2018 года до 18.00 (время мос-
ковское). 

Информация о публичном предложении размещается 
в электронной форме в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ:  
https://etp.gpb.ru/.

Выставляемое на продажу имущество: незавершенные стро-
ительством жилые кирпичные дома различной степени готовности 
(64 единицы), расположенные по адресу: Россия, Краснодарский 
край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская, IV микрорайон.

Сведения об Имуществе:
Имущество продается единым лотом.
Реализуемые объекты расположены на земельных участках,  

которые оформлены в долгосрочную аренду сроком до 2058 года. 
С полным перечнем и характеристиками Имущества можно озна-

комиться, обратившись к Организатору торгов.
Цена первоначального предложения: 71 885 063 (семьдесят 

один миллион восемьсот восемьдесят пять тысяч шестьдесят три) 
рубля 00 копеек, в том числе НДС.

Минимальная цена предложения (цена отсечения): 37 703 341 
(тридцать семь миллионов семьсот три тысячи триста сорок один) 
рубль 00 копеек, в том числе НДС.

Шаг повышения цены: 750 000 (семьсот пятьдесят тысяч) руб-
лей 00 копеек.

Шаг понижения цены: 2 500 000 (два миллиона пятьсот тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка составляет: 5 000 000 (пять миллионов) рублей 
(НДС не облагается).

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-
ментацией о публичном предложении и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная документация о публичном предложении размеще-
на на официальном сайте Организатора публичного предложе-
ния https://etp.gpb.ru. Кроме того, документация о публичном 
предложении размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора публичного предложения. Заявки для за-
писи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик МУП «Орехово-Зуевское Городское Предпри-
ятие Коммунального хозяйства и Благоустройства» уведом-
ляет о начале общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня: проектная документация 
«Корректировка проекта реконструкции и рекультивации 
полигона ТБО «Малая Дубна» на территории городского ок-
руга Орехово-Зуево Московской области (далее — Объект).

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
проводятся на основании Постановления администрации городс-
кого округа Орехово-Зуево Московской области № 492 
от 06.04.2018.

Место расположения Объекта: Московская область, городской 
округ Орехово-Зуево, земельный участок с кадастровым номером 
50:24:0010205:2 (площадью 14,75 га).

Основные характеристики объекта: 
Площадь Объекта — 14,75 га.
Ежегодная мощность в соответствии с Территориальной схе-

мой по обращению с отходами — 130 тыс. тонн.
Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекультива-

ция полигона ТБО «Малая Дубна» на территории городского ок-
руга Орехово-Зуево Московской области.

Разработчиком проектной документации является  
ЗАО «РосГеоПроект», адрес местонахождения: 195027, г. Санкт-
Петербург, пр-т Шаумяна, 10 корп. 1. Орган, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений,— Администрация город-
ского округа Орехово-Зуево Московской области.

С проектной документацией Объекта для подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в здании МУП «Орехо-
во-Зуевское Городское Предприятие Коммунального хозяйства 
и Благоустройства», расположенном по адресу: Московская об-
ласть, г. Орехово-Зуево, ул. Малодубенское шоссе, д. 4. кб. №9, 
в рабочие часы с 10:00 до 16:00, выходные дни — суббота, воскре-
сенье, контактный телефон: (496) 423-42-92. Данная документа-
ция будет размещена с 13.04.2018 по указанному адресу. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 14 мая 2018 года в 11.00 часов по адресу: Московская об-
ласть, Орехово-Зуевский район, д. Малая Дубна д.15А. (МБУК 
«Малодубенский дом культуры». Регистрация участников мероп-
риятия начинается 14 мая 2018 года с 09.00 часов.

Письменные предложения жителей городского округа Орехо-
во-Зуево Московской области по Объекту общественных обсуж-
дений принимаются до 13.05.2018 включительно по адресу: 
142600, г. Орехово-Зуево, Октябрьская пл., д.2 или на электрон-
ную почту: orz@mosreg.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Согласно Федеральному закону РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об  экологической экспертизе» и Приказу Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» АО «Дальтрансуголь» со-
вместно с администрацией Ванинского муниципального района 
объявляет о проведении общественных обсуждений с гражданами 
и общественными организациями по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) в составе проект-ной до-
кументации «ПЫЛЕЗАЩИТНОЕ ОГРАЖДЕНИЕ УГОЛЬНЫХ 
СКЛАДОВ АО «ДАЛЬТРАНСУГОЛЬ».

Пылезащитные ограждения угольных складов ОА «Дальтрансу-
голь» расположены по адресу: Хабаровский край, межселенная тер-
ритория Ванинского района, в 1300 метрах на запад от мыса 
Мучукей-Дуа.

Обсуждение проводится в форме опроса. Замечания и предложе-
ния принимаются в письменной форме в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления по адресу: п. Ванино, пл. Мира, 
1, каб. 319.

С материалами, вынесенными на обсуждение, можно ознако-
миться в администрации Ванинского муниципального района 
по адресу: п. Ванино, пл. Мира, 1, каб. 319, тел. 8-42137-553-42, в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00 или на сайте www.dtu.net.ru.

Инициатор проведения общественных обсуждений — АО «Даль-
трансуголь»; 682860, РФ, Хабаровский край, межселенная террито-
рия Ванинского района, в 1300 метрах на запад от мыса Мучукей-
Дуа, сооружение 1, тел. 8-42137-54111, факс 8-42137-54106, 
эл.  адрес dtuinfo@suek.ru. Генеральный директор Шаповал Влади-
мир Михайлович.

Разработчик проектной документации — ООО «ПКК «Модерн 
инжиниринг системс»; 690014, г.Владивосток, пр-т Красного Зна-
мени, 117, оф.196, ИНН 2536201841 / КПП 25301001,  
тел. 8(423) 240-78-01, эл. адрес office@mesgroup.ru. Директор Ав-
стриевский Александр Владимирович.

Итоговое заседание общественных слушаний состоится 
15.05.2018 г. в 16.00, в здании администрации Ванинского муници-
пального района (п. Ванино, пл. Мира, 1, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юридическая консультация – проект «Российской газеты»,  
где можно задать любой вопрос чиновникам и лучшим юристам, 
получить на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной 
базой знаний по типовым жизненным ситуациям бесплатно.

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Когда госорган 
должен ответить 
на запрос 
гражданина?

----   Как получить
     вычет за покупку 

лекарств?
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СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.04.2018

www.ulsez.ru, тел.: +7 (8422) 207-081

Кадастровый номер Площадь, 
кв.м.

1 73:21:000000:1084 175514 13 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 14 73:21:060101:374 85031
3 73:21:000000:1170 69434 15 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:212 9939 16 73:21:060101:455 263048
5 73:21:000000:1323 32860 17 73:21:060701:220 14078
6 73:21:060101:442 573115 18 73:21:060701:434 33126
7 73:21:060101:440 161928 19 73:21:060101:435 55323
8 73:21:060101:432 72000 20 73:21:060101:360 25993
9 73:21:000000:1367 45328 21 73:21:00000:1324 28425

10 73:21:060101:463 104 22 73:21:060101:364 7687
11 73:21:060701:222 4824 23 73:21:060101:258 10000
12 73:21:060101:462 2595 ИТОГО: 1718896

Объявление
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информируют 

о том, что 15.05.2018 г., в 13.00 в здании бывшего приемного кор-
пуса комплекса детских лагерей «Горный» МДЦ «Артек», располо-
женном по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, 
ул. Ленинградская, д. 41, состоятся общественные обсуждения в 
форме общественных (публичных) слушаний по оценке воздейс-
твия на окружающую среду при строительстве объектов, располо-
женных в границах Международного детского центра «Артек»:

№ 1 «Проектирование, строительство и реконструкция Меж-
дународного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский 
лагерь «Солнечный», 3-й этап (Внутриплощадочные инженерные 
сети). Корректировка».

№ 2 «Проектирование, строительство и реконструкция Меж-
дународного детского центра «Артек», Республика Крым. Детский 
лагерь «Солнечный», 4-й этап (Проезд от детского лагеря «Кипа-
рисный» к детскому лагерю «Лазурный»)».

Выдача пропусков на территорию МДЦ «Артек» желающим 
принять участие в слушаниях будет осуществляться с 11.15 до 12.00 
по местному времени в Бюро выдачи пропусков МДЦ «Артек», рас-
положенном по адресу: пгт Гурзуф, ул. Ленинградская, 82. 

Доставка слушателей в здание бывшего приемного корпуса ком-
плекса детских лагерей «Горный» МДЦ «Артек» и обратно будет 
осуществляться организованными группами автотранспортом 
 ФГБОУ «МДЦ «Артек» по маршрутам: 

Ленинградская, 82 — Комплекс детских лагерей «Горный»  
с 11.30 до 12.15

Комплекс детских лагерей «Горный» — Ленинградская, 82 
с 14.00 до 14.30 

Регистрация слушателей будет осуществляться с 12.00 до 13.00 
в здании бывшего приемного корпуса комплекса детских лагерей 
«Горный» МДЦ «Артек».

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: 
Республика Крым, г. Ялта, пгт Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Развитие центрального региона», расположенное по адре-
су: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7.

Генеральная проектная организация: ООО «СТРОЙГАЗМОН-
ТАЖ», ответственное лицо — Шипаев Александр Александрович, 
адрес: г. Москва, пр. Вернадского, д. 53, тел.: 8 (495) 782-06-06 
(4940), e-mail: info@ooosgm.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных (публич-
ных) слушаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду общественности для оз-
накомления и предоставления замечаний производится в течение 
30 дней, но не позднее чем за 2 недели до окончания общественных 
(публичных) слушаний.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду будет подготовлен не позднее 20 июня 2018 года. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду и иная документация для ознакомления будет до-
ступна по следующему адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, офис 7, 
тел.: +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 13.04.2018 г. по 14.05.2018 г. обществом с ограниченной ответс-
твенностью «Развитие центрального региона» — представителем 
ФГБОУ «МДЦ «Артек» по адресу: г. Ялта, ул. Московская, д. 31, 
офис 7, тел.: +79789179000.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка «Александр Не-
вский» открыта в Музее 
истории Санкт-Петербур-

га, но представлены там более ста 
экспонатов из Новгородского 
музея-заповедника. Среди них — 
уникальные. Например, вислая 
печать Александра Невского: не-
взрачные на вид свинцовые отти-
ски — по сути, подлинная под-
пись, которой легендарный князь 
скреплял свои послания и указы. 
Еще археологический раритет — 
ледоходные шипы: куратор вы-
ставки Оксана Рудь не исключа-
ет, что именно эти вот железные 
«трезубцы» были прикреплены к 
каблукам воинов Александра Не-
вского во время знаменитого Ле-
дового побоища. Здесь же — под-
ковы с шипами, чтобы лошади не 
скользили по льду, узорчатые на-
кладки на седла, фрагменты кон-
ской упряжи. Трогательно выгля-
дят обнаруженные археологами 
детские игрушечные мечи начала 
XIII в.: они хоть и вытесаны из де-
рева, но полностью повторяют 
форму настоящих. Вполне воз-
можно, что таким мечом играл и 
князь Александр, тогда еще сов-
сем не Невский, когда его, девя-
тилетнего, привезли в Великий 
Новгород.

Особый раздел — иконогра-
фия благоверного князя. Кано-
низированный в 1547 году как 

святой, сумевший одновремен-
но отразить удары с двух сторон 
— с Востока, заключив мир с ве-
ротерпимой Ордой, и с Запада, 
защитив Русь от экспансии като-
личества, — Александр Невский 
давно уже превратился из исто-
рического персонажа в символ 
России. Не случайно его именем 
назвали одну из высших госу-
дарственных наград — орден 
Александра Невского (единст-
венная награда, унаследованная 
Советским Союзом от царской 
России и затем оставшаяся в 
современной). На открытии вы-
ставки выступал заместитель 
президента клуба кавалеров ор-
дена Александра Невского Ва-
лентин Пальмский. Клуб, со-
зданный 28 лет назад, объеди-
нил командиров — ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, 
удостоенных этой награды. 
Младшему из шестерых остав-
шихся — 94 года. Но сегодня в 
клуб вступают новые ордено-
носцы, которые получили эту 
награду уже после 2010 года, 
когда статус ордена Александра 
Невского вновь был утвержден 
нашим государством.

На иконах князя изображали 
как инока и воина-монаха, и на 
выставке есть образ, заказанный 
крестьянами Лужского уезда 
Санкт-Петербургской губернии 
известному иконописцу Богда-
нову в честь отмены крепостного 

права. Именно Александр Не-
вский воспринимался простым 
людом как защитник и покрови-
тель. Есть в экспозиции и фраг-
мент несохранившейся иконы 
XVIII века — клеймо, запечатлев-
шее один из эпизодов жития 
Александра Невского: его битву с 
Биргером.

— В житии рассказывается, 
как князь мечом вышиб глаз вра-
гу, — поясняет Оксана Рудь. — 
Именно этот момент битвы и из-
образил иконописец. Очень ред-
кий экспонат!

А Музей истории Санкт-Пе-
тербурга представил на выставке 
экспонаты, рассказывающие о 
том, как творился миф Александ-
ра Невского. Тут и тарелки парад-
ного царского сервиза с изобра-
жением ордена: им удостаива-
лись высшие лица император-
ского дома. И портреты награ-
жденных. И документы, имею-
щие отношение к созданию филь-
ма «Александр Невский». Эта 
картина Сергея Эйзенштейна, 
снятая в 1938 году, представлена 
зрителю в афишах, фотографиях 
со съемочной площадки, в воспо-
минаниях современников.

Выставка «Александр Невский» 
открыта до 1 июня. Потом она 
отправится в путешествие 
по городам России, включая 
Хабаровск и Комсомольск-на-
Амуре.

КОНКУРС

Фильм 
о Викторе Цое 
отправится 
на Каннский 
фестиваль

ГОРЯЧИЙ МАЙ

Валерий Кичин

ФИЛЬМ Кирилла Серебренни-
кова «Лето» совместного рос-
сийско-французского производ-
ства приглашен в основной кон-
курс 71-го Каннского междуна-
родного кинофестиваля. Об этом 
объявлено в среду на пресс-кон-
ференции самого престижного 
европейского кинофорума; его 
художественный директор Тьер-
ри Фремо посулил журналистам 
сюрпризы.

Картина рассказывает мало-
известную историю отношений 
культового рок-певца Виктора 
Цоя, Майка Науменко и его 
жены Натальи. Время действия — 
эпоха зарождения русского 
рока, лето 1981-го, когда На-
уменко формировал группу «Зо-
опарк», а Цой записывал свой 
первый альбом. Роли в фильме 
исполняют Рома Зверь, Тео Ю и 
Ирина Старшенбаум. «Мы очень 
гордимся, что наша картина по-
пала в основной конкурс одного 
из самых значимых киносмо-
тров в мире, — говорит один из 
продюсеров фильма Илья Стю-
арт. — Это доказательство того, 
что Кирилл Серебренников — ре-
жиссер мирового уровня, и это 
большая победа для российского 
кинематографа».

«Лето» — второй фильм Сере-
бренникова, участвующий в 
конкурсе Каннского фестиваля. 
Первым был «Ученик», в 2015 
году получивший премию Фран-
суа Шале. Еще до окончания ра-
боты над новой картиной она по-
лучила несколько резких отзы-
вов людей, знавших Виктора 
Цоя, включая Бориса Гребенщи-

кова и Алексея Рыбина, одного 
из основателей группы «Кино». 
В защиту фильма выступил сын 
Цоя Александр, с которым кон-
сультировались авторы «Лета».

Среди картин, с которыми 
предстоит соревноваться рос-
сийскому фильму, новые работы 
Жана-Люка Годара, Спайка Ли, 
Кристофа Оноре, Цзя Джанкэ, 
Хирокадзу Корээда, Маттео Гар-
роне, Асгара Фархади, Дэвида 
Митчелла Робертса, Джафара 
Панахи, Павела Павликовского, 
Аличе Рорвахер и других извест-
ных мастеров мирового кино — 
пока объявлено 18 конкурсных 
фильмов. Фестиваль обманул 
пылкие ожидания поклонников 
Ларса фон Триера — его триллера 
о сериальном убийце «Дом, ко-
торый построил Джек» в списке 
участников нет. Нет также филь-
ма «Закат» каннского триумфа-
тора 2015 года венгра Ласло Не-
меша. Впрочем, Фремо преду-
предил, что в программе еще мо-
гут быть дополнения — в частно-
сти, заметил, что фильм фон 
Триера еще в монтаже. Не успе-
вают закончить новые работы 
Ксавье Долан («Смерть и жизнь 
Джона Ф. Донована»), Йоргос 
Лантимос («Фаворит»). Не мо-
жет быть показан давно ожидае-
мый фильм Терри Гиллиама «Че-
ловек, который убил Дон Кихо-
та» — он был в каннском списке, 
но, объяснил Фремо, по ряду 
юридических проблем его выход 
откладывается. 

Еще один фильм из России 
участвует в программе кинош-
кол Cinefondation — 28-минутная 
картина выпускника Москов-
ской школы нового кино Игоря 
Поплаухина «Календарь». На фе-
стивальной арене он не новичок: 
участвовал в конкурсах Монреа-
ля, Ханты-Мансийска, фестива-
лей «Сталкер» и «Святая Анна».

Жюри основного конкурса 
Каннского фестиваля возглавит 
австралийская актриса Кейт 
Бланшетт, жюри конкурса ко-
роткого метра и Cinefondation — 
французский режиссер, сцена-
рист и продюсер Бертран Бонел-
ло. 71-й Каннский фестиваль от-
кроется 8 мая первым испаноя-
зычным фильмом иранского ре-
жиссера Асгара Фархади «Каж-
дый знает» с Пенелопой Крус и 
Хавьером Бардемом. 

КИНО В прокат вышла 
драма Юсупа Разыкова 
«Турецкое седло» 

Отставное лицо

Александр Нечаев

ОФИЦЕР КГБ в отставке коротает время, работая охран-
ником на «вертушке» в офисном центре — пристроили 
коллеги по «конторе». 

Вносит разнообразие в монотонную работу и столь 
же монотонную жизнь (каждое утро на завтрак вареные 
яйца, раз в неделю — секс с домработницей). Странное 
увлечение героя — в свободное время он по старой при-
вычке продолжает следить за людьми, в основном слу-
чайными прохожими. 

Он провожает их до закрытых дверей здания, куда ему 
нет хода — а дальше в его голове возникают подробные и 
крайне реалистичные картины: чем эти люди занимают-
ся за закрытыми дверями. 

Мерещатся герою исключительно непотребства — то 
садомазохистские оргии, то убийства. Фантазии от ре-
альности герой отличить не способен — виной всему 
синдром пустого ту-
рецкого седла: обла-
сти в гипофизе, на-
рушения которой 
провоцируют лич-
ностные расстрой-
ства.

После премьеры 
на прошлогоднем 
«Кинотавре» фильм 
Юсупа Разыкова до-
бирался до россий-
ского проката почти 
год. И в данном слу-
чае для фильма это 
скорее плюс, чем 
минус. Про иные 
картины из конкур-
са главного фести-
валя российского 
кино уже и не 
вспомнишь, а «Ту-
рецкое седло» будто 
бы настоялось и сегодня способно воздействовать на 
зрителя с новой силой.

Зрителей, знакомых с предыдущим творчеством Раз-
ыкова («Гастарбайтер», «Стыд»), ждет сюрприз. Потому 
что перед ними не очередная безыскусная и безнадежная 
социальная драма, не душераздирающая провинциаль-
ная трагедия, а изумительно устроенный, сардониче-
ский и безотказно действующий анекдот с убийствен-
ным финальным твистом. 

Тут есть не свойственное ранее Разыкову (да и, в об-
щем, не слишком удающееся русскому кино) умение 
ловко обращаться с нарративом, сбивать зрителя с толку 
таким образом, что в момент разгадки остается только 
хлопать себя по коленке — черт возьми, как же я раньше 
не догадался!

Дополнительное обаяние этому анекдоту придает тот 
факт, что он работает еще и как обстоятельная и удиви-
тельно точная сатира на современные нравы. 

Фильм Разыкова бьет по многим ключевым точкам 
устройства жизни в стране в конце 10-х годов нового 
века. Например, грандиозный разрыв между поколения-
ми, живущими в разных реальностях, тут иллюстрирует-
ся за счет появления во втором акте важного персонажа 
— красивой девушки, которая селится этажом выше от-
ставного офицера. 

Из ее квартиры доносится божественный высокий го-
лос, в который мужчина влюбляется. Но внезапно вспых-
нувшую любовь он может проявить единственным из-
вестным способом — с помощью тотального контроля, 

постоянной слежки, в ходе которой ему, разумеется, ме-
рещатся всякие ужасы из личной жизни героини. Извеч-
ное желание «держать и не пущать» — иначе гнилая при-
рода юнцов приведет ко всеобщему разврату — неспро-
ста у Разыкова зарифмована с неспособностью главного 
героя отличить реальный мир от мира собственной пара-
нойи. Режиссер фиксирует момент опасной потери связи 
с реальностью, которая ни к чему хорошему, разумеется, 
привести не способна.

Это окукливание персонажа, блестяще сыгранного 
Валерием Масловым, полное его погружение в болезнен-
ные иллюзии, служит объяснением для многих проблем 
современности. Причем многие из этих проблем — зер-
кальное отражение друг друга. 

Яростная гомофобия оборачивается неспособностью 
признать свое собственное «я», а желание контроля над 
окружающими увязано с бессилием навести хотя бы ми-
нимальный порядок в своей жизни. 

Больной на голову человек, уверенный в собственной 
непогрешимости, не способный порвать с прошлым и 
проживающий жизнь в иллюзорном мире, где он дает ре-
шительный отпор скверне и пороку — несколько карика-
турный, но вполне имеющий право на существование 
образ, созданный Разыковым для фиксации пресловуто-
го «духа времени».

Вообще, нельзя постфактум не отметить очевидный 
факт — новое российское авторское кино с каждым годом 
все более изощренно описывает современность. Если 
еще пять—семь лет назад в его арсенале были в основном 
язык притчи или, другая крайность, мрачный гиперреа-
лизм, то теперь появляются опусы вроде «Турецкого сед-
ла». Они несколько прямолинейно, но при этом не без из-
ящества говорят о текущем положении вещей в жанре 
остроумного сатирического памфлета: столь смешного, 
сколь и грустного одновременно.

Память Жители Москвы проголосовали за открытие 
памятника Солженицыну

Встретимся на Таганке

Павел Басинский

В 
Доме русского зарубе-
жья состоялось собра-
ние жителей Таганско-
го района ЦАО Москвы 
по поводу открытия па-

мятника Александру Солжени-
цыну на улице его имени. 

Сам факт этого собрания, ко-
торое завершилось тайным голо-
сованием, где решался вопрос: 
быть или не быть монументу ве-
ликого русского писателя на ули-
це, носящей его имя, опровергает 
расхожее мнение людей, настро-
енных в отношении Солженицы-
на, мягко говоря, неоднозначно, 
что решение об установке ему па-
мятника принимается без учета 
мнения жителей Москвы.

Тихая, во всяком случае не 
слишком оживленная улица име-
ни Солженицына (бывшая Боль-
шая Коммунистическая) начина-
ется от Таганской площади. От 
нее рукой подать до Театра на Та-
ганке, с руководителем которого 
Юрием Любимовым Солжени-
цын близко общался, а с автором 
одного из знаменитых спекта-
клей Таганки «Живой» Борисом 
Можаевым просто дружил еще во 
время жизни в Рязани. От Театра 
на Таганке несколько шагов до 

Дома русского зарубежья на ули-
це Нижняя Радищевская, в созда-
нии и развитии которого Солже-
ницын принимал самое горячее 
участие и который сегодня носит 
его имя. Это одна из самых ожив-
ленных культурных площадок 
Москвы, где ежедневно проходят 
форумы, конференции, выстав-
ки, презентации книг. 

Таким образом в районе Та-
ганки появится целый культур-
ный маршрут, связанный с вели-
ким писателем. 

На том месте, где будет уста-
новлен памятник, сейчас нахо-
дится ничем не привлекательный 
пустырь. За ним — детская пло-
щадка и пятиэтажный дом. В пла-
ны по установке памятника вхо-
дят также создание современной 
детской игровой площадки, ас-
фальтирование дворовых прое-
здов, организация уютного места 

для отдыха вокруг памятника со 
скамейками, ночными фонарями 
и т. д. Сегодня единственный объ-
ект, который «украшает» это ме-
сто, — мусорный бак.

Но жители любого района по 
природе своей консервативны и 
боятся новшеств. Особенно в Мо-
скве с ее бесконечными точечны-
ми застройками в недавние вре-
мена. Поэтому организаторы 
устройства памятника действо-
вали демократично. Сначала ре-
шение принимала Московская 
городская Дума. Затем этот во-
прос обсуждался на муниципаль-
ном уровне. И наконец, в Доме 
русского зарубежья состоялось 
собрание около трехсот жителей 
района, которые напрямую ре-
шали вопрос о судьбе памятника. 

По правде говоря, я думал, что 
собрание будет более шумным 
ввиду чудовищной травли Сол-
женицына в соцсетях, которая 
развернулась именно в юбилей-
ный год. (Но это отдельная тема.) 
Собрание прошло спокойно. Ка-
тегорически против никто не вы-
сказался. Один из выступавших 
предложил заменить памятник 
на памятную доску. Ему напом-
нили, что такая уже установлена 
по адресу Тверская, 12, где будет 
музей-квартира писателя. От 

себя добавлю, что в России уже 
два памятника Солженицыну — В 
Белгороде и Владивостоке, и ни 
одного в Москве.

Результаты голосования пока-
зали то, что должны были пока-
зать при нормальном собрании, 
на которое могли прийти все же-
лающие, а не только приглашен-
ные. 187 голосов — за и 90 — про-
тив. Таким образом, два к одному.

На самом деле это и есть демо-

кратия. Когда консерваторов, к 
счастью, оказалось меньшинст-
во. Благодаря чему в Таганском 
районе столицы появится не но-
вый супермаркет с автостоянкой 
и не ночной клуб, а привлека-
тельный культурный маршрут, 
связанный с именем великого пи-
сателя.

С руководителем Театра на Таганке Юрием Любимовым Солженицын познакомился еще во время жизни в Рязани.

Акцент

 На Таганке появится целый 
культурный маршрут, связан-
ный с великим писателем

Роль Виктора Цоя в фильме 
Кирилла Серебренникова испол-
нил корейский актер Тео Ю.

Вообще, нельзя 
постфактум 
не отметить очевид-
ный факт — новое 
российское 
авторское кино 
с каждым годом все 
более изощренно 
описывает 
современность
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СПРАВКА «РГ»
Памятник Солженицыну будет установлен на постаменте из серого 
гранита. На граните бронзовые рельефные композиции, посвященные 
знаковым для писателя произведениям: «Матренин двор» и «Один 
день Ивана Денисовича». Высота памятника с постаментом около 
4,5 метра. Материал — бронза и гранит. Автор монумента — Андрей 
Ковальчук.

ВЫСТАВКА В Петербурге открылась выставка «Александр Невский»

Тайны ледоходного шипа

Князя изображали как инока и воина-монарха. Он воспринимался как 
защитник и покровитель.
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Борец и мудрец Александр 
Солженицын появится на улице, 
носящей его имя.

Внезапно вспыхнувшую любовь герой может проявить 
единственным способом — с помощью тотального контроля.
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Телеверсия журнала 
«Искусство кино», 
ТВ-3, 20 апреля.
Когда-то в советское время сущест-

вовала такая форма подачи ново-

стей, как киножурнал. Теперь она 

снова оказалась актуальной — и на 

ТВ-3 стартует телеверсия журнала 

«Искусство кино» с ведущим Анто-

ном Долиным. Топ-менеджеры ка-

нала любят кино и доказывают свою 

любовь делом. Первый выпуск — 20 

апреля на телеканале в ночном эфи-

ре (большинство любителей кино, 

как и профессионалы этой инду-

стрии — совы). Популярный кино-

критик и звездные гости программы 

обсудят самые актуальные тенден-

ции и острые конфликты киномира. 

В студии «Искусства кино» окажут-

ся продюсер Федор Бондарчук, ак-

трисы Яна Троянова и Мария Шала-

ева, режиссеры Алексей Герман, 

Алиса Хазанова, Сергей Мокрицкий 

и многие другие. Первый выпуск 

программы будет посвящен техно-

логическим новинкам, которые уже 

сегодня меняют язык кино: вирту-

альная и дополненная реальность, 

скринлайф... Веб-сериалы и кросс-

медиаформаты — как они повлияют 

на кино? Станет ли кино, снятое в 

«скайпе», новым популярным фор-

матом? Как удалось изобретателю 

скринлайф-фильмов Тимуру Бек-

мамбетову снять картину «Про-

филь» всего за 9 дней и стать триум-

фатором Берлинского кинофести-

валя? Женщины против мужчин: 

есть ли гендерное неравенство в ки-

ноиндустрии? Откуда взялись гром-

кие секс-скандалы в Голливуде и ка-

кое отношение они имеют к кино? 

Должен ли художественный фильм 

соблюдать документальную точ-

ность — и как далеко может зайти ав-

тор в своей трактовке исторических 

событий? Эти и другие темы теперь 

не только на страницах старейшего 

журнала, но и на телевидении.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон Долин, 
телеведущий, 
главный редактор журнала 
«Искусство кино»: 

«Аналитических программ, свя-

занных с кино, на российском те-

левидении сегодня практически 

нет — даже если учесть самые ма-

ленькие независимые каналы. Эта 

передача, как и наш журнал, на-

правлена на изучение и пропаган-

ду кино. Но пропаганда должна 

быть без упрощения. Мы бьемся за 

то, чтобы кино было и считалось 

искусством, а не просто видом раз-

влечений или бизнеса. Мы надеем-

ся, что этот посыл будет правильно 

воспринят, и верим в нашего зрите-

ля. «Искусство кино» подразуме-

вает серьезный, детальный, под-

робный разговор о кино. Это не 

анонс, не реклама, а «разговор 

вглубь». Тема дискуссии — это всег-

да нечто большее, чем просто об-

суждение фильма, что-то, связан-

ное c кинематографом, но способ-

ное выйти за его рамки».

«АВТОРАДИО»: 25 ЛЕТ — LIVE! 
Юбилейное шоу, 
Crocus City Hall, 
14 апреля 
25 лет и 8 дней назад, 5 апреля 1993 

года, случилось чудо, изменившее 

историю отечественного радиове-

щания, — в этот день впервые в 

эфир вышло «Авторадио». В честь 

юбилея на прошлой неделе в пря-

мом эфире «Авторадио» прошел 

большой праздничный радиомара-

фон, а завтра в Крокус Сити Холле в 

честь юбилея радиостанции — шоу 

«Авторадио: 25 лет — LIVE!». Пригла-

шены главные звезды российской 

музыкальной сцены — «Чайф», 

«Рондо», Юрий Антонов, Лев Ле-

щенко, Леонид Агутин, Кристина 

Орбакайте, Полина Гагарина, Де-

нис Майданов, Денис Клявер, 

Игорь Николаев, Алсу, Дима Билан 

и другие музыканты.

— С «Авторадио» мы крепко дружим 

с самого начала его работы, все 25 

лет, — говорит лидер группы «Рон-

до» Александр Иванов. — С Юрием 

Костиным и его командой мы прош-

ли огонь, воду, медные трубы и ты-

сячи километров российских дорог 

— когда участвовали в 

2004 году в авто-

пробеге «Ради 

жизни», органи-

зованном «Ав-

торадио». А бу-

дущий концерт 

— отличный по-

вод поздра-

вить друзей с 

юбилеем.

Ради кон-
церта в Кро-
кусе группа 
прерывает 
большой тур. С 
какой програм-
мой «Рондо» сегод-
ня движется по стране?
Иванов | С программой, по-

священной юбилею нашей пла-

стинки «Грешной души печаль», 

которой в этом году тоже исполняет-

ся 25. На концертах мы играем мно-

го песен с этого альбома — и «Я буду 

помнить», «Я постелю тебе под ноги 

небо», конечно, «Боже, какой пу-

стяк», вещи из 80-х…

Наверное, и «Тоже является частью 
Вселенной» — про которую многие 
думают, что это песня «Иванушек 
International»…
Иванов | Ну да, только мы записали 

ее лет на пять раньше (смеется).

Хватает ли за всеми перелетами-
переездами времени на новые пе-
сни? Ваш стиль по-прежнему — 
балладный рок, смысловые тек-
сты…
Иванов | Мы, конечно, много рабо-

таем и в студии, пишем синглы, ре-

петируем новые программы. «Рон-

до» никогда не шла слепо за каким-

то стилем. Да, мы играем баллады, 

рок-н-роллы, блюзы, но я, скорее, 

человек мейнстрима, музыки, вби-

рающей в себя многие стили — от 

симфо-рока до бардовской песни. 

Так, совсем недавно мы сделали 

версию песни Владимира Высоцко-

го «Корабли» в своей, необычной 

аранжировке, с симфоническим ор-

кестром. Это я считаю материалом, 

органичным для «Рондо». 

Как и вещи Олега Митяева?
Иванов | Да, мы поем сегодня не-

сколько его баллад, например, «В 

облаках у водопада», «Друг мой». 

Повторять замечательное митяев-

ское исполнение не было смысла, 

и мы опять же сделали эти вещи в 

своем стиле. Олег, я знаю, тоже 

участвует в концерте в честь юби-

лея «Авторадио», и мы, открою 

вам секрет, исполним там одну из 

этих песен. Олегу, думаю, будет 

приятно.

«Слот». Презентация сингла. 
13 апреля, пятница. Москва, 
Главклуб Green Concert, 
начало в 20.00
Лидеры отечественного альтернатив-

ного рока во главе с харизматичной 

солисткой Дарией Ставрович — пред-

ставляют новый сингл «На Марс!». Бу-

доражащий, яростный, на эмоцио-

нальном пике страстей, и при этом за-

тейливый, приправленный атмосфер-

ными клавишными на дальнем плане и 

могучим хором в припеве.

Вокал Дарии Ставрович моментально 

опознаваем: резкий, скоростной, буд-

то бы скрежещущий по железной 

броне.  

Мало кто умеет петь так — переходя с 

форсированного пения на крик, резво 

переключая скорости и настроения, 

драматично используя различные 

приемы подачи музыкального мате-

риала.

Ещё три-четыре года назад эта строй-

ная и экспрессивная девушка с дреда-

ми и пирсингом была кумиром только 

молодежи, любящей альтернативный 

рок и ню-метал, с эпизодическими 

вкраплениями рэпкора и фанка. Но 

после участия в проекте Первого ка-

нала «Голос» аудитория Дарии Став-

рович значительно расширилась. 

Причем, на «слепых прослушивани-

ях» к певице повернулись все четыре 

наставника, что случается на «Голо-

се» не часто. Дима Билан даже под-

скочил, не в силах скрыть своего вос-

торга. Дария Ставрович выбрала в на-

ставники Григория Лепса, который, 

похоже, очень хотел сделать из нее 

новую телевизионную мэйнстрим-

звезду. 

 Лепс даже убеждал Ставрович спеть 

дуэтом с Филиппом Киркоровым. И 

тот согласился, но вот она — мятеж-

ный нрав часто идет рука об руку с та-

лантом — наотрез отказалась! Гово-

рят, даже хотела уйти из пятого «Голо-

са». Зато в полуфинале Даша испол-

нила трагическую, надрывную балла-

ду Chandelier в духе Уитни Хьюстон с 

нежными и душераздирающими обе-

ртонами этой замечательной певицы. 

Чуть прежде спела и «Круги по воде» 

своего сочинения, из репертуара 

«Слота»... Дошла до полуфинала. Ну а 

затем смогла с новыми силами сосре-

доточиться на карьере «Слота» и на 

сольном проекте «Нуки»…

После концертов в Минске, Риге и Тал-

лине, «Слот» представит новый сингл и 

лучшие песни с семи своих альбомов 

уже в Москве. Затем — Санкт-Петер-

бург, чуть позже — турне по летним рок-

фестивалям России. В группе, на са-

мом деле, два вокалиста: помимо Да-

рии «Нуки» Ставрович в схожей, пусть 

порой и контрастной манере поет 

Игорь «Кэш» Лобанов, добавляя «Сло-

ту» экспрессии, динамики и куража…

Кстати, несколько лет назад на Дашу — 

красивую и независимую — напал рья-

ный и неистовый поклонник, как не-

редко случается и со звездами (от 

Джона Леннона до Бритни Спирс и Ри-

анны) на западе. Ранил ножом в шею. 

Была сложная хирургическая опера-

ция. Спасибо, что живая.

Балет «Воробьиное озеро», 
БДТ имени Товстоногова, 
17 апреля. 
В Петербурге 17 апреля пройдет вру-

чение Премии имени Сергея Курехи-

на. Мероприятие состоится уже в де-

вятый раз, а его площадкой станет 

основная сцена БДТ имени Товстоно-

гова. Главная интрига церемонии — 

премьера балета «Воробьиное озе-

ро» на музыку композитора-авангар-

диста. «Аллегорическая трагикоме-

дия о внутреннем конфликте, его 

внешних интерпретациях и влиянии 

трансцендентного знания на микро- и 

макрокосмос отдельно взятого Воро-

бья» — так описывают постановку со-

здатели. А если серьезно, то идею ба-

лета жена музыканта и художествен-

ный руководитель Центра современ-

ного искусства его имени Анастасия 

Курехина вынашивала 20 лет. 

— «Воробьиное озеро» — рабочее на-

звание. Сергей любил такие аллего-

рии. Сделал «Детский альбом» по 

аналогии с Чайковским, «Времена 

года» по аналогии с Вивальди, хотя 

эти произведения не имели ничего 

общего с музыкальной идеей класси-

ков. В названии «Воробьиное озе-

ро» тоже есть отсылка к знамени-

тому балету, которая Сергею 

очень бы понравилась, — рас-

сказывает она.

Постановщиком проекта стал 

молодой хореограф Максим 

Севагин. Сначала он согласил-

ся только послушать прислан-

ный Анастасией материал, но, 

по его словам, композиции сразу 

вдохновили и сложились в опреде-

ленном, очень органичном порядке. 

Всего в балете их используется три: 

части «Лето» и «Осень» из знамени-

той «Воробьиной оратории», «Рекви-

ем» и «Трагедия в стиле минима-

лизм». Все действие на сцене будет 

неразрывно связано с музыкой Сер-

гея Курехина, поэтому постановка 

просто не могла не унаследовать дух 

и традицию ленинградского авангар-

да 80—90-х.

— Главный герой постановки — Воро-

бей, которого окружают персонажи, 

представляющие образы из его вну-

треннего мира и окружающей дейст-

вительности. Это произведение 

должно вызывать мощный ассоциа-

тивный ряд. Жизнь человека от нача-

ла и до конца или жизнь любого ма-

ленького существа, сталкивающего-

ся с испытаниями и трудностями на 

своем пути, — делится подробностя-

ми Севагин.

Воробей будет путешествовать во 

времени, взаимодействуя с персона-

жами через танец, который занимает 

ключевое место в его жизни. Любовь, 

семья, природа и мир людей, прямо 

касающийся любого существа, живу-

щего на планете, — все это главному 

герою тоже не чуждо. Необычность 

самой задумки дополнят творчест-

вом художника Андрея Бартенева — 

он отвечает за костюмы и сценогра-

фию, поэтому действо обещает быть 

ярким. 

В БДТ имени Товстоногова балет бу-

дет представлен фрагментами — они 

будут перемежаться с вручением 

призов. Создатели не исключают, что 

в будущем одноактная постановка на-

чнет жить своей полноценной 

жизнью.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КОНЦЕРТМУЗЫКА БАЛЕТ

После участия в проекте «Голос» аудитория Дарии Ставрович значительно 
расширилась.

Все действие на сцене будет 
неразрывно связано с музыкой 
Сергея Курехина.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Андреем Васяниным с Ингой Бугуловой

Популярный кинокритик и звездные гости программы обсудят самые 
актуальные тенденции и острые конфликты киномира.
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Александр Иванов 
и группа «Рондо» исполнят 

на концерте песню Олега Митяева.   
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ФЕСТИВАЛЬ На «Золотой Маске» показали пять спектаклей 
для взрослых без актеров

Тревожная куколка
Елена Покорская

Н
а фестивале «Золотая Ма-
ска 2018» театры кукол 
показали пять спектаклей 

для взрослых. Кукольники про-
должают завоевывать аудиторию 
драматического театра,  обраща-
ясь к сложным и острым темам: 
трагедия войны, память о ГУЛА-
Ге, участь людей, не вписавшихся 
во «время перемен».  Жанры 
спектаклей — тоже самые труд-
ные: черная комедия абсурда и 
философская притча, синтез 
фольклора и современного тан-
ца, опыт новой драмы и романти-
ческая сказка... 

Маленький полустанок посре-
ди бескрайней казахской степи. 
1953 год. Здесь разворачивается 
история семьи: война, плен, воз-
вращение, клеймо «врага наро-
да» и новый арест, смерть во вре-
мя пересылки. Бредут по кругу 
человек и верблюд — так, как ве-
ками ходили по этим путям тор-
говые караваны. Только теперь 
на смену верблюдам пришли пое-
зда — старый паровозик круг за 
кругом тянет за собой вагоны, то 
ли грузовые, то ли с заключенны-
ми. В московском театре кукол 
«Таратумб» объединились акте-
ры, музыканты и режиссеры из 
разных коллективов. Постановку 
по роману Чингиза Айтматова 
«И дольше века длится день» (ре-
жиссеры Антон Калипанов, Оль-
га Шайдуллина) они выпустили 
как совместный проект с музеем 
истории ГУЛАГа. 

В этом спектакле люди, про-
странство и сценический рекви-
зит преображаются в мощную 
метафору, а действие, возносясь 
над вещной средой, переплавля-
ется в мистерию.  

Томский театр «Скоморох» 
обратился к антивоенной коме-
дии Фернандо Аррабаля «Пик-
ник». К юному солдату приезжа-
ют родители и устраивают вече-
ринку. Стол накрывают прямо на 
месте боя и приглашают «врага» 
— точно такого же солдатика из 
неприятельского окопа. Потом 
двух санитарок, которые, запы-
хавшись, бегают по полю в пои-
сках погибших. Веселый пикник 
под бомбежками;  гротескная си-
туация. Режиссер Сергей Иван-

ников начинает спектакль с эф-
фектного видеоряда: в темноте 
некие невидимые силы управля-
ют движением мира, то выпуская 
армию игрушечных манекенов, 
то вереницу маленьких танков, 
штампуя под конец бетонные мо-
гилы для погибших. 

Спектакль «Попугай и вени-
ки» Пензенского театра кукол 
воспроизводит жизнь, застыв-
шую во времени. Бессюжетная 
пьеса Николая Коляды 1997 года 
поставлена Владимиром Бирю-
ковым со всеми приметами 
«ушедшей натуры». На сцене — 
свалка брошенных вещей, среди 
черных мусорных мешков громо-
здятся старые ламповые телеви-
зоры. Три человека и попугай си-
дят на перроне, наблюдая за дви-

жением поездов, которые несут-
ся на экранах неведомо куда. 

Довольно неожиданный экспе-
римент — «Снегурочка», постав-
ленная Евгением Ибрагимовым в 
Костромском театре кукол. Спек-
такль без слов, от сюжета Остров-
ского осталась еле заметная кан-
ва: языческая церемония встречи 
весны в царстве Берендея. Все 
подчинено музыке и пластиче-
скому рисунку. Переплетаются и 
множатся метафоры, не всегда по-
нятные. Неясность смысла зату-
шевана общей медитацией риту-
ального действа. Она воздейству-
ет на зрителя через ритм, эк-
спрессию движений, образы, со-
тканные из полутьмы и намеков.

Аккорды замедленной, чуть 
отстраненной баллады определя-

ют тональность спектакля «Алые 
паруса» по повести Александра 
Грина (Махачкалинский театр 
кукол). Виктор Никоненко, ху-
дожник и режиссер постановки, 
придумал точное образное реше-
ние. 

Синее полотно моря на аван-
сцене, корабль под парусами, ка-
чающийся на волнах, маленький 
домик Ассоль и замок Артура, а 
выше — пустые чердаки, где взро-
слеют два ребенка. Грустная тема 
одиночества проходит через все 
действие, хотя герои-куклы пос-
тоянно ведут невидимый диалог. .

Пять кукольных спектаклей 
«Золотой маски» этого сезона от-
личаются по масштабу и уровню. 
Театр кукол — организм живой и 
хрупкий. Но при всех колебаниях 
он уникален, ибо только здесь, на 
наших глазах одухотворяется 
мертвая материя и сердце зрите-
ля бьется в унисон с кукольным 
героем.

Церемония вручения рос-
сийской национальной теа-
тральной премии «Золотая ма-
ска» состоится 15 апреля на но-
вой сцене Большого театра.
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Постановку по роману Чингиза 
Айтматова «И дольше века длится 
день» выпустили как совместный 
проект с Музеем истории ГУЛАГа. 

Акцент

  Кукольники продолжают 
завоевывать аудиторию 
драматического театра,  
обращаясь к сложным 
и острым темам
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1.Собственник имущества: 
Акционерное общество «Уральский 

приборостроительный завод» (АО «УПЗ»)
624000, Свердловская область, Сысертский район, 

25 км. Челябинского тракта 
ОГРН 1026604954023
ИНН 6660000400/ КПП 668501001
2. Организатор аукциона: акционерное общество 

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ - Стройтех»)
119048, г. Москва, ул.Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
3. Предмет аукциона – недвижимое имущество, 

принадлежащее АО «УПЗ»:
Лот №1
Жилое помещение (квартира), общая площадь 119,2 

кв.м. Этаж №12.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 270

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1579. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации 

права: Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016  
№26/Д-1753.16

Начальная цена: 7 878 000 (Семь миллионов 
восемьсот семьдесят восемь тысяч) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 157 000 (Сто пятьдесят семь тысяч) рублей.

Лот №2
Жилое помещение (квартира), общая площадь 118,9 

кв.м. Этаж №15.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 288

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1597. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016 №26/Д-
1752.16

Начальная цена: 7 858 500 (Семь миллионов 
восемьсот пятьдесят восемь тысяч пятьсот) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 157 000 (Сто пятьдесят семь тысяч) рублей.

Лот №3
Жилое помещение (квартира), общая площадь 111,5 

кв.м. Этаж №12.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 365

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1674. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016 №26/Д-
1677.16

Начальная цена: 7 247 500 (Семь миллионов двести 
сорок семь тысяч пятьсот) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 144 000 (Сто сорок четыре тысячи) рублей.

Лот №4
Жилое помещение (квартира), общая площадь 113,2 

кв.м. Этаж №7.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 345

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1654. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016 №26/Д-
1680.16

Начальная цена: 7 618 000 (Семь миллионов шестьсот 
восемнадцать тысяч) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 152 000 (Сто пятьдесят две тысячи) рублей.

Лот №5
Жилое помещение (квартира), общая площадь 120,8 

кв.м. Этаж №20.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 318

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1627. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016 №26/Д-
1757.16

Начальная цена: 7 982 000 (Семь миллионов девятьсот 
восемьдесят две тысячи) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 159 000 (Сто пятьдесят девять тысяч) 
рублей.

Лот №6
Жилое помещение (квартира), общая площадь 119,6 

кв.м. Этаж №17.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 300

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1609. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации 

права: Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016  
№26/Д-1755.16

Начальная цена: 7 904 000 (Семь миллионов 
девятьсот четыре тысячи) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 158 000 (Сто пятьдесят восемь тысяч) 
рублей.

Лот №7
Жилое помещение (квартира), общая площадь 119,5 

кв.м. Этаж №18.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 306

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1615. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016 №26/Д-
1754.16

Начальная цена: 7 897 500 (Семь миллионов 
восемьсот девяносто семь тысяч пятьсот) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 157 000 (Сто пятьдесят семь тысяч) рублей.

Лот №8
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

120 кв.м. Этаж №19.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д. 5, 
кв. 312

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1621. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации 

права: Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016  
№26/Д-1756.16

Начальная цена: 7 930 000 (Семь миллионов 
девятьсот тридцать тысяч) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 158 000 (Сто пятьдесят восемь тысяч) 
рублей.

Лот №9
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

121,2 кв.м. Этаж №21.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.5, 
кв. 324

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1633. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации 

права: Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016  
№26/Д-1758.16

Начальная цена: 8 008 000 (Восемь миллионов 
восемь тысяч) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 160 000 (Сто шестьдесят тысяч) рублей.

Лот №10
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

118,8 кв.м. Этаж №8.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.6, 
кв. 246

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1112. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации 

права: Договор купли-продажи квартиры от 23.12.2016  
№26/Д-1725.16

Начальная цена: 7 722 000 (Семь миллионов семьсот 
двадцать две тысячи) рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 154 440 (Сто пятьдесят четыре тысячи 
четыреста сорок) рублей.

Лот №11
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

69,9 кв.м. Этаж №11.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 277

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2011. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 5 026 789 (Пять миллионов двадцать 
шесть тысяч семьсот восемьдесят девять) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 100 000(Сто тысяч) рублей.

Лот №12
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

69,8 кв.м. Этаж №18.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 319

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2193. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 5 019 597 (Пять миллионов 
девятнадцать тысяч пятьсот девяносто семь) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 100 000 (Сто тысяч) рублей.

Лот №13
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

104,8 кв.м. Этаж №3.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 335

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:1812. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 6 812 000 (Шесть миллионов 
восемьсот двенадцать тысяч) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 136 000 (Сто тридцать шесть тысяч) рублей.

Лот №14
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

68,8 кв.м. Этаж №11.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 393

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2022. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 4 947 683 (Четыре миллиона 
девятьсот сорок семь тысяч шестьсот восемьдесят три) 
рубля (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 98 000 (Девяносто восемь тысяч) рублей.

Лот №15
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

68,5 кв.м. Этаж №13.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 407

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2074. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано

Вид, номер и дата государственной регистрации права: 
Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 4 926 109 (Четыре миллиона 
девятьсот двадцать шесть тысяч сто девять) рублей (НДС 
не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 98 000 (Девяносто восемь тысяч) рублей.

Лот №16
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

68,7 кв.м. Этаж №14.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д.4, 
кв. 414

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2100. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 4 940 492 (Четыре миллиона 
девятьсот сорок тысяч четыреста девяносто два) рубля 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 98 000 (Девяносто восемь тысяч) рублей.

Лот №17
Жилое помещение (квартира), общая площадь 

69,4  кв.м. Этаж №15.
Адрес (местоположение) объекта: Москва, городской 

округ Щербинка, город Щербинка, квартал Южный, д. 4, 
кв. 421

Кадастровый (условный) номер 77:13:0020275:2122. 
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Разрешение на ввод объекта в эксплуатацию от 30.05.2017 
№77-228000-009-2017, выдавший орган: Администрация 
городского округа Щербинка; Передаточный акт 
от 22.08.2017; Договор участия в долевом строительстве 
от 08.09.2016 №БЩ-4/2016-9

Начальная цена: 4 990 832 (Четыре миллиона 
девятьсот девяносто тысяч восемьсот тридцать два) рубля 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг 
аукциона»): 99 000 (Девяносто девять тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предоставления 
аукционной документации: аукционная документация 
размещается на сайте АО «РТ – Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией 
осуществляется в г. Москве по тел.: 

+7 (495) 909-08-08, +7(495) 909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия 

в аукционе, представлен в аукционной документации, 
размещенной на сайте АО «РТ – Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок 
на участие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится 
с 13.04.2018г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», 
по рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 
(по московскому времени), в пятницу и предпраздничные 
дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ 
– Стройтех» заявку на участие в аукционе и иные 
предусмотренные аукционной документацией документы 
в электронной форме на следующий электронный адрес: 
torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе 
истекает 22.05.2018г. в 18.00 (по московскому 
времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, 
предусмотренные аукционной документацией, 
в электронной форме, обязан предоставить 
оригиналы всех ранее направленных в электронном 
виде документов 24.05.2018г. с 10.30 до 11.00 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток составляет: 
по Лоту №1: 787 800 (Семьсот восемьдесят семь тысяч 

восемьсот) рублей (НДС не облагается).
по Лоту №2: 785 850 (Семьсот восемьдесят пять тысяч 

восемьсот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).
по Лоту №3: 724 750 (Семьсот двадцать четыре тысячи 

семьсот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №4: 761 800 (Семьсот шестьдесят одна 
тысяча восемьсот) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №5: 798 200 (Семьсот девяносто восемь 
тысяч двести) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №6: 790 400 (Семьсот девяносто тысяч 
четыреста) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №7: 789 750 (Семьсот восемьдесят девять 
тысяч семьсот пятьдесят) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №8: 793 000 (Семьсот девяносто три 
тысячи) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №9: 800 800 (Восемьсот тысяч восемьсот) 
рублей (НДС не облагается).

по Лоту №10: 772 200 (Семьсот семьдесят две 
тысячи двести) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №11: 502 679(Пятьсот две тысячи шестьсот 
семьдесят девять) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №12: 501 960 (Пятьсот одна тысяча 
девятьсот шестьдесят) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №13: 681 200 (Шестьсот восемьдесят одна 
тысяча двести) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №14: 494 768 (Четыреста девяносто четыре 
тысячи семьсот шестьдесят восемь) рублей (НДС 
не облагается).

по Лоту №15: 492 611 (Четыреста девяносто 
две тысячи шестьсот одиннадцать) рублей (НДС 
не облагается).

по Лоту №16: 494 049 (Четыреста девяносто четыре 
тысячи сорок девять) рублей (НДС не облагается).

по Лоту №17: 499 083 (Четыреста девяносто девять 
тысяч восемьдесят три) рубля (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный счет 
АО «РТ-Стройтех», по следующим банковским 
реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, р/с 
40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель - АО «РТ – Стройтех», в срок, не позднее 
22.05.2018г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается. Внесение 
суммы задатка третьими лицами не является оплатой 
задатка. Перечисленные денежные средства иными 
лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 
аукционной комиссией 24.05.2018г. с 11.00 до 11.30 
(по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Дата, время и место регистрации участников 
аукциона 24.05.2018г. с 11.30 до 11.50 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Дата, время и место проведения аукциона 
24.05.2018г. в 12.00 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
аукциона 24.05.2018г. в 14.00 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Победителем аукциона признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену за выставленное 
на аукционе имущество. Цена имущества, предложенная 
победителем аукциона, заносится в протокол об итогах 
аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один 
участник, признается несостоявшимся. По итогам 
аукциона с единственным участником заключается 
договор купли-продажи имущества по начальной цене, 
указанной в настоящем извещении, в случае если заявка 
на участие в аукционе соответствует требованиям 
и условиям, предусмотренным документацией 
о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным 
участником) будет заключен договор купли - продажи 
имущества в течение 14 (четырнадцати) календарных 
дней после подписания протокола об итогах 
аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения аукциона может быть 
продлен. Извещение о продлении сроков проведения 
аукциона может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) 
календарных дня до проведения аукциона на сайте  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться 
от проведения аукциона. Извещение об отказе 
от проведения аукциона может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения аукциона на сайте 
 www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений 
о цене продажи недвижимого имущества, принадлежащего Акционерному обществу  

«Уральский приборостроительный завод» (АО «УПЗ»)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ООО «АПК-Курск» 
— заказчик ГЭЭ (307174, Курская область, г. Железногорск,  
ул. Воинов-Интернационалистов, стр. 7/1) совместно с Адми-
нистрацией Дмитриевского района Курской области (орган, 
ответственный за организацию общественного обсуждения) 
информирует о проведении обсуждений с общественностью в 
форме общественных слушаний объекта ГЭЭ — проектной до-
кументации «Животноводческий комплекс «Свиноводческий 
комплекс «Пальцевский» с местоположением: Курская об-
ласть, Дмитриевский район, МО «Дерюгинский сельсовет» в 
части объектов обезвреживания отходов (навозохранилищ).

Слушания по объекту состоятся 18 мая 2018 в 10.00 по адре-
су: Курская область, г. Дмитриев, ул. Ленина, д. 44, актовый зал 
Администрации Дмитриевского района. 

Материалы проектной документации, включая техническое 
задание по оценке воздействия на окружающую среду, доступ-
ны для ознакомления с 16.04.2018 по вышеуказанному адре-
су. 

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций принимаются в письменном виде с 16.04.2018 по 
17.05.2018 с 9.00 до 17.00 по адресу заказчика. Телефон для 
справок: 8 (961) 190-88-20. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Пермское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье») (614065, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Мира, д.115а, тел.: 8 (342) 240-44-36), информи-
рует о намечаемой деятельности по реализации объекта Про-
граммы ТПиР 2018 г. «Замена участка МН «Сургут—Полоцк», 
уч-к ЛПДС «Платина» — ЛПДС «Лысьва» 1096,87 — 1115,40 км, 
Ду 1200 мм, Пермское РНУ. Реконструкция». Участок произ-
водства работ расположен в Чусовском муниципальном районе 
Пермского края в 5 км юго-восточнее г. Чусовой и затрагивает 
ООПТ регионального значения природный парк «Пермский». 
Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объекта. 
Ознакомиться с материалами проекта, выдать замечания 
и предложения заинтересованные лица и общественные орга-
низации могут по адресу: Пермский край, Чусовской муници-
пальный район, пос. Скальный, ул. Ленина, 8, МБУК «Скаль-
нинский дом культуры». Общественные слушания состоятся 
14 мая 2018 г. в 13.00 по адресу: Пермский край, Чусовской му-
ниципальный район, пос. Скальный, ул. Ленина, 
8, МБУК «Скальнинский дом культуры». Организатором про-
ведения общественных слушаний является администрация 
Скальнинского сельского поселения Чусовского муниципаль-
ного района Пермского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Туруханского района Красноярского края уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство полигона твердых бытовых отходов, объекта склади-
рования промышленных отходов, площадки под трупосжигательную 
печь и рекультивацию существующей свалки в г. Игарка Туруханского 
района Красноярского края». Строительство объекта планируется осу-
ществлять на территории Туруханского района Красноярского края в 
г. Игарке. Основные характеристики объекта: площадь участка 9,45 га, 
вместимость 295353 т уплотненных отходов или 59071 т. неуплотнен-
ных отходов, срок эксплуатации 30 лет. Полигон рассчитан на захоро-
нение отходов после сортировки, а также на термическое обезврежи-
вание биологических отходов, образующихся в г. Игарке Туруханского 
района Красноярского края. На полигоне будет осуществляться при-
емка, выгрузка и сортировка отходов с последующим захоронением 
«хвостов». Предусматривается строительство трех основных рабочих 
зон полигона: административно-хозяйственная зона, технологическая 
зона, зона захоронения отходов. Зоны спроектированы с учетом требо-

ваний эффективного осуществления технологических процессов, тре-
бований пожарной и экологической безопасности.

Заказчик: УЖКХиС администрации Туруханского района: 663230, 
Туруханский район, Красноярский край, с. Туруханск, ул. Дружбы 
Народов, 18. Проектная организация: ООО «МНИИЭКО ТЭК», адрес: 
614007, г. Пермь, ул. Николая Островского, 60, оф.202. Ответственный 
за организацию общественных слушаний: Администрации Туруханско-
го района Красноярского края. С материалами проектной документации 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться по адресу: 663230, Красноярский край, Туруханский район, 
с. Туруханск, ул. Дружбы Народов, 18, кабинет отдела строительства 
и развития инфраструктуры УЖКХиС администрации Туруханского 
района, в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
время приема с 09.00 до 17.00, телефон для справок: 8(39190) 4-45-17. 
Замечания и предложения принимаются в письменном виде. Публич-
ные слушания состоятся 21 мая 2018 г. в 16.00 по адресу: 663230, Крас-
ноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Шадрина А.Е., 
д.15, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СИБУР Тобольск» в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» информирует о намечаемой деятельности и 
начале процесса общественных обсуждений проекта «Строитель-
ство отделения обработки осадка в цехе нейтрализации и очист-
ки промышленных сточных вод ООО «СИБУР Тобольск».

Цель намечаемой деятельности: создание технологической 
схемы обработки осадка сточных вод, обеспечивающей задан-
ную производительность очистных сооружений с требуемой 
эффективностью очистки с применением современного энерго-
эффективного оборудования и снижением количества образую-
щихся отходов.

Месторасположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», 626150, Тюмен-
ская область, г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск». 

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ»: 
Российская Федерация, 625048, Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. 50 лет Октября, д. 14, т/ф: (3452) 21-73-01/ 8 (861) 238-60-60 
/ 8 (495) 730-58-87, e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: начало — I квартал 
2018 г.; завершение — III квартал 2018 г.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений (в форме слушаний): администрация города Тоболь-
ска, совместно с Тобольской городской Думой.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе общественности представляется проект Технического зада-
ния на проведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на первом 
этапе общественных обсуждений: информирование посредством 
публикаций в СМИ, информирование через общественные при-
емные.

Проект ТЗ на проведение ОВОС размещен на сайте  
www.admtobolsk.ru (c 13.04.2018 по 26.06.2018 г.), прием заме-
чаний и предложений от граждан и общественных организаций 
осуществляется в письменной форме в журнале регистрации в 
срок с 13.04.2018 по 12.05.2018 по адресам:

1)  г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, кабинет  
№ 112 (здание Администрации г. Тобольска). Прием в 
будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 
13.00 до 14.00;

2)  г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 3-й этаж, кабинет № 336 
(здание Тобольской городской Думы). Прием в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00  
до 14.00.

О заседании общественных обсуждений Технического зада-
ния на проведение ОВОС и предварительных материалах ОВОС 
будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Прямая речь Сибирский регион сосредоточен на решении задач экономического роста 

Реализовать весь свой потенциал 
Иван Бархатов, Чита  

С 
19 по 21 марта в Сове-
те Федерации Феде-
рального Собрания 
РФ прошли Дни За-
байкальского края. О 

том, что ожидает правительство 
региона от этого события, какие 
вопросы обсуждались на заседа-
ниях комитетов верхней палаты 
парламента и какие крупные тер-
риториальные проекты реализу-
ются, «РГ» рассказала глава За-
байкальского края Наталья Жда-
нова. 

Наталья Николаевна, Дни Забай-
кальского края в Совете Федера-
ции — не рядовое для вас собы-
тие. Чем вызвано такое внима-
ние сенаторов?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Дни Забайкаль-
ского края прошли сразу после 
такого значимого для  нашей 
страны события, как выборы 
президента Российской Федера-
ции. Это начало очередного ци-
кла в развитии государства, но-
вые планы и надежды. Забайка-
лье в полной мере готово вклю-
читься в решение поставленных 
президентом задач по ускорению 
социально-экономического раз-
вития. Наш регион один из мно-
гих субъектов, достойных внима-
ния и поддержки. И в то же время 
он уникален по своей истории, 
многонациональной культуре и 
особому географическому поло-
жению. Сегодня мы стремимся 
возродить былую славу забай-
кальской промышленности и 
сельского хозяйства. Убеждена, 
что этому будут содействовать те 
конкретные  решения, которые 
мы обсуждали в ходе совместной 
работы с Советом Федерации.

Какие впечатления у вас оста-
лись от прошедших Дней Забай-
кальского края? 
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Прежде всего хо-
телось бы поблагодарить сенато-
ров за сотрудничество и поддер-
жку. Отдельные слова благодар-
ности хочу сказать председателю 
верхней палаты парламента Ва-
лентине Ивановне Матвиенко. С 
самого первого дня совместной 
работы мы ощущаем ее поддер-
жку. Со многими вопросами об-
ращаемся к ней лично. Послед-

ний яркий пример — восстановле-
ние законсервированного рудни-
ка № 6  Приаргунского горно-хи-
мического объединения в Кра-
снокаменске. Нам удалось полу-
чить поддержку, и 13 марта со-
стоялась заливка первой понизи-
тельной площадки для начала ра-
боты рудника. Теперь важно до-
ждаться федерального финанси-
рования в объеме 2,5 миллиарда 
рублей, о котором шла речь в по-
ручении президента относитель-
но этого рудника и в рекоменда-
циях сенаторов. Надеемся, что 
Минфин России прислушается и 
профинансирует проект в пол-
ном объеме. Со стороны сенато-
ров и председателей комитетов 
Совета Федерации мы получили 
полную поддержку. Большинство 
наших предложений включены в 
проект итогового постановления 
Совета Федерации. Конечно, не 
могу не отметить большую рабо-
ту  сенаторов от Забайкальского 
края Баира Жамсуева и Степана 
Жирякова. Именно они иниции-
ровали проведение Дней Забай-
кальского края в Совете Федера-
ции и приняли большое участие в 
их подготовке.

В целом наша делегация удов-
летворена той работой, которая 
проходила в течение трех дней в 
Совете Федерации. На заседани-
ях комитетов был затронут весь 
комплекс наиболее актуальных 
для Забайкальского края вопро-
сов. 

Какие конкретно темы обсужда-
лись?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Одной из первых 
тем стало начисление на мини-
мальный размер оплаты труда 
районного коэффициента и про-
центных надбавок за работу в 
местностях с особыми климати-
ческими условиями в соответст-
вии с решением Конституционно-
го суда. На эти цели Забайкаль-
скому краю необходимо дополни-
тельно 2,9 миллиарда рублей. Об-
судили также строительство ин-
фраструктуры рудника № 6 в Кра-
снокаменске. В частности, речь 
шла о выделении на эти цели в 
2018 году 2,4 миллиарда рублей. 

Другим ключевым вопросом 
стало развитие инфраструктуры 
Забайкалья. Мы рассказали о не-
обходимости увеличить финан-

сирование содержания дорог до 
миллиарда рублей в год, чтобы 
привести их в надлежащее состо-
яние. Также речь шла о рекон-
струкции аэропортов в Чите и 
поселке Чара. Начался процесс 
передачи имущественного ком-
плекса аэропорта Чара из феде-
ральной собственности в собст-

венность региона. Совместно с 
Байкальской горной компанией 
мы подготовили предпроектную 
документацию по реконструк-
ции аэропорта и считаем чрезвы-
чайно важным решение вопроса 
о его включении в государствен-
ную программу развития регио-
нальных аэропортов.

В связи с развитием месторо-
ждений севера Забайкальского 
края к 2030 году планируется 
увеличить объемы перевозок 
пассажиров через аэропорт Чара 
до 40 тысяч человек в год, а объе-
мы перевозки грузов до 800 тонн. 

Мы также  рассказали о  по-
требностях приграничных тер-
риторий региона в сотовой связи. 
Присутствующий на заседании 
министр связи и массовых ком-
муникаций Николай Никифоров 
признал, что пока  системного 
решения для обеспечения всех 
208 отдаленных сел Забайкаль-
ского края устойчивой связью и 
Интернетом нет. По его словам, 
на решение инфраструктурных 
проблем необходимо около 600 
миллионов рублей. Министр 
обратился к сенаторам с прось-
бой поддержать предложение ре-
гиона о выделении необходимых 
средств и включить его в реше-
ние комитета. 

Наиболее острое обсуждение 
вызвало наше предложение 
включить Забайкальский край в 
зону свободного перетока «Си-
бирь». По нашему мнению, это и 
позволит снизить  цены на элек-
троэнергию для потребителей на 
17 — 19 процентов. 

Вы уже два года возглавляете За-
байкальский край.  Какие перво-
очередные задачи удалось ре-
шить?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Два года назад ос-
новной задачей была стабилиза-
ция финансовой ситуации в реги-
оне, обеспечение своевременных 
выплат зарплат и пособий. Мы 
это сделали и сегодня сосредото-
чены на решении задач экономи-
ческого роста. Президент и пра-
вительство России уже поддер-
жали ряд наших предложений. 

Это разработка на уровне феде-
рального правительства ком-
плексного плана развития регио-
на, включение Забайкалья в кон-
цепцию развития приграничных 
территорий, разработка спец-
разделов в рамках госпрограмм и 
ряд других решений.

Забайкалье граничит с Китаем.  
Как развиваются экономиче-
ские контакты с этой страной?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА:  Наш регион ста-
новится передовой контактной 
зоной для развития пригранич-
ного сотрудничества. Именно по-
этому много внимания мы удели-
ли работе в комитете Совета Фе-
дерации по международным де-
лам. В результате получили под-
держку членов комитета в том, 
что необходимо развивать нор-
мативно-правовую базу, регла-
ментирующую специфику при-
граничного сотрудничества, сни-
мать ограничения на поставку 
российской сельхозпродукции, а 
также развивать приграничную 
инфраструктуру. В том числе ре-
конструировать пункты пропу-
ска. 

Какие крупные проекты реали-
зуются сегодня на территории 
края,  что делается для привлече-
ния инвесторов?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Мы ведем систем-
ную работу по презентации по-
тенциала края на различных пло-
щадках. За последние два года та-
кие презентации прошли в Мо-
скве и Пекине. Всегда участвуем 
в основных  экономических фо-
румах России и целенаправленно 
создаем привлекательные усло-
вия для работы инвесторов. В 
крае реализуется 28 крупных ин-
вестпроектов на общую сумму 
более 800 миллиардов рублей. Их 
реализация позволит создать бо-
лее 26 тысяч рабочих мест и 
обеспечить потенциальные нало-
говые поступления в объеме бо-
лее 29 миллиардов рублей в год в 
бюджеты всех уровней к 2036 
году. В эти проекты уже вложено 
более 230 миллиардов рублей, 
создано около 5 тысяч рабочих 
мест. Важным событием не толь-
ко для Забайкалья, но и для  Рос-
сии в целом стал запуск 31 октя-
бря 2017 года Быстринского 
ГОКа. Это мощнейшее предприя-

тие, оснащенное новейшими тех-
нологиями и отвечающее миро-
вым экологическим стандартам. 
Оно обеспечит создание более 3 
тысяч рабочих мест. Именно со-
здание выгодных условий для ин-
вестора позволило реализовать 
этот проект. Начато проектиро-
вание уникального по масштабу 
и сложности проекта освоения 
Удоканского месторождения 
меди. Инвестиции в него соста-
вят около 200 миллиардов ру-
блей, а реализация позволит со-
здать 3 тысячи новых рабочих 
мест на этапе эксплуатации и до 
10 тысяч в период строительства, 
до 15 — 20 тысяч с учетом смеж-
ных отраслей. Ввод в эксплуата-
цию металлургического комби-
ната запланирован на 2023 год.

Каких результатов вы ждете от 
проведения Дней Забайкальско-
го края в Совете Федерации?
НАТАЛЬЯ ЖДАНОВА: Результатом ста-
нет подписание итогового поста-
новления, исполнение которого 
будут контролировать все заин-
тересованные федеральные орга-
ны исполнительной власти. За-
байкальский край может реали-
зовать свой потенциал, связан-
ный с эффективным использова-
нием приграничного положения, 
экспортно ориентированных 
производств, приграничного ту-
ризма, развитием традиционных 
отраслей — сельского хозяйства и 
добывающей промышленности, 
малого и среднего предпринима-
тельства. Постановление помо-
жет решить проблемы, сдержи-
вающие социально-экономиче-
ское развитие Забайкалья. Это 
прежде всего низкий уровень 
бюджетной обеспеченности, не-
развитость энергетической и 
транспортной инфраструктуры 
для освоения ресурсного потен-
циала, снижение объемов геоло-
горазведочных работ, суровые 
природно-климатические усло-
вия, небольшая плотность насе-
ления, удаленность и труднодо-
ступность населенных пунктов, 
высокая стоимость энергоресур-
сов и  высокие издержки произ-
водства. Мы верим, что подписа-
ние итогового постановления по-
зволит решить все эти проблемы 
и повысить уровень жизни забай-
кальцев.

В Дни Забайкалья сенаторы с инте-
ресом осмотрели выставку о 
достижениях и перспективах края.

Акцент

 Предложение о разработке 
на федеральном уровне 
комплексного плана развития 
Забайкалья поддержали 
президент страны 
и правительство
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Максим Зотов, Чита

К
омпания «Норильский ни-
кель» присутствует в За-
байкальском крае не толь-

ко как лидер металлургической 
отрасли, запустивший за послед-
ние пять лет крупнейший в Си-
бирском федеральном округе 
Быстринский горно-обогати-
тельный комбинат, но и как на-
дежный партнер в социальной 
сфере. 

Открытый диалог компании с 
органами власти становится до-
брой традицией. «Норникель», 
по просьбе губернатора Забай-
кальского края Натальи Ждано-
вой помогает в реализации соци-
альных проектов. Так, на сред-
ства предприятия капитально от-
ремонтирована площадь Дека-
бристов в Чите, реконструирова-
ны четыре сельских клуба, до-
строен бассейн в Борзе. Кроме 
того, компания выступила гене-
ральным спонсором VI Забай-
кальского международного ки-
нофестиваля. 

 Одним из самых масштабных 
стал губернаторский проект 
«Успешная школа — успешное бу-
дущее». Его ключевая цель — под-
держка лучших педагогов и школ 
Забайкальского края, формиро-
вание позитивного имиджа за-
байкальского образования. При-

зовой фонд проекта составил 
около 25 миллионов рублей и 
был полностью профинансиро-
ван за счет средств ПАО «ГМК 
«Норильский никель». Более 
трехсот образовательных учреж-
дений края получило возмож-
ность приобрести учебные посо-
бия и технические средства, не-
обходимые для современных об-
учающих технологий, в том чис-
ле для внеурочной деятельности 
и дополнительного образования 
учащихся.

«Норникель» поддерживает 
не только школы региона. Компа-
ния активно помогает юным 
спортсменам. Так, по просьбе 
правительства региона «Норни-
кель» финансировал проведение 
финала турнира дворовых ко-
манд по футболу в рамках проек-
та «Спорт для всех». Юные спор-
тсмены со всего края смогли при-
ехать в столицу региона, в серии 
игр определили сильнейшую 
футбольную команду, а потом — 
отправились на экскурсию, ос-
матривать достопримечательно-
сти Читы. А семилетним хоккеи-
стам — игрокам команды «Ледо-
кол» после «Матча поколений» с 
участием легенд советского хок-
кея Виктора Шалимова и Юрия 
Лебедева был вручен подароч-
ный сертификат. Для начинаю-
щих спортсменов это был насто-

ящий праздник — приезд звезд 
мирового хоккея дал им стимул 
добиваться личных побед и успе-
хов.

Особое значение для Забай-
кальского края имеет сохране-
ние культуры и традиций корен-
ных малочисленных народов Се-
вера. В эвенкийских поселках до 
сих пор многие придерживаются 
традиционного образа жизни, 
занимаются привычной деятель-
ностью. Люди там нуждаются в 
поддержке со стороны государ-
ственной власти. Правительство 
Забайкальского края оказывает 
помощь коренным малочислен-
ным народам, в том числе в со-
хранении родного языка. «Нор-

никель» тоже не остался в сторо-
не — при поддержке компании 
учителя эвенкийского языка 
участвовали в первом Всерос-
сийском съезде педагогов корен-
ных малочисленных народов. 

Этот съезд стал значимым со-
бытием для сохранения традици-
онной культуры, придал импульс 
развитию плодотворного сотруд-
ничества преподавателей родно-
го языка и литературы коренных 
малочисленных народов с пред-
ставителями науки, органов го-
сударственной власти и обще-
ственных организаций. Все 
участники признают большую 
практическую пользу съезда в 
плане обмена опытом и разра-
ботки учебно-методических под-
ходов к изучению языка и куль-
туры малочисленных народов. 

В активе компании помощь 
молодежи: помощь в возрожде-
нии форума «Смена», поддержка 
волонтерам в организации реги-
онального этапа окружного кон-
курса поддержки добровольче-
ских инициатив «Хрустальное 
сердце Сибири». Не забыто и 
старшее поколение — Забайкаль-
ской краевой общественной ор-
ганизации ветеранов (пенсионе-
ров) войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных орга-
нов и хору ветеранов — педагогов 
«Надежда» помогли организо-
вать поездки — как по родному 
краю, так и по стране. 

Как отметила губернатор За-
байкальского края Наталья 
Жданова, «Норильский никель» 
уже показала себя в крае как на-
дежный социальный партнер, и 
эта практика будет продолжена. 
В ближайшие десять лет компа-
ния намерена вложить более 3 
миллиардов рублей в социаль-
но-экономическое развитие ре-
гиона. 

ЛИДЕРЫ «Норильский никель»: социальное партнерство в интересах региона 

Доказательство надежности
Акцент 

 «Норильский никель» уже показала себя в крае как надежный 
социальный партнер. А в ближайшие десять лет компания 
намерена вложить еще более трех миллиардов рублей  
в социально-экономическое развитие региона

СПРАВКА
Быстринский ГОК работает на базе медно-железо-золотоносного ме-
сторождения — одного из крупнейших в мире, с запасами в 300 милли-
онов тонн руды. После выхода на проектную мощность здесь будет пе-
рерабатывать 10 миллионов тонн ежегодно. Общий объем инвести-
ций, вложенных в строительство комбината, составил 1,7 миллиар-
дов долларов. В первые 10 лет работы предприятия ожидаются нало-
говые поступления в бюджет Забайкальского края в сумме 17 милли-
ардов рублей.

После реконструкции площадь Декабристов в Чите стала любимым местом отдыха горожан.
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Между Забайкальским краем  
и «Норильским никелем» подписа-
но соглашение о развитии природ-
ного ландшафтного заказника 
«Реликтовые дубы».
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НОВОСТИ

Россия 
обновила 
антирекорд 
в рейтинге 
ФИФА

ПРИСТУПИЛИ 
К СНИЖЕНИЮ

Анна Козина

СБОРНАЯ России по футболу 
опустилась на три позиции в об-
новленном рейтинге Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА) и теперь занимает 66-е 
место. Наша команда снова уста-
новила антирекорд. Ранее худ-
шим показателем была 65-я 
строчка осенью 2017 года.

Нынешнее падение россий-
ской сборной в рейтинге связано 
с двумя поражениями в товари-
щеских матчах. В конце марта 
команда Станислава Черчесова 
проиграла сначала бразильцам 
(0:3), а потом французам (1:3).

Что касается соперников рос-
сиян по группе А на чемпионате 
мира-2018, то сборная Уругвая 
поднялась вверх на пять мест 
(17), Египет потерял две пози-
ции (46), а Саудовская Аравия — 
одну строчку (70).

Лидерство в рейтинге ФИФА 
сохранила сборная Германии, 
бразильцы остались вторыми. 
Бельгия поднялась с пятого ме-
сто на третье, вытеснив из трой-
ки лучших Португалию.

«Питтсбург» 
начал защиту
титула 
с разгрома

«ПИНГВИНЫ» 
СЕРДЯТСЯ

Иван Ильин 

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге стартовал розыгрыш 
Кубка Стэнли. Действующий 
обладатель трофея «Питтсбург 
Пингвинз» начал защиту титула 
с жесточайшего разгрома, кото-
рый «пингвины» учинили дома 
«Филадельфии Флайерз».

Шансы «Питтсбурга» в этой 
паре изначально котировались 
выше, но едва ли можно было 
ожидать, что «летчики» окажут-
ся настолько беспомощными. 
Уже в первом периоде в их воро-
та влетели три безответные шай-
бы. Автором одной из них стал 
российский нападающий Евге-
ний Малкин, который на 15-й 
минуте выдал роскошный соль-
ный проход. Ну а главным героем 
в итоге стал капитан «пингви-
нов» Сидни Кросби, разыграв-
шийся в тот момент, когда исход 
встречи не вызывал никаких 
сомнений. Канадский центрфор-
вард забросил три шайбы подряд 
и установил окончательный счет 
в этом матче — 7:0 в пользу «Пит-
тсбурга». В других поединках ве-
чера «Виннипег» обыграл «Мин-
несоту» — 3:2, а «Вегас» был 
сильнее «Лос-Анджелеса» — 1:0.

РФС перестал 
считать
Фернандеса 
легионером

У МАРИО 
ВСЕ СУПЕР

Кирилл Ветров

ЗАЩИТНИК московского 
ЦСКА и сборной России Марио 
Фернандес официально перестал 
считаться легионером. Об этом 
сообщил вчера официальный 
сайт Российского футбольного 
союза. 

Соответствующее решение 
принял вчера комитет РФС по 
статусу игроков на основании 
заявления самого футболиста. 
Остается лишь удивляться, поче-
му оно было принято только сей-
час. Дело в том, что легионерами 
в нашем футболе уже несколько 
лет считаются те игроки, кто не 
имеет права выступать за сбор-
ную России. Бразилец Фернан-
дес еще год назад принял россий-
ское гражданство и неоднократ-
но вызывался в национальную 
команду. Его дебют пришелся на 
товарищеский матч против Юж-
ной Кореи, который состоялся 7 
октября 2017 года. Всего в фут-
болке сборной России Фернан-
дес выходил на поле в трех пое-
динках. Правда, все они носили 
статус товарищеских. Дебют за-
щитника в официальных встре-
чах может состояться на чемпи-
онате мира-2018. 

БАСКЕТБОЛ

«Финал 
четырех» 
Единой лиги 
пройдет 
в Москве

ШОУ 
ПОД КОЛЬЦОМ

Павел Петровский

РЕШАЮЩИЕ матчи баскет-
больной Единой лиги пройдут в 
Москве. Как вчера сообщили в 
пресс-службе лиги, «Финал че-
тырех» состоится с 8 по 10 июня 
на «Арене Легенд».

Напомним, что восемь луч-
ших команд Единой лиги будут 
определены по итогам регуляр-
ного сезона, который завершит-
ся 12 мая. Затем, начиная с 23 
мая, пройдут серии 1/4 плей-офф 
до трех побед по схеме 1-2-2 (се-
рия начинается на площадке ко-
манды с более высоким посе-
вом). Четыре победителя пар 
сойдутся в «Финале четырех». 

Президент Единой лиги Сер-
гей Кущенко в беседе с корре-
спондентом ТАСС так проком-
ментировал эту новость:

— Это идеальное место для ме-
роприятия такого масштаба. У 
нас уже есть опыт адаптации 
современных ледовых арен под 
большой баскетбол, и «Арена Ле-
генд» позволит использовать 
этот опыт наилучшим образом — 
сооружение отвечает всем тре-
бованием безопасности и обла-
дает великолепной транспор-
тной доступностью. Только про-
ведя «Финал четырех» на пло-
щадке такого уровня, мы смо-
жем полноценно изучить все 
плюсы и минусы нового форма-

та, его коммерческий и репута-
ционный потенциал для лиги.

Также Кущенко напомнил, 
что «Финал четырех» пройдет за 
несколько дней до начала чемпи-
оната мира по футболу и это по-
зволит привлечь дополнитель-
ных болельщиков:

— Москва и чемпионат полу-
чат дополнительную активацию, 
контент высочайшего уровня, а 
Единая лига ВТБ сможет рассчи-
тывать на болельщиков, которые 
приедут в Москву со всего света.

Тем временем прошли первые 
матчи 1/2 финала женской ба-
скетбольной Премьер-лиги.

Главный фаворит последних 
лет, действующий чемпион — ба-
скетбольный клуб УГМК прово-
дил матч против открытия ны-
нешнего сезона — красноярского 
«Енисея». Девушки из Екатерин-
бурга добились победы — 98:83. 

Вторую полуфинальную пару 
составили курское «Динамо» и 
клуб «Надежда» из Оренбурга.

Здесь борьбы не получилось. 
«Бело-голубые» не оставили 
«Надежде» никаких шансов на 
успех, добившись победы — 
100:55.

В «Финале четырех» Единой лиги 
наверняка сыграет действующий 
чемпион — клуб ЦСКА.

Футбол Исход встречи в Мадриде решил скандальный пенальти в ворота «Ювентуса» 

Судья Реальный

Артур Нанян 

И
спанский «Реал» и не-
мецкая «Бавария» 
стали последними 
участниками полуфи-
нала Лиги чемпионов. 

Ранее до этой стадии турнира до-
брались «Ливерпуль» и «Рома». 
Жеребьевка 1/2 финала состоится 
сегодня в 14.00 по московскому 
времени. 

Настоящая драма разверну-
лась в Мадриде. Казалось, после 
уверенной победы в Турине (3:0) 
«Реал» решил вопрос с выходом в 
полуфинал. Тем более что на от-
ветный матч «Ювентус» остался 
без своего лидера Пауло Дибалы, 
получившего красную карточку. 
Но итальянцы едва не сотворили 
чудо.

К 61-й минуте встречи гости 
вели 3:0. Игроков «Реала» откро-
венно трясло. О чем говорить, 
если третий мяч был забит после 
грубой ошибки одного из лучших 
голкиперов мира Кейлора Наваса. 
Костариканец в простой ситуации 
выронил мяч из рук, а Блез Матю-
иди по пустым воротам не промах-
нулся.

Но все же «Ювентус» не дотер-
пел до дополнительного времени. 
И виной тому — спорный пенальти 
уже на 93-й минуте, из-за которо-
го разгорелся грандиозный скан-
дал. Можно долго спорить, было 
ли нарушение правил на Лукасе 
Васкесе в штрафной гостей или 
нет, но судья Майкл Оливер без ко-

лебаний указал на «точку». И тут 
началось самое интересное.

Вратарь «Ювентуса» Джанлу-
иджи Буффон, для которого этот 
матч, скорее всего, был последним 
в карьере в Лиге чемпионов, нао-
рал на арбитра и толкнул его. И в 
результате 40-летний итальянец 
впервые был удален в матче само-
го престижного клубного турнира 
Европы. Признаться, таким Буф-
фона еще не доводилось видеть. В 
чем, кстати, признался затем его 
бывший одноклубник Алессандро 
Дель Пьеро. 

Лидер «Реала» Криштиану Ро-
налду с «точки» не промахнулся, 
пробив точно в девятку. Мадрид-
цы вышли в полуфинал, а Буффон, 
покидая поле, едва не набросился 
еще и на бокового арбитра. 

Вероятно, любой другой судья 
не стал бы удалять Джанлуиджи в 
такой ситуации. Но Оливер не по-
боялся этого сделать. 33-летний 
рефери вообще известен своей 
жесткостью и уверенностью в 
принятии решений. К примеру, 
три года назад он за минуту пока-
зал две желтые карточки Анхелю 
Ди Марии в матче «Манчестер 
Юнайтед» — «Арсенал». Именно 
Оливер удалил два года назад со 
скамейки запасных главного тре-
нера «Манчестер Юнайтед» Жозе 
Моуринью. За что, кстати, удосто-
ился затем похвалы от португаль-
ца. 

И если в британских СМИ по-
сле встречи в Мадриде о Майкле 
говорили как чуть ли не о герое, то 

их итальянские коллеги не стесня-
лись в выражениях. «Чисто ан-
глийское убийство», «Позор Оли-
вера» — с такими заголовками 
вышли сразу несколько извест-
ных изданий на Апеннинах. Не 
скрывал эмоций и сам Буффон. 

— Это была десятая часть от пе-
нальти. Судья хорошо видел мо-
мент, и он не должен был указы-
вать на «точку», — сказал Буффон. 
— Нельзя на 93-й минуте ставить 

пенальти в такой спорной ситуа-
ции. Мы отдали все, и один чело-
век не должен рушить наши меч-
ты. Нельзя иметь мусорный бак 
вместо сердца. Если у тебя нет ха-
рактера, чтобы выйти на поле в 
подобном матче, то лучше сидеть 
дома с женой и детьми, пить гази-
ровку и есть чипсы.  

Солидарен с Буффоном был 
еще один ветеран «Ювентуса» — 
Джорджо Кьеллини. К слову, Кьел-
лини после назначения пенальти 
активно жестикулировал в сторо-
ну игроков «Реала», намекая на 

взятку судье. «У этого арбитра нет 
смелости и совести», — признался 
защитник. «Но мы ничуть не удив-
лены. В том году через это прошла 
«Бавария», теперь мы. Ничего но-
вого». 

Возмущался и главный тренер 
«Ювентуса» Массимилиано Ал-
легри.

— Мне жаль моих футболистов. 
Они сделали все, что было в их си-
лах. Я горжусь ими. Неделю назад 

в ворота «Реала» не дали чистый 
пенальти. А сегодня судья посту-
пил иначе. Это неправильно, — уве-
рен Аллегри. — Я еще тогда сказал 
на пресс-конференции, что этот 
момент может стать решающим в 
нашем противостоянии. Мы за-
служивали как минимум дополни-
тельного времени. 

Что касается футболистов «Ре-
ала», то они, разумеется, уверены: 
пенальти был. 

— Не понимаю, почему они про-
тестуют. На Лукасе нарушили пра-
вила. Не случись там пенальти, 

был бы гол. Так зачем возмущать-
ся? — недоумевал Криштиану Ро-
налду. — Я был спокоен в момент 
удара. Знал, куда буду бить. Этот 
матч стал хорошим уроком. Нико-
му ничего просто так не дается. 

При этом главный тренер «Реа-
ла» Зинедин Зидан, напротив, счи-
тает, что судья мог и не давать пе-
нальти.

— Момент был спорный. На ус-
мотрение арбитра, — считает 
француз. — В одном я уверен точ-
но: не надо было показывать кра-
сную Буффону. Но ничего уже не 
изменишь. 

Добавим, что вчера определи-
лись все участники полуфинала 
Лиги Европы. Среди них мог ока-
заться и столичный ЦСКА. Для 
этого армейцам надо было вчера 
крупно обыграть «Арсенал» на 
своем поле. Первый матч в Англии 
остался за лондонцами — 4:1. Ре-
зультат встречи на Песчаной стал 
известен после подписания номе-
ра «РГ» в печать.

Премьер-лига
Сегодня матчем «Ахмат» — «То-

сно» стартует программа 26-го 
тура российской Премьер-лиги. 

Уже на выходных у нашего чем-
пионата может появиться новый 
лидер. Произойдет это в том слу-
чае, если «Спартак», отстающий 
от «Локомотива» на два очка, об-
ыграет в гостях «Урал», а «желез-
нодорожники» уступят в дерби 
«Динамо». 

Еще одна интрига — сумеет ли 

«Зенит» набрать три очка в до-
машней встрече с «Анжи». В слу-
чае осечки питерцы рискуют еще 
больше отдалиться от тройки при-
зеров. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 апреля, пятница
Наш Футбол

19.15 «Ахмат» — «Тосно». Прямая тран-

сляция.

14 апреля, суббота
Наш футбол

11.15 «Амкар» — «Рубин». Прямая тран-

сляция.

13.30 «Динамо» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция.

16.15 «Зенит» — «Анжи». Прямая тран-

сляция.

18.45 «Краснодар» — «Арсенал». Пря-

мая трансляция. 

15 апреля, воскресенье
Матч ТВ

13.40 «Урал» — «Спартак». Прямая 

трансляция. 

16.25 «Уфа» — ЦСКА. Прямая трансля-

ция. 

Наш футбол
18.45 «Ростов» — «СКА-Хабаровск». 

Прямая трансляция. 

Вратарь «Ювентуса» Джанлуиджи Буффон впервые получил красную карточку в матче Лиги чемпионов. Вероятно, эта игра стала для него последней в 
карьере в этом турнире.  

Акцент

 Джанлуиджи Буффон: 
Судья не должен был рушить 
наши мечты. У этого человека 
вместо сердца мусорный бак

ХОККЕЙ  На чемпионат мира в Данию сборная России поедет с новым главным тренером

Воробьев выходит на замену
Илья Зубко

Э
поха Олега Знарка в сбор-
ной России неожиданно 
подошла к концу. Он оста-

нется в национальной команде в 
роли консультанта, но на чемпи-
онат мира в Копенгаген наши 
хоккеисты поедут под руководст-
вом Ильи Воробьева, который 
становится исполняющим обя-
занности главного тренера. 

Эту сенсационную новость 
журналисты узнали вчера от гла-

вы Федерации хоккея России 
(ФХР) Владислава Третьяка. Уход 
Знарка как таковой в кулуарах 
конечно обсуждали, причем при-
менительно как к питерскому 
СКА, так и к сборной — как из-
вестно, Олег Валерьевич совме-
щает сразу две важные должно-
сти. Но вряд ли кто-то рассчиты-
вал услышать о столь серьезных 
перестановках сейчас, за три не-
дели до чемпионата мира. Пер-
венство планеты, напомним, 
стартует 4 мая.

— Знарок для нас очень много 
сделал, стал олимпийским чем-
пионом, чемпионом мира. Сей-
час он подустал психологически, 
на него была сильная нагрузка и 
в СКА, и в сборной. На этот тур-
нир временно исполняющим 
обязанности главного тренера 
будет Воробьев, а Знарок будет 
консультантом. Витолиньш тоже 
не едет на чемпионат мира, — зая-
вил Третьяк журналистам. 

Отметим, что контракт Знар-
ка с ФХР рассчитан до окончания 

чемпионата мира-2018. А его пе-
ревод в консультанты, скорее 
всего, не более чем красивая фор-
мальность. Сложно представить, 
что Олег Валерьевич будет все-
рьез вмешиваться в работу кол-
леги советами.

Илья Воробьев трудится в 
сборной России не первый год. 
Он совмещал должность помощ-
ника Знарка с работой в магнито-
горском «Металлурге». А после 
увольнения из клуба, которое 
произошло по ходу нынешнего 
сезона, Илья Петрович полно-
стью сосредоточился на нацио-
нальной команде. Он ездил в со-
ставе штаба на Олимпиаду, но 
оценить степень его влияния до-
статочно сложно. Приведем лишь 
факты — именно Воробьев не зна-
чился в официальных протоко-
лах и не находился на скамейке 
во время матчей. Ассистентов у 
Олега Знарка было более чем до-
статочно — помимо Харийса Ви-
толиньша, всегда и везде являю-
щегося основным помощником, 
с командой работали Игорь Ни-
китин и Алексей Жамнов, а Ра-
шит Давыдов тренировал врата-
рей. А основной функцией Воро-
бьева, судя по всему, было на-
блюдение за соперниками. 

При этом квалификация Ильи 
Петровича не вызывает никаких 
сомнений. Начав тренерскую ка-
рьеру в Ярославле, где также тру-
дился и его отец, Воробьев-млад-
ший вскоре переехал в Магнито-
горск. С «Металлургом» он выиг-
рал два Кубка Гагарина — сначала 
как ассистент Майка Кинэна, а 

затем уже и в качестве главного 
тренера. Илья Воробьев снискал 
репутацию интеллигентного спе-
циалиста, но в нужный момент 
он способен проявить и жест-
кость. Уже объявлено, что в его 
штаб в сборной, помимо Алексея 
Жамнова, Игоря Никитина, Ра-
шита Давыдова, Юрия Жданова, 
сохранивших свои должности, 
вошел главный тренер «Тракто-
ра» Анвар Гатиятулин. 

Насколько пребывание Воро-
бьева у руля сборной будет про-
должительным, зависит прежде 
всего от результата, который ко-
манда покажет в Дании. Но не 
стоит забывать и о слухах, по ко-
торым именно Воробьев рассма-
тривается как сменщик Знарка 
еще и в питерском СКА. Как пока-
зывает практика, совмещение — 
не лучший формат руководства 
столь серьезными коллективами. 
Оно отнимает у тренеров слиш-
ком много сил, эмоций и време-
ни. Понять Знарка, испытавшего 
колоссальное давление перед и 
во время Олимпиады и теперь 
желающего отдохнуть, можно. 
Но едва ли имеет смысл продол-
жать подобные опыты.

Тем временем, сезон в Конти-
нентальной хоккейной лиге вы-
катился на финишную прямую. 
Уже в субботу Казань примет 
первый матч финальной серии 
Кубка Гагарина. Местный «Ак 
Барс» начинает противостояние 
с московским ЦСКА. У букмеке-
ров нет почти никаких сомнений 
в том, чем закончится финал. Ве-
роятность итогового успеха ар-

мейцев в среднем оценивается 
как 1 к 1,35, тогда как шансы ка-
занцев завоевать титул значи-
тельно ниже — 1 к 3,10.

Для таких прогнозов основа-
ний более чем достаточно. Во-
первых, мощнейший состав 
ЦСКА. В команде сразу восемь 
олимпийских чемпионов Пхен-
чхана, а длина скамейки запа-
сных позволяет пережить даже 
потери нескольких лидеров. Вто-
рой аргумент в пользу ЦСКА — те-
кущие результаты. В плей-офф 
армейцы смогли выбить действу-
ющего обладателя трофея и глав-
ного фаворита — питерский СКА. 
Противостояние двух армейских 
коллективов многие посчитали 
досрочным финалом. 

Несмотря на однозначность 
прогнозов, свои козыри есть и у 
«Ак Барса». И далеко не факт, что 
они окажутся менее весомыми. 
Главное преимущество казанцев 
— опыт. Зинэтула Билялетдинов 
на заре создания КХЛ дважды 
приводил команду к победе в 
Кубке Гагарина. Для сравнения, 
ЦСКА лишь раз добирался до фи-
нала плей-офф — было это в 2016-
м. И тогда армейцы уступили в 
семиматчевом марафоне магни-
тогорскому «Металлургу». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

14 апреля, суббота
Матч-ТВ

16.55 «Ак Барс» (Казань) — ЦСКА (Мо-

сква). Прямая трансляция.Олег Знарок слишком устал, совмещая должности главного тренера сборной России и питерского СКА.
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Лидер «Реала» Криштиану Роналду обновил свой рекорд в Лиге чемпио-
нов, забив в 11-й встрече подряд.
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Продробнее — на сайте
rg.ru/sujet/5903

КСТАТИ
Начиная с сезона-2019/20 баскет-
больная Евролига будет расшире-
на до 18 команд. Решение было 
одобрено на встрече руководства 
лиги с владельцами команд в 
Мадриде. Расширение произойдет 
за счет добавления двух команд — 
французского «Виллербана» и 
мюнхенской «Баварии».
Стоит отметить, что нынеш-
ний формат Евролиги, в котором 
принимают участие 16 команд, 
существует только второй сезон 
— ранее в Евролиге принимали 
участие 24 коллектива, которые 
делились на четыре группы по 
шесть команд. С сезона-2016/17 в 
турнире выступают 16 команд, 
играющие между собой по круго-
вой системе.
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